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Cinder Craze
Ceniza. La noche estrellada.

Concrete Pulse
Hormigón. El héroe urbano.

Brass Relish
Bronce. Un suave acento metálico. 

Lime Delight
Caliza Marbellí. Ilumina la ciudad. 

COSENTINO SEDE CENTRAL
T: +34 950 444 175

e-mail: info@cosentino.com
cosentino.com  /  Síguenos: ò F 

Encimera Concrete Pulse
Suelo Cinder Craze

Siente el latido de la ciudad.
Elige un estilo de vida que 
no deje rastro. Respira.
Cuida las cosas que quieres.
Recorre el camino que sea necesario.
Porque cuando menos lo esperas, 
alguien deja su huella en ti.
Da vida a espacios que crean 
historias. Concede segundas 
oportunidades. 
Es lo que te llevas y también lo que 
queda.

Nueva serie Silestone® 
Urban Crush
Siente el flechazo de lo urbano.

#SilestoneUrbanCrush
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El nuevo capítulo en una historia de seducción.
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EDITORIAL

L’art POUR L’art
El ARTE por el ARTE

Sensibilidad x Belleza
Belleza x Sentido
Alma CON causa

Causa SIN consecuencia
Consecuencia CON ética 

SOSTENIBLE
Sosteniendo LA VIDA en 

EMOCIONES
Vibrando en COLORES

¡Bienvenido al FEARLESS 
más ARTÍSTICO!

Simplemente…
…sencillamente

 ARTE por ARTE,
      ¿Y qué más…?

¡Feliz verano 2023!



CARTA
de la directora

Envía tu carta a la directora a info@fearless.es y en Instagram a @fearlessartmagazine 

Katalina Mikhailova,
Directora de FEARLESS®

@mikhailovakaty

Decía Danny Kaye que la vida es un gran lienzo sobre el que hay 
que arrojar toda la pintura que se pueda. FEARLESS® es otro lienzo. 
El lienzo de los lienzos. O aspira a ello. Partimos del árbol para 
encontrar un bosque, y oler su sonido. Y arrancamos de la pieza que 
inspiró esta edición: Rachel Valdés, y sus piscinas. Sin agua. Pero 
con alma. Con historia. Artista cubana. Belleza silenciosa. Armonía 
sin causa. Alma en alegría. Cuba libre. Rachel (o ‘Rashél’, como la 
llaman, en especial su madre, el alma del shooting de la portada).
Con ella, con Rachel, arrancó esta edición de ‘arte y sostenibilidad’ 
en todos sus sentidos. El arte por el arte es insostenible, pero ella lo 
acerca a la tierra. Su sensibilidad, elegancia, tacto y discreción hacen 
de la creadora otra musa en sí misma.
A partir de sus vacías, arquitectónicas y azuladas piscinas, hilamos 
una historia. Se sumaron Luis Gasset (Subastas Ansorena), Blanca 
P. Sorolla (nieta del célebre e irrepetible pintor) o Blanca Berlín 
(probablemente la galerista más cotizada de España). Qué sería 
del arte, sin ellos, los gestores, y sin nosotros, las plataformas de 
divulgación. 
El arte está en todas partes, pero a su vez en ninguna. Porque, para 
comprender el arte, no sólo se necesita de un emisor-creador, sino 
de un receptor-alma sensible, mente curiosa, ojos abiertos, alma 
desnuda que lo entienda. Lo valore. Y lo consuma. Sin embargo, 
¿el arte se puede consumir? Con esta pregunta sin respuesta, viajo 
a la impresionante casa de Lázaro Rosa-Violán de Barcelona, con 
La Penúltima Cena en Bucle, noches inolvidables, arte en esencia, 
esencia pura con burbujas. Pintamos de color esperanza la esperanza. 
Y no olvidamos. Como no olvidaremos nunca la primera vez de 
Rafael Ansón (y esperamos que no última) con su paradoja en notas 
de vino, Rafel y Amén (porque sus palabras van a misa), al son de 
Rocío Osborne. O la paradoja de un juez de la Audiencia Nacional 
que soñaba las leyes en colores, Santiago Pedraz, digno merecedor 
de un rincón en este número tan artístico y holístico. 
¡Feliz verano en búsqueda del eterno sonido que se convierte en 
poesía de los colores y las geometrías! Sigan buscando, porque el 
mundo pertenece a los buscadores inconformistas.

Poesía sin palabras

¿Horizontes turbulentos?

La tranquilidad tiene una tarjeta de visita.
Y es la misma en todo el mundo.

Cobertura de impagos · Respaldo para el crecimiento rentable · Asesoramiento en internacionalización · Garantías para contratos públicos   

Cuando operar a salvo no parece sencillo, la solución tiene que serlo. El 

seguro de crédito es la forma de tranquilidad mercantil más empleada en 

todo el mundo. Donde la incertidumbre aflora, y donde no se la ve llegar. Es 

el antídoto a un impago y un mapa para encontrar clientes fiables. Por eso si 

sus números se ven amenazados, recuerde que el nuestro está siempre ahí.



Staff

Editado en Madrid por ALLURE MEDIA S.L.

FEARLESS® marca registrada ®  
Revista trimestral & exposición de fotografía 

Idea original de Katalina Mikhailova

DISTRIBUCIÓN
Distribución gratuita con compras a domicilio en SANCHEZ ROMERO y CLUB GOURMET 

(*Hasta agotar existencias) 

 DEPÓSITO LEGAL: M-37485-2019
DISEÑO Y MAQUETACIÓN:  A. Creative Solutions / @apuntocs 

IMPRIME: CEYDE

CONTACTO
info@fearless.es / (+34) 653.439.741

FEARLESS® NO SE HACE NECESARIAMENTE RESPONSABLE DE LAS OPINIONES  
VERTIDAS POR LOS COLABORADORES EN SUS ARTÍCULOS.

FEARLESS® TIENE RESERVADOS TODOS SUS DERECHOS.
 PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL Y PARCIAL POR CUALQUIER MEDIO SIN AUTORIZACIÓN.
FEARLESS® AGRADECE LA AYUDA INCONDICIONAL Y SIN ÁNIMO DE LUCRO DE NORMAN GARCÍA, 

ALFONSO ABELLA Y JAVIER SEGOVIA GONZÁLEZ, TRES PILARES IMPRESCINDIBLES EN EL NACIMIENTO 
Y DESARROLLO DE ESTA CABECERA. 

 
fearless.es  |        @fearlessartmagazine #Fearless15
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DIRECTORA  Katalina Mikhailova @mikhailovakaty
katymikhailova@fearless.es

SUBDIRECTOR Alberto Espinosa Grau @bertieespinosa 
aespinosa@fearless.es
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DIRECTOR DE DISEÑO Y MAQUETACIÓN 
Alfonso Abella Iglesias @apuntocs

DIRECTORES DE MODA
Verónica Suárez y Jorge Gilarranz @veronicasuarez @jorgegilarranz

REDACTORA JEFE Marta Martin @martam3_
mmartina@fearless.es 

RESPONSABLE DE FEARLESS.ES Silvia Hernánz
shernanz@fearless.es 

COLABORADORES

Bea Roldán (RELOJERÍA) @roldansantos 
Esther Vila (LIFESTYLE) @esthervila8

Mª Jesús Puebla (LIFESTYLE) @mariajesuspuebla
Yolanda Sacristán (BAZAR DE BELLEZA) @ysacristan

Isabel Aires (FOODIES) @isabelaires 
Vanesa Peloche (LIFESTYLE) @vanesapeloche

Luis Díaz de Bustamante (OPINIÓN) @elultimokaiser
Elena Mikhailova (MUSIC) @elenamikhailovaviolin

Manuel Quintanar (TRIBUNA) 

FOTOGRAFÍA & ARTE

 Juan Carlos Vega @juancarlosvega.studio
Roberto Maroto @rmarotopolo

Beatriz Aguilar Caruncho (collage) @aguilarcaruncho 
José Luis Simón @joseluissimon.art

Dopper, botella con mensaje, ecológica, 
reutilizable, con vaso incorporado, ligero de 

peso y disponible en varios colores. ¡Son lo más! 
Personalizables y distintos tamaños y colores. 

Numero 3 de Mark Rothko 
artista Estadounidense nacido en Rusia

El libro, Pasión por la mesa: Una arquitectura efímera, de 
Javier Bahamonde y Tata García-Osende y Botana 

(Turner). (80€)

Libro de María Mikhailova, Libera tu 
sombra y tu poder interior. Una lectura 

de esas que a todos nos viene bien 
en verano. Para resetearnos de cara 

a septiembre. 

Sueño causado por el vuelo de una abeja alrededor 
de una granada un segundo antes del despertar 

conocido como 3 segundos antes de despertar de 
Salvador Dalí

El Dormitorio de Arlés de Van Gogh

Traje de baño ARENA, porque llega la 
temporada y hay que estrenar (36€)

“OLD ROCKERS NEVER DIE”
Una de las seis obras realizadas para PORSCHE del 

español René Mäkelä @makelismos
#losclasicosnuncamueren

Hay quien abre 
el vino. Otros 
lo descorchan.

— De especialista a especialista.
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Vela BAOBAB COLLECTION 
homenaje a Frida Kalho

Amor por TROCADERO, fruta y color ahora en textil. 
El grupo de restauración lanza de la mano 

de Fátima de Burnay su nueva colección de 
camisetas y sudaderas unisex
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1. CARLA CABRERA ALTERACHS (Carla Aurelia) nace en Las Palmas de Gran Canaria 
en 1987  y  estudia Periodismo en la UCM. Fue co-creadora y editora de Arte en el medio 
de comunicación digital legarage.tv y desde siempre ha plasmado su creatividad en 
forma de poesía humanista-filosófica. Presenta en primicia para FEARLESS®  una nueva 
sección titulada Fragmentos del Éter. 
2. MARIANO MORENO es un diseñador coleccionista de belleza. Pasó de crear moda 
nupcial en PRONOVIAS a ROSA CLARÁ, hasta llegar a crear su propia firma. Nos desvela 
en primicia sus obras en Por Amor al Amor. 
3. ROBERTO MAROTO es un fotógrafo madrileño que está especializado en 
producciones de moda, como la que firma en este número en el genial espacio de Lady 
Bongo, descubriendo a nuevos talentos y el reportaje de apertura de portada de Rachel 
Valdés. Busca la luz, la armonía y la perfección a través de sus cámaras. 
4. PEDRO JAÉN SEIJO lleva varios años colaborando con ilustraciones en diversos 
medios. Con un personalísimo estilo, es capaz de captar con los trazos justos la impronta 
de los personajes retratados. Sus obras han sido expuestas en varias galerías y muestras 
colectivas e individuales. Para este número ha realizado el retrato de las cantaoras 
Fernanda y Bernarda de Utrera, que protagonizan la sección flamenca. De sus dibujos 
dice Zoe Valdés que son   “sencillos por su delicadeza, de impacto por la osadía del trazo, 
así son los dibujos de Pedro Jaén Seijo.”  
5. MATEO OLIVARES es estudiante de Ingeniería Industrial especializada en 
automoción y creación de contenido. Desde muy pequeño ha sido un apasionado del 
motor y ha dedicado parte de su vida a conocer, probar e indagar sobre ellos. Estrena 
sección para informar de las últimas novedades del motor, así como de sus sensaciones 
al volante. ¡Se vienen curvas! 
6. LUCÍA HEREDERO es periodista especializada en belleza, fitness y wellness. Su 
palabra es garantía de calidad y publica en revistas, periódicos y webs. Ha escrito tres 
libros y es jurado de los premios Telva, Vogue y Academia del Perfume. También hace 
radio y desde este número escribe en Fearless sobre las novedades de belleza más 
apetecibles. 
7. ALEXANDRE CARVALHO es un fotógrafo analógico portugues de 30 años. Según 
sostiene, “la fotografía del pasado, es hoy, la fotografía del futuro”. Compagina la fotografía 
y la música y se considera ante todo un creativo. Crear es su forma de vida. Dispara con 
los dedos, encuadra con los ojos y siente con el alma. Busca la verdad, lo trascendente, 
la emoción, las sensaciones y detalles, pero siempre siempre, a través de lo analógico. El 
resultado es una refinada y pausada sesión con el torero Pablo Aguado que acompaña la 
entrevista en la sección Bertie en Bucle.

2.

1. Carla x EDUARDO MOMEÑE

6.

4.

7.

5.

3.

sanchez-romero.online
Lo mejor, ahora en un clic.

Castellana · C.C. Mirasierra · Puerta de Hierro · Moraleja Green 
Zielo Shopping · Corazón de María · Urb. Pinnea-Majadahonda 
Arturo Soria Plaza · Cerro del Espino · Castelló-Goya

Toda una experiencia
Porque disfrutarás como nunca de tu compra, 
con mucha más calidad, variedad y unos servicios 
únicos que harán todo más fácil y cómodo.



MUST  HAVE,  MUST  FEARLESS®

Los diseños florales a medida y personalizados 
de CAROLINA RAGUSEO llegan a la redacción 

de la revista cada jueves

JUEVES DE RAMOS de FEARLESS

En 1953 abrió sus puertas el primer hotel internacional de España.
Un icono de la hotelería acompañando siempre

al sector ejecutivo y de la diplomacia.

Un hotel con una historia fascinante y la mirada puesta
en el futuro para continuar siendo un referente

del sector de la hospitalidad.

Live the InterContinental Life.

Paseo de la Castellana, 49   28046 Madrid   T +34 - 917 007 300   icmadrid@ihg.com
www.madrid.intercontinental.com



MUST  HAVE,  MUST  FEARLESS®

La firma de calzado Made in Italy y originalmente 
conocidas como “friulianas”, presenta su nuevo modelo, 

sandalias en terciopelo y con tacón.

Pisadas  VENEZIANAS:
elegancia, comodidad y calidad

TICKETS
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1. Sandalias CAMPER MISIA K200564 ROJO (124€)
2. Sobrero LA MANSA JALAPA (65€)
3. Jarrón cerámica LRNCE (lrnce.com)
3. Anillo JOAQUIN ESPALIÚ, Plata 925/000 y lapislazuli.(275€)

Por  BEA AGUILAR©  X  FEARLESS®

EL SOLSTICIO
en colores y texturas

Motor

P
robablemente alguna vez hayamos soñado con aparcar 
mágicamente sin hacer ningún tipo de maniobras o poder 
hacer que nuestro coche rote completamente para cambiar 
de dirección. Por ello, vamos a comenzar hablando de una 
de las novedades más llamativas que se han presentado en 

el CES Las Vegas 2023. Y es nada más y nada menos que un 
sistema de rotación de las ruedas de nuestro vehículo hasta 90º. 
Desarrollado por Hyundai para su modelo IONIC 5 el cual 
contaría con hasta 4 modos de funcionamiento. Entre ellos el 
“Crab Driving” para poder aparcar lateralmente sin necesidad de 
maniobrar, el “Zero turn” el cual permite girar el vehículo 360º 
sobre sí mismo, un “Diagonal driving” y un “Pivot turn” que 
permiten desplazar el coche en diagonal y poder rotar sobre uno 
de sus ejes para facilitar maniobras cotidianas. 

Cabe recalcar que la marca coreana está trabajando para poder 
llevar estos prototipos a la calle, pero de momento no los vamos 
a poder poner a prueba. ¿Qué os parece este nuevo sistema? 
¿Creéis que supondrá una desventaja al presentar un elevado 
peso, agravando así los enormes pesos de las baterías en vehículos 
eléctricos? 

Por Mateo Olivares

por elPasión
MOTOR

Otra de las novedades que están rompiendo los moldes es el nuevo 
volante “One Motion Grip” desarrollado por Lexus. El cual 
destaca por su forma semejante al volante de un Fórmula 1, no 
posee ningún aro de sujeción en la parte superior ni inferior lo que 
lo hace extremadamente llamativo a primera vista. Seguramente 
te estarás preguntando si este sistema es cómodo a la hora de 
una conducción cotidiana, pues la verdad es que no solo la marca 
japonesa se ha encargado de diseñar este nuevo volante. Sino de 
desarrollar todo un complejo sistema de dirección en la que no hay 
contacto mecánico entre el volante y la cremallera de dirección. 
Tenemos unos sensores que nos generarán una señal con el ángulo 
exacto de volante que aplicamos a una centralita la cual mandará 
un output a las ruedas con el giro proporcional que deben realizar. 
¡Y todo esto sin que sea necesario girar más de 150º de volante! 
Sin duda una apuesta arriesgada e innovadora que nos recuerda a 
los mandos de los sistemas de aviación modernos. 

L
a experiencia de la mano de Astara Retail en sus nuevas 
instalaciones de Madrid donde reúnen concesionario oficial 
de Maserati, Bentley e Ineos, donde los invitados recogieron 
sus coches de la nueva gama Maserati con los modelos 
Grecale y Levante; y los últimos Bentley Continental GT V8 

y Flying Spur V8.

La entrega de los coches en este nuevo y espectacular centro situado 
Boadilla del Monte (Madrid) acoge nuevas salas de exposición 
oficiales de las 3 marcas, un taller de aproximadamente 880 m2 y 
una conexión directa con un hotel de coches para clientes, en total 
se trata un espacio de aproximadamente 5.000m2. 

ASTARA RETAIL, 
nuevo lujo para el motor

1.

2.

3.

4.



1. Sobrilla playa SKLUM Cleita (114€)
2. Traje de baño LAURA VECINO UGA (169€)
3. Farol cobre FERNANDO CARUNCHO (gardensoflight.com)
4. Bolsa térmica NATURA GOURMETS (12,90€)

Por  BEA AGUILAR©  X  FEARLESS®

AL SOL 
la vida sabe mejor

libre

#1

Philippe Boonen | Ana La Cadena | Mayka Ayong | Pedro Sandoval
Andrea Zarraluqui | Solimán López | Edu Rosa | Inma Cuevas | Jota Aceytuno
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La revista 
de arte y superación  ya 

está aquí, ¡en quioscos 
seleccionados y en 
todos los Good News!

eneaverso.com

1.

2.

3.

4.



Producción y textos BEA ROLDÁN
Diseño ALFONSO ABELLA

Por Bea Roldán  
      @roldansantos

Pintando las 
HORAS

10 relojes de 10 que 
conseguirán no sólo que vayas 

como un pincel, sino que los 
amantes del arte sucumban al 

hechizo de su estética. Obra de 
expertos relojeros y artesanos, 

tienen el mismo valor o más 
que un cuadro. Son puro 
objeto de deseo del más 

exigente de los coleccionistas: 
el de relojes mecánicos.

Royal Oak Offshore Cronógrafo 
Automático de AUDEMARS PIGUET 
(60.000 €). Este modelo de cerámica 
negra rinde tributo al Royal Oak Offshore 
«End of Days» (Ref. 25770SN) lanzado en 
1999 que se realizó en colaboración 
con Arnold Schwarzenegger. Es una 
edición de tan solo 500 piezas en una 
caja de 43 mm que incorpora además 
detalles de titanio, como los pernos, los 
pulsadores y el fondo de la caja, y, por 
supuesto, ocho tornillos de acero fijan el 
bisel octogonal a la caja. En un guiño a 
la estética negra y amarilla del modelo 
original, el nuevo Offshore presenta 
esfera negra decorada con el motivo 
«Méga Tapisserie» iluminada con toques 
amarillos en la escala taquimétrica 
y en los índices y las agujas de oro 
blanco ennegrecido con revestimiento 
luminiscente amarillo. 
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Radiomir Annual Calendar Edición Experience de 
PANERAI (90.000). Este reloj realizado en Platinumtech 
cuenta con una esfera sombreada burdeos cepillada 
y degradada y con una correa de aligátor negra mate. 
La adquisición de una de sus piezas de edición limitada 
permitirá participar en un viaje extraordinario a Roma.

Highlife Automatic COSC x Felipao de FREDERIQUE CONSTANT 
(2.590 €). En edición limitada de 100 piezas solo para el mercado 
español, su esfera de cerámica poliédrica diseñada por Felipao 
combina tres símbolos representativos de tres momentos relevantes 
de la historia: el presente, representado por el emoticono de la 
paz, el 6 heredado de la numeración arábiga y la X de la romana.

East West Automatic de TIFFANY & CO (4.700 €) en caja de acero 
(46,5 x 27,5 mm) y esfera guilloché con números realizados 
con partículas de plata presenta una peculiar lectura de las 
horas en horizontal. El aire Art Déco del conjunto se completa 
con una correa de piel de caimán azul. Movimiento de cuerda 
automática Swiss made.

Grip High Watchmaking de GUCCI (C.P.V. ). Cuando se lanzó en 2019, 
inmediatamente se convirtió en un diseño de culto en el que la cultura 
del skateboarding de los 1970 se encontró con un estilo elegante y 
vanguardista. El mecanismo de horas saltantes de este Grip realizado en 
oro rosa y jaspe rojo a juego con la correa de piel de cocodrilo añade un 
toque aún más excéntrico al reloj.
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Seamaster Aqua Terra Worldtimer de OMEGA (CPV). 
Recién lanzado al mercado, este impresionante 
modelo presenta una esfera que reproduce la 
Tierra vista desde el Polo Norte y realizada mediante 
ablación láser de continentes y colores sobre una 
superficie de titanio. Un cristal abovedado, para 
imitar la curvatura de la Tierra, sobrevuela la caja de 
43 mm de acero, PVD y cerámica verdes. 

Reverso One Precious Colours de JAEGER-
LECOULTRE (146.000 €). Es el reloj que mejor 
expresa el espíritu Art Deco y ahora adopta un 
patrón geométrico que cubre todo el fondo y 
los laterales de la caja ejecutado en pintura en 
miniatura con esmaltado Grand Feu y detalles de 
diamantes engastados. Realizado en oro blanco y 
en producción limitada.

Classic Fusion Madrid Boutique de HUBLOT (12.100 €). El ahora 
icónico reloj Hublot de 1980 se ha convertido en la joya de la 
corona en una edición limitada de 100 piezas. Su caja de 42 mm 
de cerámica negra pulida y satinada está realzada por 10 índices 
en forma de H de oro amarillo pulido y agujas del mismo material 
impulsadas por el movimiento automático HUB1110.

J12 Hyper Cybernetic de CHANEL (C.P.V.). Perteneciente a la 
última colección cápsula de relojes de la firma, presenta caja 
de cerámica negra mate y oro blanco engastado con 116 
diamantes talla brillante, fondo de zafiro con mención “LIMITED TO 
55”, bisel de oro blanco con 62 diamantes talla brillante y patrón 
de píxeles de cerámica negra mate. Esfera negra mate con 61 
diamantes talla brillante.
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También puedes adquirir la revista 
con tu compra a domicilio en 
Sanchez Romero y Club Gourmet 
hasta agotar existencias.

SUSCRÍBETE 
Y DISFRUTA DE UN 
AÑO DE CONTENIDO 
FEARLESS® POR 68,99€

Overseas de carga automática de VACHERON CONSTANTIN 
(30.000 €). Lanzada en 1996, la línea deportiva Overseas incorpora 
cuatro nuevas referencias, en acero y oro rosa, con un diámetro 
de 34,5 milímetros para las versiones sin gemas y de 35 mm para 
los modelos con piedras preciosas. Versión en acero, diamantes y 
correa y esfera rosadas.

Centrix Diamonds Automático de RADO (2.800 €). Este nuevo 
modelo presenta una nueva geometría, de líneas fluidas, con 
un brazalete estrecho y ligero de acero pulido con revestimiento 
de PVD color oro rosa y cerámica de plasma. Está disponible en 
un amplio abanico de tamaños y materiales, destacando este 
Centrix Diamonds con índices de diamantes.
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“Piscinas 
proviene de 
mi infancia 

en Cuba. Solía 
ir a practicar 

natación a un 
centro deportivo 

que parecía 
prácticamente 

abandonado. Me 
llamó mucho la 

atención cómo 
aquel lugar, casi 

siempre, tenía 
las piscinas 

vacías. Las veía 
como grandes 

agujeros de 
distintas formas 

geométricas”

VIAJE A LAS 
EMO CION ES A 

TRAVÉS DEL ARTE

Fotografía ROBERTO MAROTO
Texto K.MIKHAILOVA

Estilismo VERÓNICA SUÁREZ & JORGE GILARRANZ

MUAH KLEY KAFE X DIOR BEAUTY 

Producción BERE LOBATÓN

Sesión de fotografía realizada un 10 de mayo de 2023

Mono blanco de mango
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E
s armonía silenciosa al son de la 
música cubana. Su estudio es un 
contenedor de arte, una fábrica de 
emociones plasmadas en pinturas 
y geometrías. Hay luz por todas 

partes, como la que irradia ella misma. Es 
discreta. Sencilla. Sensible. Rachel Valdés 
(o /Rashél/, como la llaman sus amigos), 
es una de las artistas más cotizadas del 
momento en el arte contemporáneo. Por 
eso elegimos realizar la sesión de fotos en 
su estudio de Madrid.

En su mesa, mientras Kley Kafe, 
embajador de Dior Beauty España, la 
maquilla, no falta su famoso té de cúrcuma 
que le prepara su madre María, su alter 
ego y la mujer que le pone magia 
al encuentro. Durante el fitting, 
Rachel opta por tonos claros y 
uniformes. Es artista ante todo 
y no quiere desviar la atención 
hacia elementos innecesarios.  

Cubana de nacimiento, vive y trabaja 
a caballo entre Madrid y La Habana. En 
poco más de una década de entrega a esta 
profesión ya puede presumir de haber 
participado en la Bienal de La Habana 
(2012, 2015 y 2019). Su obra forma 
parte de varias colecciones privadas y 
públicas: The Donald Rubin Foundation 
(Nueva York), The Rockefeller Brothers 
Foundation (Nueva York), Pérez Museum 
(PAMM) (Miami) o Fundación Calosa 
(México) han sucumbido a su sensibilidad 
con el mundo para materializarlo en 
esculturas, fotografías o pinturas.

Es primer premio por The Rockefeller 
Brothers Foundation y The Cuban Art 
Fund (2016), exhibiendo su primera obra 
de arte en Nueva York, bajo el título The 
Beginning of the End. Durante dos meses, 
en la plaza de Times Square, su creación 
ha sido observada y sobre todo transitada 
por más de dos millones de personas, pues 
se trataba de una instalación interactiva 
materializada a partir de espejos que 
generaban nuevas formas de disfrutar del 
espacio urbano.

Su obra, en definitiva, refleja sus vivencias, 
historias, pensamientos y motivaciones. 
Acaba de clausurar su primera exposición 
en solitario en Madrid en la Galería 
La Cometa (C/ San Lorenzo, 11). 
Piscinas. Con una marcada impronta 
arquitectónica, un total de 20 piezas 
(fotografía y acuarela) han conseguido 

deleitar al público madrileño más exigente. 
Coleccionistas y curiosos se han dejado 
caer por Galería La Cometa para viajar a 
La Habana. Nosotros lo hacemos a través 
de la fotografía. Pero esta vez a ella le toca 
ser la otra parte, la fuente de inspiración, 
en donde belleza e inteligencia se dan la 
mano.

El arte es una herramienta de 
comunicación. ¿Qué tipo de mensaje 
pretende transmitir a la sociedad a través 
de su obra?
Siempre me ha interesado indagar sobre 
las cuestiones perpetuales y sensoriales 
del ser humano y, a su vez, trabajar con 
espacios determinados, teniendo en cuenta 

su carga histórica y vivencial. Muchas 
veces intento distorsionar y reinterpretar 
el entorno que nos rodea. Busco nuevas 
maneras de habitar y de observar. Me 
atrae la idea de poner al espectador como 
parte fundamental de la obra, brindar 
un estado de presencia, reconocimiento 
y contemplación. Crear un diálogo entre 
el sujeto, el objeto y el entorno, donde 
hago referencia a la disyuntiva entre las 
distintas realidades que conforman la vida 
del ser humano, lo mental y lo físico, lo 
objetivo y lo subjetivo.

En relación a Piscinas, podríamos 
detenernos muchísimo en toda esta 
colección. Ha fotografiado cientos de 
piscinas: piscinas vacías, en la Cuba 
“vaciada”, por decirlo de alguna manera. 
De pequeña aprendió a nadar en piscinas 
vacías, hoy las retrata. Me gustaría que me 
contará más…
Estas piezas provienen de experiencias que 
tuve en los primeros años de mi infancia 
en Cuba. Solía ir a practicar natación 
a un centro deportivo que parecía 
prácticamente abandonado. Me llamó 
mucho la atención cómo aquel lugar, 
casi siempre, tenía las piscinas vacías. Las 

veía como grandes agujeros de distintas 
formas geométricas. Me provocaban 
una especie de atracción, pero a la vez 
miedo, era una mezcla entre vértigo y 
fascinación, parecían como edificios 
enterrados, enormes profundidades, 
que se me hacían infinitas. Y digamos 
que, de alguna forma, estos patrones de 
escala monumental, se quedaron en mi 
subconsciente hasta el día de hoy, que los 
veo como una especie de monumentos 
al olvido. Los represento como templos 
que invitan a la introspección, y la 
contemplación. Un paisaje arquitectónico 
lleno de geometría, donde la perspectiva 
se apodera de estos elementos que muchas 
veces recuerdan a aquellas piscinas, 
entresacadas de mis recuerdos. Lo que 

yo dibujo semejan pirámides invertidas, 
restos arqueológicos de edificios 

y ciudades que alguna vez soñé 
y exploré en mi niñez, la idea 
era hacer un énfasis en aquella 

etapa de mi vida de una manera 
metafórica. Pienso que de alguna 

forma, esa simbología racionalista, 
se ha quedado permanentemente en mi 

trabajo, especialmente en mis esculturas e 
instalaciones. 

Hábleme de su infancia… ¿Cómo fueron 
aquellos días de inocencia y tiempo libre? 
¿A qué olía su infancia y La Habana?
A azucenas, a mar, a una ciudad calurosa, 
ruidosa, y a folclore…. Siempre recordaré 
esos años con mucha gratitud. 

¿En qué momento nace la vena artística?
Desde muy pequeña tuve la iniciativa o 
el deseo de pintar. Tengo recuerdos muy 
tempranos con hojas de papel y lápices de 
colores siempre por el suelo, era lo que más 
me llamaba la atención, era una manera 
perfecta para crear nuevos mundos o 
historias fantasiosas. Mi abuelo, que era 
historiador del arte, percibió este interés y 
me daba lápices y hojas para pintar. Con 
él, también me entretenía viendo pintura 
renacentista o la obra de Picasso. Fue así 
como empezó mi pasión por el arte. Gané 
mi primer concurso de pintura con 7 años.

¿Cómo era su relación con sus 
padres? ¿Cuáles son los valores que ha 
aprehendido de ellos?
Me enseñaron especialmente acerca de la 
resiliencia y la capacidad de sacrificio. 

Aunque suene a típico-tópico, ¿el artista 
nace o se hace? ¿Precisa de conocimiento 
y de formación?
Hablándote de las artes visuales 

Camisa larga de Ethical, camiseta canalé sin 
mangas de Bread and Boxers pantalón de Sándro
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Instalaciones de Rachel Valdés en La Habana
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específicamente, pienso que “se hace”. 
Todos los seres humanos tenemos una 
cierta dosis de sensibilidad, algunos más 
que otros, pero está en el proceso de la 
vida, el elegir declinarse específicamente 
por un camino, o una ideología. Por 
eso creo que el o la artista visual se va 
haciendo y se va madurando con el paso 
del tiempo, y con sus propias experiencias 
vivenciales.

Además de pintura, fotografías y 
también hace escultura. Ha expuesto 
por medio mundo, ¿cómo recuerda su 
primera exposición?
Se titulaba Sweet Life. Pertenecía a 
una etapa figurativa, en la que estuve 
trabajando mis primeros años de 
carrera. Fue una serie completamente 
autorreferencial. Recuerdo la 
inauguración. Había muchas personas 
y fue emocionante experimentar, por 
primera vez, el hecho de que una obra 
mía pasara de la intimidad del estudio 
a un espacio público. Siempre tendré un 
grato recuerdo de esa serie, y de aquel 
periodo en mi vida.  

Sé que es difícil que uno se 
autoetiquete, pero, ¿cómo 
definiría su estilo? o, al 
menos, ¿en qué etapa artística se 
encuentra ahora mismo?
Me considero una artista multimedia. 
Trabajo diferentes campos: la 
instalación, la pintura, la fotografía 
o el dibujo. Digamos que utilizo esos 
métodos en su totalidad. Voy abordando 
cada uno de ellos de manera homogénea,  
acorde al proyecto o la idea que vaya a 
desarrollar. 

Su fuente de inspiración, en el caso de 
las piscinas lo tenemos claro, pero en el 
resto de creaciones, ¿de dónde “mama” 
su alma?
La fuente de inspiración casi siempre 
me viene del entorno que me rodea. 
Me atrae la idea de jugar conceptual y 
visualmente con un ambiente, y ofrecer 
a través de mis obras, experiencias 
sensoriales al espectador. Pero la 
naturaleza es también una fuente 
importante de inspiración para mi. 

¿Le duele Cuba?
Me duele mucho, sí. 

Es un país con un talento inmenso 
para la danza, la música, y otras tantas 

disciplinas. ¿Qué le ha dado su país?
Me ha dado una cultura, y una forma de 
pensamiento bastante particular. Pero 
sobre todo me ha dado fuerza y pureza. 

Hablemos de NFT… ¿va en serio esto o 
es una moda?
Es un medio de expresión como otro 
cualquiera. El arte y la tecnología 
están indiscutiblemente cada vez más 
relacionados. Y creo que el arte digital 
llegó para quedarse. 

En términos metafísicos, ¿de dónde 
viene y hacia dónde se dirige?
Vengo de todas partes y hacia todas 
partes voy.

Somos FEARLESS® (sin miedo, valientes), 
pero, ¿a qué le teme?
Tengo temores muy básicos, los mismos 
temores de cualquier madre. 

¿Qué entendemos por ‘felicidad’?
Esos pequeños instantes en los que 

sientes la plenitud de vivir el presente 
con gratitud, con orgullo y 
conscientemente. 

La belleza, ¿está en el sujeto que 
la observa o el objeto que aspira 

a serlo?
Esa belleza está en ambos lados, 

creo que es algo físico, relacionado al 
término acción-reacción.

Entonces, ¿cuál es su definición de 
belleza?
Aquello que produce en el ser un 
bienestar instantáneo.

¿Y el arte? ¿es objetivo y universal?
El arte es completamente subjetivo, 
y también es universal. Siempre lo he 
visto como un portal a otra versión de 
la realidad. 

¿Cuál es su lucha?
Creo que mi lucha más fuerte es la lucha 
interna, con mis propios pensamientos y 
sentimientos.

¿Dios la visita mientras pinta? o ¿prefiere 
no contestar?
Dios, o lo que quiera que sea la divinidad, 
definitivamente conecta y hace presencia 
a la hora de toda la creación. 

¿Quién es Rachel Valdés?
Una mujer, madre, y artista. Ω

Conjunto de seda estampado de Marni

Obras de Rachel Valdés 
de la exposición Piscinas
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BLANCA PONS SOROLLA

Construye tu casa industrializada 
con un proceso de compra sencillo 
y transparente.

Tu hogar
 de manera
sencilla

¡Síguenos en redes sociales!
@find_nido

www.findnido.com

Fotografía JUAN CARLOS VEGA
Textos B. ESPINOSA (edición MARTA MARTÍN)
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Arte Arte
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BLANCA BERLÍN

PAULA VARONA
En palabras de la propia Paula: “pinto desde que tengo memoria. Es una 
vocación que me ha acompañado siempre y que vivo como un sentimiento. 
Siempre he necesitado pintar, aunque no soy autodidacta. A los 16 años me 
mudé a Londres, donde terminé el Bachillerato y comencé mis estudios de 
arte en la Central Saint Martins. Allí cursé Foundation Course School of 
Artshasta 1988. Después, viví unos años en Japón y EEUU, para trasladarme 
definitivamente a Madrid en 1989. Comencé pintando el mar desde mi Málaga 
natal y es algo que ha permanecido como una de mis señas de identidad. 
También pinto paisajes urbanos. Adoro las ciudades porque están llenas de 
ideas, sensaciones, juego de proporciones y contrastes”.  Paula Varona es 
conocida por sus paisajes urbanos de Madrid, y también de otras ciudades, 
entre ellas Nueva York y Lisboa, 
donde ha realizado diversas 
exposiciones (la última en diciembre 
de 2020 en el Centro Cultural Casa 
de Vacas, en el madrileño parque de 
El Retiro, que alcanzó 33.000 visitas) 
y por sus famosas marinas. Paula, 
que ama la arquitectura, envuelve sus 
grandes edificios en una atmósfera 
optimista. “Técnicamente, utiliza los 
hallazgos del diseño publicitario del 
pop, pero sabe introducir la dosis 
suficiente de poesía para que sus 
imágenes no se queden en algo banal 
ni mecánico”, dice Calvo Serraller. 
Sobre el tratamiento de la luz también 
ha hablado Juan Manuel de Prada en 
su columna de XL Semanal, Animales 
de compañía: “En la pintura de Paula 
Varona como en la oda de Fray Luis, 
el aire se serena y viste de hermosura y 
luz no usada. La luz que Paula Varona 
pinta es toda blanca. Traspasa el aire 
todo, envuelve las cosas despojándolas 
de su belleza caduca y engañadora”.  
Según Luis Maria Ansón, periodista y 
académico, en un artículo que escribió 
para El Mundo reivindicando el lugar 
de las pintoras como artistas, más allá 
de ser históricamente consideradas 
como musas, destacó el trabajo de 
Varona al lado de otras artistas como 
Georgia O’Keeffe, Kusama o Miriam 
Schapiro y definió su obra como 
“música callada y soledad sonora de 
sus paisajes urbanos”.

ANA Paul
Todas las culturas han explorado las posibilidades del 
papel, abriendo fronteras y permitiendo delicadas formas de 
expresión, sutiles y sugerentes, pero también transgresoras 
y desafiantes. Del origami japonés a la introducción del 
collage en la pintura de los cubistas. Desde niña, Ana Paúl 
ha estado atraída por el papel, su expresividad, sus texturas, 
sus pliegues, y volumen. La calidad transformadora de este 
humilde pero noble material y la influencia del orientalismo 
con su delicadeza, misterio y uso del color sustenta todo 
su trabajo. La belleza de la naturaleza es su inspiración 
y la sutileza del color y el detalle su enfoque. Utilizando 
diferentes tipos de papel de forma escultórica para crear 
una composición etérea. Bosques y árboles son dominantes 
en sus trabajos, integrándolos en los interiores, imitando 
la naturaleza con una libre interpretación. La expresión 
del color juega un papel importante dando vida a los 
bosques. La conexión primigenia que tienen los árboles 
con la Tierra y el Universo es un tema constante en las 
obras de Ana, reinterpretándolo en diferentes formas. «Me 
cautivan los bosques y los árboles, su majestuosa belleza y 
misterio primitivo. En un mundo cambiante, presentando 
constantemente nuevos desafíos, los árboles brindan una 
sensación de protección y apoyo arraigada y duradera. 
Adentrarse en el bosque es una experiencia mágica que 
estimula la profunda conexión que los humanos tenemos 
con nuestro planeta y con nosotros mismos». Además de 
estar presente en varias colecciones importantes, Ana ha 
sido publicada recientemente por las ediciones La Cama 
Sol y ha sido seleccionada por Hermes entre varios artistas 
para un proyecto especial. Ana Paúl nació en Barcelona y 
creció en esta vibrante ciudad mediterránea. Luego pasó 20 
años en París. Comprometida en el mundo de la moda y 
rodeada de creativos de sectores del cine, el arte y el diseño, 
inspirándose en el talento que la rodeaba. Ana vive hoy entre 
Barcelona y Madrid.

Fotografía BLANCA BERLÍN
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LUIS GASSET
Su currículum es uno de los más 
interesantes de Madrid. Y de España. 
Imposible de enumerar en una página. 
Su conversación, también es erudita e 
imposible de plasmar. El papel es limitado 
para un hombre ilimitado, que habla 
con conocimiento, pausa y señorío. 
Algo así como un torero del buen hacer 
y saber en el arte, que es ahora los suyo 
después de haber sido directivo de Qatar 
Airways, Bvlgari, Loewe o El Imparcial. 
Ahora preside Ansorena, la mítica casa 
de subastas cuyos orígenes se remontan a 
1845 como proveedor de la casa real. Este 
distinción hace de Ansorena una firma del 
prestigio de Mellerio, Cartier o Bulgari 
que de igual forma fueron los exclusivos 
joyeros elegidos por las casas reales para las 
creaciones de Tiaras y Joyas de Pasar que 
vemos generación tras generación utilizar 
en momentos especiales. El prestigio 
del nombre le permitió desarrollar las 
subastas de arte hasta convertirse en el 
líder del mercado español. Define su labor 
como “una fortuna trabajar en el mundo 
del arte, además de la dimensión estética 
uno tiene la oportunidad de trabajar con 
gente excepcional donde la sensibilidad y 
tiene prioridad sobre el valor económico 
de las obras”. Define el arte con cualquiera de estas definiciones de arte o las dos en su 
conjunto ,“ El arte es el recto ordenamiento de la razón” (Tomás de Aquino) “ El arte 
es la libertad del genio” (Adolf Loos, arquitecto austriaco)”. Sabe de lo que habla y se 
nota. Si le preguntan qué le gustaría poseer, la respuesta es clara “probablemente una 
obra de los impresionistas abstractos Robert Rauschenberg, de Jasper Johns o de Cy 
Twombly todos ellos descubiertos y que colaboraron con el singular galerista Le Castelli 
que transformó el coleccionismo del arte abstracto, del cual hay un libro magnífico 
que no hay que dejar de leer,  Leo and His Circle: The Life of Leo Castelli escrito por 
Annie Cohen-Solal  En pintura antigua buscaría una obra de Conrado Jaquinto, o Van 
Kessel, y en mobiliario Charlotte Perriand colaboradora de Le Corbusier o del genio 
francés Marc du Plantier cuyo piso en Rue de Belvédère, en Boulogne-Billancourt fue 
considerado una obra cumbre de la decoración”.

GUIOMAR ÁLVAREZ DE TOLEDO
Guiomar Álvarez de Toledo nace en 1958 en Madrid. Comienza su 
trayectoria pictórica muy joven, yendo desde los 15 años a la escuela de 
dibujo de los Peña en Madrid. La oposición familiar no le permitió entrar 
en la escuela de Bellas Artes, pero ella continuó su formación pictórica 
personal, bebiendo de los maestros antiguos y experimentando con otros 
artistas con los que fue sintiendo que su vocación se fortalecía. Los primeros 
cuadros como profesional los pinta en El Salvador en 1991. Ahí formó 
parte de un grupo de artistas que pintaban y exponían en galerías locales. 
En su siguiente destino, en Estrasburgo, durante 5 años, de 1996 a 2001, 
estuvo en la academia de un pintor francés, completando su formación. 
De nuevo en Madrid, en 2002 siguió investigando y pintando con artistas 
realistas, porque a ella le llamaba mucho la atención la escuela madrileña 
que tenía como máximo exponente a Antonio López. Destinados de nuevo 
en Bruselas, en 2005 se metió en la Escuela de Bellas Artes donde exploró 
otras técnicas pictóricas, como el abstracto. Cuando regresa a Madrid, en 
2009, conoce a Guillermo Muñoz Vera y entra en su escuela en Chinchón, 
así como en Madrid y allí permanece durante siete años hasta que comienza 
su andadura en solitario. El maestro Antonio López la escoge entre muchos 
para hacer un curso en Albacete con él durante una semana en verano de 
2014. Expone con la galería Herraiz en 2016, ese mismo año expone en 
el Museo de Cáceres, una interesante retrospectiva y en la plaza de toros 
de las Ventas de Madrid, hace una exposición taurina. Destinados en la 
embajada de España de Dominicana, en 2017 Guiomar expone ese mismo 
año en la galería de arte San Ramón y meses después en la galería de Bellas 
Artes. En los años siguientes participa en las Meninas de Madrid, con una 
intervención que tituló Menina galáctica y se consolida como una de las 
artistas más relevantes y de mayor éxito de la República Dominicana, 
encargándole el ministerio de cultura de la República Dominicana una 
capilla entera en la Catedral de Santa Bárbara, de Santo Domingo, donde 
pintó tres grandes obras, referentes a San Francisco de Asís. Su arte está 
en colecciones de  México y Estados Unidos, además de otros países de 
Europa. Una artista exigente consigo misma que no rehúye nunca un reto 
y que investiga y bebe de las fuentes más puras de la escuela realista para 
vestirla con un toque muy personal. Su atracción por la naturaleza salvaje 
arranca ya de varios años, que comenzaron con los cuadros de perros y los 
de animales de latitudes tropicales que abundan en sus últimas obras, como 
los elefantes, los flamencos, rinocerontes y jirafas. Lo que define a la artista 
es su entrega plena a su trabajo, la intensidad que desprende su obra que 
es la de una pintora comprometida, una artista valiente que quiere salirse 
del realismo manido, para encontrar vías nuevas de expresión. De su pincel 
fluye la vida y es esa misma vida la que ella defiende en cada creación.

BLANCA PONS SOROLLA
Su nombre lo dice todo. Es bisnieta del pintor Joaquín 
Sorolla Bastida. Investigadora independiente y destacada 
especialista en la obra de Joaquín Sorolla. Diplomada en 
Arte y Arquitectura de Interiores por la Escuela Internacional 

del IADE, trabajó con arquitectos como 
Javier Feduchi o Rafael Moneo. Es Patrona 
de la Fundación Museo Sorolla desde 
1992 y fue Presidenta de su Comisión 
Permanente (2012-2021). Es autora de 
la biografía más completa de la obra de 
Sorolla, Joaquín Sorolla. Vida y obra (2001), 
de Joaquín Sorolla (1863-1923)(2005) y 
Sorolla Masterwoks, (2012), además de 
haber publicado en colaboración con otros 
autores los Epistolarios de Joaquín Sorolla, 
II y III (2008 y 2009, respectivamente). 
Ha realizado numerosas conferencias, 
artículos y colaboraciones en exposiciones, 
y comisariado numerosas exposiciones. Una 
eminencia cuya conversación es pausada, es 
siempre fundamentada y exquisita. Como la 
obra de Sorolla, del que celebramos el Año 
Sorolla en este 2023, al conmemorarse 100 
años de la muerte del célebre pintor. En 1992 
fue condecorada por Carlos Gustavo XVI 
de Suecia por su actividad sobre el pintor, 
y en 2009 recibió la Medalla Sorolla de la 
Hispanic Society of America (Nueva York). 
Ha sido comisaria adjunta y documentalista 
de la exposición Joaquín Sorolla (1863-
1923) (Madrid, 2009), celebrada en el 
Museo del Prado, y comisaria de Sorolla and 
America (Dallas, San Diego y Madrid, 2013-
2014), celebrada en el Meadows Museum, 
el San Diego Museum of Art y la Fundación 
MAPFRE, en esta última sede con el título 
Sorolla y Estados Unidos. 

BLANCA BERLÍN
Blanca Berlín fue fotógrafa antes de ser galerista. Y ello le 
llevó a ser una de las personas con más conocimientos sobre 
fotografía en España. Lo corroboramos durante la mañana 
de nuestra sesión fotográfica con esta mujer de ojos verdes 
y espíritu amplio. Socióloga de estudios, urbanista y una 
de las mujeres viajeras cámara en mano que conoció a 
todos los nombres propios de la fotografía documental, y 
cuyo criterio es cátedra de la fotografía. Fundó su propia 
galería en 2007, antes de la tormenta económica de 2008. 
Costó, y hoy estamos aquí celebrando la vida y el arte en 
forma de reportaje. Blanca Berlín se ha convertido en un 
punto de referencia para el mercado de la fotografía clásica 
y contemporánea. Galerista de Ramón Masats, Cristóbal 
Hara o Isabel Muñoz. Nombres con peso en una de las facetas 
artísticas que más ha crecido durante la última década. 
Según ella, “la especialización es un importante atractivo 
para coleccionistas nacionales e internacionales que buscan 
en nuestros catálogos la posibilidad de incorporar a sus 
colecciones imágenes que forman parte del relato de la 
historia actual y futura de la fotografía. La propuesta del arte 
fotográfico está avanzando de la mano de la innovación y la 
incorporación de nuevas tecnologías, llevando la disciplina 
a establecer diálogos en primera persona con la pluralidad 
de manifestaciones visuales contemporáneas, hibridando 
sus formas, desdibujando cada vez más las fronteras”. Así, 
además del ciclo de exposiciones, la galería dedica especial 
atención a la innovación tecnológica y a la incorporación 
de herramientas digitales para difundir los proyectos y la 
obra de los artistas a los que representa fuera, también, del 
espacio físico de la galería, como en su website y en su canal 
de youtube mediante exposiciones virtuales, presentaciones 
3D, o comisariado de proyectos para el ámbito institucional 
y museístico, que es una de sus fuertes. La labor de Blanca 
Berlín, que actualmente forma parte de la junta directiva 
del IAC, ha sido reconocida con diversos galardones, como 
el Premio PhotoEspaña 2012 a la mejor exposición del 
Festival Off o el Premio a la trayectoria de una Galerista 
de MAV en 2020.

La vida laboral de Juan Carlos Vega comienza como empresario a muy temprana edad. Es a los 33 años D.F. (DF, como él 
dice, Después de la Fotografía). Es entonces cuando encamina su profesión a la imagen audiovisual. En aquellos comienzos 
su afición consistía en coger la cámara analógica y desde un principio siempre ha usado el blanco y negro. Ha trabajado 
con LOEWE, LVMH, El Corte Inglés, Gandía Blasco, Mercedes-Benz… y ha realizado exposiciones como Movimiento 
Sin Piedad o Manos de la Arquitectura expuesta en Miami, Milán y España. Hoy es su profesión y afición constante. La 
mezcla de todos estos años de su hacer con la arquitectura y su amor por el ballet son el germen de su reciente exposición 
Niemeyer-dança presentada en el el Instituto Cervantes de Brasil. Crea obras únicas de gran formato. Y si algo tiene claro, 
es que este es el significado por el cual está en la fotografía. He aquí sus retratos. 

Autorretrato JUAN CARLOS VEGA
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Woman

Jones,B
femineidad y poder en el 
mundo de la electrónica

Una mujer del siglo XXI: 
B Jones
(Página 52)
Una mujer especial, que ha sabido romper las barreras para 
triunfar en un mundo de hombres, en un sector difícil, y con 
perspectivas internacionales. Estamos en el siglo de las mujeres, 
eso oí el otro día y cuando descubrí a Beatriz entendí que de 
alguna forma es verdad, es el siglo de las mujeres. De las mujeres 
que saben lo que quieren y no paran hasta conseguirlo. 

Beatriz Martínez sí lo ha conseguido, y bien encaminada a tocar 
el cielo de su profesión, sin ayuda de nadie, más que de su propio 
esfuerzo personal, sin carrera universitaria, autodidacta en lo 
suyo, volando de casa a los 15 para ayudar económicamente a su 
familia y siendo madre a los 19. 

El camino la llevó a Madrid muy joven, empezó a trabajar en una 
discoteca, dónde demostró ser una de las mejores de la ciudad. 
Allí descubrió ese sueño que la ha llevado a recorrer el mundo, 
fascinada al presenciar la magia que se creaba entre los DJ y el 
público cada noche. Después de acostar a su hija, que ha sido su 
prioridad siempre, conducía 160 km para recibir clases y seguir 
avanzando en su profesión. 

En 2022 alcanza la cima de la música electrónica subiéndose 
al escenario principal de Tomorrowland, el festival de mayor 
prestigio mundial, una meta que hasta ahora no había conseguido 
ningún otro artista de nuestro país. Su nombre aparece en los 
carteles más esperados en escenarios principales de Grandes 
festivales y repetirá en las fiestas en Usuhaïa de David Guetta y 
Tiësto, dos de los más grandes de este circuito.

Una mujer de las grandes, de las que pueden con todo y lo hacen 
todo bien. Una buena madre, una buena hija, y una de las mejores 
Dj del planeta. Estoy segura de que esta no será la última vez que 
oiréis hablar de ella.

Texto ESTHER VILLA

Mujer infinita, 
TAMARA Gómez
(Página 54) 
Tamara Gómez es una de esas mujeres que si no existiese habría 
que inventarla. Alta como una gacela, casi dos metros de piel 
morena (en verano casi negra). Sonrisa perenne y carcajada en los 
minutos impares. Positividad y diversión… ¡pero una piel! ¡Qué 
piel! Y tiene un secreto que se puede revelar: La Prairie. Sí, ella es 
la mujer que está tras la marca más cotizada de belleza y ante los 
medios de comunicación. Desde hace unos cuantos años, aunque 
el tiempo no pase por ella. Es una mujer de esas que nos inspiran, 
y por eso la edición de verano de FEARLESS® women cuenta 
con Tamara. El día de la sesión posó con naturalidad, tablas y 
entrega. Sin miedos y con la valentía que caracteriza al nombre 
de esta cabecera. Ella es una mujer muy FEARLESS®, además de 
carismática y divertida. Si se pierde también sabemos donde la 
podemos encontrar, en Tarifa o Sancti Petri, su paraíso andaluz 
al que siempre vuelve para seguir siendo ella misma (y para estar 
bajo los rayos de sol sobre la arena). 

Empresaria de la felicidad: 
MARÍA Mikhailova
(Página 56)
Coach de referencia en el mundo de habla hispana y especializada 
en cambio y realización profesional, acaba de publicar su primer 
libro Libera tu Sombra y tu poder interior (Kolima Books). Un 
manual práctico que, a través del PNL y la inteligencia emocional 
como herramientas prácticas, pretende ayudar a cualquier 
persona que necesita sanar sus heridas de infancia. 

A partir de su propia experiencia, su “sombra”, a consecuencia de 
una difícil infancia y adolescencia (con padres ausentes, cambio 
de país y cultura, relaciones sentimentales tóxicas), ayuda a 
encontrar la luz para vencer la baja autoestima y confianza en 
uno mismo. 
María, además de licenciada en Publicidad y Relaciones Públicas 
por la Universidad Complutense de Madrid, es Especialista 
en Coaching, Programación Neurolingüística e Inteligencia 
Emocional por la Universidad Rey Juan Carlos. Es autora 
del curso online MailCoaching para “Encontrar tu pasión y 
Reinventarte”, por el que han pasado más de 2000 personas y 
del curso Self Coaching, con más de 400 alumnos de diferentes 
países del mundo.  También es mentora de emprendedores de 
desarrollo personal a los que ayuda a crear un proyecto digital 
con sentido y con valores. “Me considero empresaria de la 
felicidad y emprendedora nómada digital: he vivido y trabajado 
en 5 países diferentes a lo largo de mi vida. Decidí reinventarme 
con más de 30 años y aún sigo aprendiendo y superándome en 
este apasionante y nada fácil camino”, confiesa.

Cara amable de la noticia, 
MARTA Jaumandreu
(Página 55)
La cara amable de las noticias del territorial de Madrid de TVE 
tiene todos los días dos citas (14h y 16h) para contarnos las últimas 
novedades de Madrid. Ella es pura alegría, periodista de vocación 
y una mujer que es licenciada en Ciencias de la Información por 
la Universidad CEU San Pablo de Madrid y Máster en periodismo 
digital por el Centro de Estudios Financieros. Su primer trabajo 
fue en la publicación económica El boletín de la tarde. Después 
formó parte de los servicios informativos de Telemadrid, donde 
trabajó en los programas Panorama de actualidad, Buenos 
días, Madrid y en la primera edición de Telenoticias. En 1997 
ingresó en Televisión Española como redactora del Canal 24 
horas y un año después pasó al área de meteorología, donde 
fue una de las presentadoras de El tiempo. En septiembre de 
2008 se trasladó al centro territorial de TVE en la Comunidad 
de Madrid, donde fue presentadora y redactora del informativo 
regional. Entre 2012 y 2014 presentó el Telediario 2 (21h) y el 
Telediario 1 (15h) de Televisión Española. Además del Matinal, 
por lo que es una de esas mujeres de raza noticiera que ha pasado 
por todos las ediciones informativas del canal más longevo de 
nuestra televisión. Marta es una comprometida con la actualidad, 
vive el calendario informativo como una extensión de su propia 
agenda. Presenta eventos, como los Premios Mujer FEARLESS 
2023. Mujer comprometida, forma parte del Think Tank Mujeres 
Influyentes de WomanTalent y es embajadora de “Las mujeres 
nos movemos”.

Woman
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Jaumandreu,MartaTamaraGómez,

Woman

dircom de LA PRAIRIE la cara amable de los 
informativos de La 1

Fotografía JUAN CARLOS VEGA

Fotografía JUAN CARLOS VEGA



56 VERANO 2023FEARLESS®

Fotografías: Alexandre Carvalho  
Texto: Bertie Espinosa 

Agradecimientos: Hotel Wellington, Elena Salamanca.

Fotografías: Alexandre Carvalho  
Texto: Bertie Espinosa 

Agradecimientos: Hotel Wellington, Elena Salamanca.

 b e rt i e  e n  b u c l eMARÍAMikhailova,
 la coach que anima a 
liberarse de tu sombra

Fotografía JOSÉ LUIS SIMÓN
MUAH ELENA DORADO x HARPO

PABLO AGUADO,
un torero en la azotea 

del espíritu 
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¿Tiene miedo?
Cada vez se pasa peor. 

¿Cuándo fue su primera vez delante de 
un toro?
En mi Primera Comunión mis padres me 
regalaron una becerra y me la echaron 
a un corral para que la probase. ¡Me 
encantó!, y me llevé algún revolcón.

¿Se aparta mucho del mundo?
Sí procuro ahora en la temporada 
apartarme al campo con la cuadrilla. 
Los toreros tenemos una relación muy 
especial con el campo. 

¿Es muy espiritual? 
Una persona que está sometida a la 
responsabilidad y al miedo le damos 
muchas vueltas a la cabeza. Es bueno 
porque desde el interior sale todo 

¿Se torea como se es? 
Totalmente.

¿Se torea como se está?
Completamente. Influye mucho tu estado 
de ánimo, tu seguridad… todo. 

¿Está donde quiere estar? 
Si. Ser torero aún con todos los 
sufrimientos que conlleva y todos los 
privilegios que da. 

¿Qué sueños le quedan por cumplir?
Muchos. Una puerta grande. Repetir 
Sevilla…

¿Qué manías tiene antes de salir? 
Pocas. No soy supersticioso aunque te das 
cuenta que luego haces cosas que siempre 
haces. La cruz al pisar el albero. Sentarse 
siempre en el lado derecho. Calentar 
antes de salir, pero supersticiones más 
profundas no.

P
ablo Aguado (Sevilla, 1991) es uno de los toreros del momento. 

Su nombre subió como la espuma una apacible tarde del 10 de 

mayo. Fue en Sevilla, y causó sensación cuando consiguió abrir 

la Puerta del Príncipe en plena Feria de Abril (que por entonces 

tocó en mayo). Cosas de Sevilla. Pero hoy estamos aquí porque 

una buena colega en común, amante de los toros y periodista nos 

ha propiciado el encuentro. Estamos en Madrid, en mayo y mañana 

torea en la Plaza de Las Ventas. Llega tranquilo. También se irá de 

la misma forma. La procesión va por dentro. El Hotel Wellington, 

donde los toreros duermen (o no) antes de las corridas es el marco 

perfecto para hablar de vida y muerte. En un rato saldrán los toreros 

a la plaza, y los curiosos se acumulan en la entrada y distintas 

estancias del hotel. Hay rubor de feria de San Isidro y se nota. Sugiero 

apartarnos, e irnos a la azotea, lejos de miradas indiscretas y oídos 

afinados. Subimos, y ante nosotros, Madrid. El atardecer de Madrid, 

como si de un cuadro de Antonio López se tratase. Mirada al infinito 

y conversación pausada. Da gusto conversar con quien tiene las ideas 

claras. Es pausado, espiritual, tranquilo. Se escucha el tráfico de la 

ciudad, pero allá arriba, en la azotea, apenas hay vida agitada. Solo 

hay espíritu. Junto a nosotros está Alexandre Carvalho, fotógrafo 

taurino y analógico que esa misma mañana le había acompañado a 

un tentadero. Ahora solo queda esperar a mañana. Y mientras tanto, 

las preguntas a este sevillano enamorado de Sevilla, que es además 

uno de los primeros toreros con carrera universitaria, Empresariales, y 

que compaginaba la facultad con los entrenamientos en el campo. El 

día que acabó fue un gran alivio para dedicarse al cien por cien a esta 

pasión. Así se fraguó un nombre propio en el toreo que aunque tiene 

una mente de ciencias, vive palpitando con el arte. 
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¿Reza antes de salir al ruedo?
Si. Pero reconozco que me da coraje antes 
de salir a torear. También me gusta dar 
las gracias luego, que es más importante. 

¿La cuadrilla es su familia?
Si, comparto con ellos mis emociones 
buenas y malas. Saben qué teclas tocar 
para levantarte los días que estás bajo

¿Si no hubiese sido torero que hubiese 
sido?
Lo he pensado muchas veces y no he 
encontrado respuesta. Al final en la vida 
se hacen muchas cosas y no sé en qué 
hubiese acabado. 

¿Cómo se relaja?
Estando solo. Y sin nada que hacer. 

¿Le gusta la soledad?
Si. Andar, pensar mucho con tu música. 
Me relaja. 

¿En quién se ha fijado desde niño?
Es una pregunta que nunca nos gusta 
responder a los toreros porque cuando 
salgo después de decir una retahíla de 
nombres, y siempre se me olvida alguno. 
Todos los toreros de la línea clásica, 
personal, pasional desde el punto de vista 
artístico. 

¿Es más académico o más de dejarse 
llevar por el arte?
Más de lo segundo, solo que para que 
salga tienes que tener conocimiento 
técnico. Unas herramientas para poder 
expresar lo que llevas dentro. 

¿Quién le ha enseñado a torear? 
El toro y la vaca. Los errores, 
equivocarse mucho. 

¿Conversa con el toro?
Si claro. Aunque suene cursi, hay un 
diálogo. El toro con su actitud desde 
que sale te está diciendo cosas. Y la 
forma tuya de comunicarte con el es 
fatu lo que te pide. 

¿Sufre?
Mucho. Las épocas de mayor 
sufrimiento son las de cotas artísticas 
más altas en el toreo. 

¿Cómo viene la inspiración? 
Si supiese cómo viene la buscaría todas 
las tardes. Influyen las circunstancias, 
el marco en el que estés, que haya aire, 
que el público esté contigo, cuanto más 
se trabaja, antes llega. 

¿Su vida personal está aparcada por 
estar en el toreo? 

Si, Mucho porque te vuelves muy 
especial, egoísta de nuestro tiempo, 
obseso con nuestro entrenamiento, 
preparación, encontrarnos felices 
con nosotros mismos, y eso conlleva 
apartarte de mucha vida social, de 
familia, eventos familiares, de amigos…. 
Pero se hace porque estás feliz. 

¿Tiene una vida ordenada?
Intento que sí, pero es complicado. Cada 
día es una ciudad, una circunstancia…

¿Cómo se despierta el día que toreas?
Intento despertarme lo más tarde 
posible. Lo primero que pienso es 
Necesito pegarme una carrera, 
actividad. Necesito sentir que ya estoy 
haciendo algo por la corrida, despierto, 
sentirte presionado y con miedo. 

¿Cuando se reviste de torero hay algo 
que cambie?
Si. Me cambia la cara, la forma de 
mirar, todo.

¿Piensa en la muerte a menudo?
¡Hombre, claro! La muerte puede llegar 
en cualquier sitio, si tiene que llegar que 
llegue de una forma noble y haciendo lo 
que quiero. 

¿El toro qué cosas le ha quitado?
Esa vida personal.

¿Qué cosas le ha dado?
La gloria. 

¿Alguna vez ha querido tirar la toalla?
Si, de novillero. Incluso después de 
alguna tarde muy mala, te puede venir 
un pensamiento de dos segundos…

¿Tiene buenos consejeros?
Si, mi cuadrilla, maestros que han 
pasado por esto…

¿Qué le diría a un antitaurino?
Que tienen ideas preconcebidas. Que lo 
conozcan, se informen, y se les explique 
bien. Cuando ocurre el arte y algo 
grandioso, no hace falta explicar nada. 

¿Qué tarde recuerda con especial 
cariño?
En Sevilla, 10 de mayo de 2019, la 
semana siguiente en Madrid. Una tarde 
en México… 

¿Se enfada consigo mismo?
Continuamente, soy muy exigente, 
siempre quiero un poco más…

¿Se considera un loco?
Sí. El que no es loco pasa desapercibido. Ω

“Cuando me 
revisto de torero me 
cambia la cara y la 

forma de mirar”
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Javier Reyes Quiles, 
director de Cosentino 

City Madrid

Maite Casademunt, Antonia Dell’Atte 
y Rosa Tous

Gerard Guiu junto a su mascota 
y cuidador

Lázaro Rosa-Violán, Javier Reyes, Katy 
Mikhailova y Mariano Moreno

Carles Roca, 
Bertie Espinosa y 

Jaume Solanas

Lázaro Rosa-Violán y 
Mariano Moreno

Carles Roca, Emilio Brillas, 
Pablo Erroz y Jaume Solanas

Clara Mori Maite Casademunt

Sara Folch
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Enrique Solís

Jaume Solanas, Javier Reyes, Tomás 
Güell, Pablo Erroz, Juan Carlos Vega, 

Katy Mikhailova y Carles Roca

Una vista general de la cena

Jaume Solanas, Clara Morí y Javier Reyes  Tomás Güell junto al acompañante de 
a Maite Cadademunt (a su lado), Rosa 

Tous, Carles Roca y Gerard Guiu

El chef Xavier Morón

Filipo y Silvia Hoffman
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P
or primera vez, esta penúltima nos la tomamos en Barcelona. 
Allá que nos vamos corriendo al escuchar la llamada de 
Lázaro Rosa-Violán. La llamada o el canto de sirenas al 
lado del Mediterráneo. Adentrarse en el universo de Lázaro 
es meterse de lleno en un torbellino de emociones, formas 

y espacios que solo pueden ir a mejor si la compañía es buena y 
el escenario inmejorable. Así es su casa en la ciudad catalana. Un 
largo pasillo, flanqueado de salones que desemboca en un jardín de 
ensueño y que bien vale una crónica a parte. Pero el papel es limitado, 
aunque las emociones no. Imagen ustedes emociones paralelas a la 
crónicas y seguro que aciertan. Porque allí pasó de casi todo lo que 
puede pasar en una Penúltima en Bucle. Pienso que si algún día 
vendieramos unas pocas entradas al coste de las emociones y la 
experiencia, la crisis de la prensa acabaría. Hubo tráfico al llegar, y 
por allí pasaron Antonia De’ll Atte, la mejor embajadora del Padre 
Pío, dique de contención al pecado y además de un maniquí andante 
y una mujer de esas divertidas como hay pocas. Maite Casademunt, 
que venía de presentar su colección de Lola Casademunt en la 080 
y que no quiso dejar de brindar con otros invitados como Tomás 
Güell (del que cada día oirán hablar más dentro de los lobbys), que 
lidera Liderem (redundancia real), una plataforma formada por 
más de 1.000 jóvenes que tiene el objetivo de acercar a los líderes 
de diferentes sectores e ideas. Cuando uno está con él, no es raro 
acabar preguntándose a qué cosa no se apuntaría si Tomás se lo 
pidiese. También Carlos Martorell, mítico relaciones públicas, que 
ha organizado las mejores fiestas de España que marcaron época y 
rumbo en un sector que hoy está loco, completamente loco, como 
la isla que él organizó y dió sentido: Ibiza. No hay más palabras 
su señoría. O sí, como diría y protestaría Sylvia Polakov, que no 
estaba por estar en el más allá pero cuyo nombre está íntimamente 
ligado al de Barcelona. ¡Ay!, sí, Barcelona mon amour. Nombres 
propios cada uno en su sector, como la arquitecta Sara Folch, el 
empresario Enrique Solís, el periodista y comunicador Gerard Guiu 
(junto a su perro), Rosa Tous (brillante sonrisa y una mujer de las 
que nos inspiran), Vicente Suárez (Gablons), Mariano Moreno 
(entre bambalinas su nueva colección de vestidos de novia), Pablo 
Erroz (un diseñador que sigue pisando fuerte y en el que confía 
doña Letizia), Silvia y Filippo Hoffman (madre e hijo), Javier Reyes 
Quiles (Cosentino City Madrid, la piedra representada de la mejor 
manera por el que probablemente podrá ser el mejor embajador 
de COSENTINO), Carles Roca (de milagro no subido a un 
avión), Emilio Brillas (promesa del diseño y atrevido sin filtros), 
Jaume Solanas (el psiquiatra que todos necesitamos), Ana Bofill 
(arquitecta), Sonny Kirchner (promotor del mundo del arte) o 
Ferrán Ribó (Privia, el staff más guapo para tus fiestas) estuvieron 
allí, en esta especie de manifestación del glamour caviar barcelonés. 
Y sí. Hubo caviar, pero también Veuve-Cliquot en vena, La Grande 
Dame 2015, nueva añada, El Águila en bucle, nos bebimos el 
pasado con Bodegas Pariente, y otros manjares del montón. Todo 
ello maridado con una delicias para el paladar del chef Xavier 
Morón de Hidden Factory Barcelona, perfecto acompañamiento 
para la vajilla Coralina By Oscar de la Renta de Vista Alegre, un 
servicio de mesa creado a partir de la genialidad de uno de los 
diseñadores de alta costura más reconocidos en todo el mundo. 
También gafas locales, las de Cotett, que nunca fallan y me tienen 
enganchado desde hace un año. En definitiva, esto fue el meneo que 
necesita cualquiera en Barcelona. Y lo que se me olvide contar lo 
haré en la próxima entrega. O no.

que necesitaba
 cualquiera

LA PENÚLTIMA en bucleEl bucle

El DEKTON de COSENTINO como bajo 
plato perfecto para la vajilla de Óscar de la 
Renta de VISTA ALEGRE, un imprescindible 
en la casa de Lázaro Rosa-Violán

Vino José Pariente Verdejo 2022. 
Garantía de calidad, cualquier 
vino de José Pariente.

La Grande Dame, la cuvée de prestige de 
VEUVE-CLICQUOT. Este año la icónica 

casa francesa ha lanzado una nueva 
añada, 2015, en colaboración con la 

artista italiana Paola Paronetto

Cerveza sin filtrar 
EL ÁGUILA, un 
básico si quieres 
triunfar en una 
penúltima cena

La Penúltima Cena

Gafas Cottet

Antonia Dell’Atte durante la cena con una de 
las mascotas de Lázaro Rosa-Violán
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del nacimiento de Fernanda de Utrera, 
reina de la soleá

 f l a m e n c o

AñOS100
Texto BERTIE ESPINOSA
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La voz de Fernanda es 
un lamento de amor 
y de tristeza, de vida 
y de pasión, crispada, 
manos apretadas, 
esfuerzo por decir y 
comunicar el dolor de 
un pueblo, de una vida, 
sencillez y humildad 

Flamenco Flamenco

H
ubo un tiempo, en el que dos mujeres de Utrera recorrían 
el mundo cantando con pena. Era el canto de dos mujeres 
que eran hermanas y estaban solas. Y cuyas voces se 
complementaban hasta el infinito. Hasta engrandecer el 
mito que hoy en día son para el flamenco. Y para la pena. 

Celebramos el 100 aniversario del nacimiento de Fernanda de 
Utrera, la mayor de las hermanas, que murió en 2006, mientras 
que Bernarda, nacida en 1927, murió en 2009. Vidas y muertes 
paralelas para unas voces que también lo eran, pero con sus 
matices. ¡Benditos matices! Carlos Lencero decía que “Fernanda 
es el futuro y el pasado muriéndose de amor en el presente”, 
mientras que Bernarda “si no canta, esa noche la luna no se 
levanta”. 

“Después de oir a Fernanda de Utrera, cualquier otro cante nos 
suena a charla vacía”, sostenía Anselmo González en 1960, que 
añadía “la Fernanda es un microcosmos perfecto”. Epicentro de 
una constelación flamenca propia, que tiene su propia ley de la 
gravedad, su propio aire, el aire de las niñas de Utrera. Fernanda 
y Bernarda eran las nietas del Pinini, que tiene unas cantiñas 
propias. ¡Ahí es nada! “Tus cabellos y los míos / se han enredado 
/ como la zarzamora / por los vallados…”  No hay grabaciones 
de él, pero la tradición oral nos ha llevado a conocer sus letras 
a día de hoy, en gran medida, popularizadas por sus nietas, que 
recorrieron el mundo de principio a fin para llevar su tierra siempre 
por bandera: Utrera. Fueron pioneras en su pueblo y están en el 
ojo del huracán de la edad de oro del cante. Edgar Neville las 
filmó en su “Duende y misterio del flamenco”, Carlos Saura en 
su “Flamenco” y Pedro Almodóvar escogió su cante para “Kika”. 
Musas en el cine de culto. Musas en la calle de su pueblo, y musas 
en cada tablao que existe en el mundo. Pasaron por todos los de 
su época, de Madrid a Barcelona pasando por Sevilla. Estuvieron 
en Nueva York preguntándose por dónde quedaba Utrera, y en 
París, donde siempre eran jaleadas por los franceses que aman 
el cante jondo. Pero también en Los Ángeles, donde una noche, 
entrada la madrugada, todo el bar cantó con ellas la parte final 
de “Cuando se entere el sultán”: “ay gitana tú eres mora / mora 
de la morería”; para acto seguido seguir Fernanda pregonando 
“(Tengo) una gran fantasía / como mi hermanita Bernarda / nadie 
cantará en su vida”. Amor fraternal hasta el final. Una y otra se 
dedicaban piropos en sus cantes, y tenían una compenetración 
tan grande que cuando sacaron un disco en solitario fue uno y no 
más. Fernanda era la reina de la soleá y Bernarda de la bulería. 
Lo sostienen los entendidos, los aficionados y las enciclopedias 
del flamenco. Sus grabaciones han quedado para la eternidad y 
uno no puede dejar de pensar que poder escucharlas aunque sea a 
través de la red es una maravilla apta para los mejores paladares. 
Quienes busquen efectismo solo encontrarán pureza. Son eso, 
representan eso.  En todo su ser y esencia, la pureza de una tierra 
que es sello propio en el flamenco. Sentían lo que cantaban. Lo 
sufrían. La propia Fernanda lo dice en una entrevista: “A Bernarda 
le pasa lo mismo con el romance de la Reina Mercedes, cuando 
dice «Te vas camino del cielo, sin un hijo que te herede…» ella se 
pone a llorar. ¿Por qué? pues porque lo vive”. 

Juan Verdú sostenía de Fernanda que “su voz, un lamento de 
amor y de tristeza, de vida y de pasión, crispada, manos apretadas, 
esfuerzo por decir y comunicar el dolor de un pueblo, de una vida, 
sencillez y humildad, menudita, con una personalidad inimitable, 
morena, pelo rizado que le nacía en el burladero de su frente, sus 
ojos mandaban en el ruedo del escenario y leían lo que sentían 
hasta los de la última fila, aunque se estuvieran comiendo el coco, 
feliz de ser flamenca, de ser gitana y de vivir, sus pómulos eran su 
escudo de familia, familia de postín, los Pinini”. 

Fotografías: Archivo Cátedra de 
Flamencología de Jerez-Centro 

Andaluz de Documentación 
del Flamenco 

Ilustración: PEDRO JAÉN SEIJO 
x FEARLESS® verano 2023
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Fernanda era la reina de la 
soleá y Bernarda de la bulería. 
Lo sostienen los entendidos, los 
aficionados y las enciclopedias 
del flamenco

Los cien años de 
Fernanda también 

es el recuerdo eterno 
de una de las voces 

más pródigas del 
flamenco que jamás 

se apagará
Fernanda cuenta además que cuando se montó por primera 
vez en el avión para ir a América pasó mucho miedo: “¡Qué 
miedo pasé! Fijate, un «reacot» de cuatro motores en el año 64 
y en siete horas estábamos en América. De momento había un 
sol que era un portento. Yo me senté y los tocaores a mi lao. 
Bernarda con la Virgen de Consolación, y yo que compré una 
estatuilla de Medinaceli. Y las dos llorando, y yo acordándome 
de mi gente. Uno de los tocaores no hacía más que animarme: 
«Fernanda, no llores, mujé...»; y me dice otro: «Mira, 
Fernanda, el Atlántico». Y yo dije: «¿Quién es ese Atlántico?»”. 
Leer sus entrevistas hoy es un ejercicio de ponerse frente a la 
pureza de una mujer que no se dejó contaminar por modas 
ni modos que no fuesen los suyos propios. Los del propio 

universo que la rodeaba y el aura que emanaba de ellas, cada 
vez más mitificadas y con razón. Estamos ante los cien años de 
una mujer excepcional que era hermana de otra excepcional. 
Dentro de cuatro años celebraremos otro escenario. Y aquí 
estaremos para recordar esta maravilla que no cesa y que ya es 
patrimonio de la humanidad para la eternidad. Ω

Flamenco
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Berenice con americana y pantalones LUM de 
Arena Martínez, zapatos de Flabelus y collar 

de Seasons by Macabla

 m o d a  y  a rt e

Vera Noor lleva falda y blusa de 
Arena Martinez y collar de Seasons by 

Macabla

Arena lleva americana y pantalones 
ARCHERY de Arena Martínez

Elena lleva chaqueta y pantalón PINK TRIP de 
Arena Martínez, zapatos de Flabelus y pendientes de 

Seasons by Macabla

Violeta lleva traje y pantalón 
de Arena Martínez y zapatos 

Flabelus
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“
El mundo del arte es uno de los pocos mundos donde 
gozas de la libertad más absoluta” afirma el reconocido 
pintor Paco Celorrio (Papartus). 
Esa sensación es la que experimento nada más cruzar 
la puerta de la casa-estudio de su hija: la diseñadora y 

galerista Arena Martínez. Es un edificio tan antiguo por fuera 
como moderno y elegante por dentro, un espacio mágico donde 
el arte y la moda se hacen dueños del entorno, haciendo que los 
ojos se disparen a mil puntos diferentes. Pero mi mirada nada 
más entrar va directa a un cuadro, que da la casualidad que es 
de una de las artistas de su galería: Elena Gual. 
 
Voy directa hacia el cuadro y descubro un despacho convertido 
en estudio donde se encuentran algunos bocetos y cuadros 
de Elena. Techos altos y grandes ventanales donde entra una 
luz que irradia la imagen de las mujeres que la joven artista 
mallorquina representa en sus obras. Pero, ¿quiénes son 
Arena Martínez y Elena Gual? Ambas actualmente residen en 
Madrid donde suelen pasar muchas horas juntas en el espacio 
que acabo de describiros y donde en muchas ocasiones nace 
la magia. 
Digo actualmente porque si algo tienen en común la galerista 
y la artista, además de inquietudes artísticas, es la pasión por 
conocer mundo y haberlo recorrido para formarse cada una en 
su ámbito. La hoja de ruta de Arena ha pasado por Inglaterra, 
Dubái, París, Estocolmo, Suiza… mientras que Elena ha estado 
viviendo también en Inglaterra, Florencia, Nueva York…
Antes de tomar rumbo a todos esos lugares, cuando hablamos 
de infancia Arena recuerda “para mí el estudio de mi padre 
era un paraíso, los niños jugaban en el parque y yo jugaba allí 
rodeada de arte”. Y es que mientras la escucho hablar de sus 
raíces, noto la gran admiración que tiene por ellas: “mi padre 
nunca dejó de pintar y crear, pero sí dejó de compartirlo”. Algo 
que no sólo le marcó, sino que creó un punto de inflexión en 
su vida y le impulsó a empezar uno de sus dos proyectos: “era 
tan increíble todo lo que mi padre guardaba que no podía 
imaginarme que sus obras se quedarán encerradas”. Y de esa 
emoción nació el concepto de sacar el arte de las paredes a 
la calle. “Quería darle la oportunidad a la gente de disfrutar 
de sus obras como hacía yo y fusioné el arte y la moda”. Ese 
fue el comienzo de la primera colección de su marca ARENA 
MARTÍNEZ demostrando que pueden fusionarse con éxito. 
Así fue cómo el arte del padre de Arena traspasó las paredes 
de su estudio en forma de prendas diseñadas por su propia 
hija;  y así es como desde hace ya casi seis años algunas de 
las revistas más prestigiosas de arte publicaban titulares como 
“El pintor Paco Celorrio vuelve a las galerías tras 12 años de 
aislamiento y bajo el nombre de Papartus”. El pintor volvió… 
como también han vuelto otros artistas de larga trayectoria que 
en algún momento salieron del circuito o dejaron de exponer 
como Juan Sotomayor  y que ahora podemos encontrar en su 
galería ARMA GALLERY.
Elena Gual también ha encontrado su sitio en ARMA 
GALLERY y una amiga en la que confiar. 
Ella es una artista emergente, aunque en realidad creo que se 
le describe así más por su edad que por todo lo conseguido 
hasta ahora, ya que ha logrado hacerse un hueco en el mundo 
del arte. 
Respecto de su infancia, Elena cuenta que “el ser hija única me 
condicionó ya que mi mayor entretenimiento eran las extra 
escolares y todas estaban relacionadas con el arte”.
Bailaba, cantaba, tocaba el piano y también pintaba mucho. 
Eso le llevó a hacer bachillerato artístico en Inglaterra y 

antes de empezar a estudiar en una de las universidades más 
prestigiosas de arte estuvo un año viajando por el mundo. 
Recuerda de aquel momento no solo su espíritu aventurero, 
también su pasión por la fotografía. Cuatro meses de ese 
año estuvo Elena en un voluntariado en Salem (India) en un 
orfanato. “En aquella época yo tenía dieciocho años y empecé 
a fotografiar a mujeres, me salió de una forma muy orgánica”. 
A pesar de esa vocación artística, Elena tras un año de viajes 
ya había aplicado a una universidad de arquitectura porque 
pensaba que era lo que quería hacer. Lo pensaba hasta que un 
día, paseando por el museo Van Gogh de Amsterdam, se paró 
delante de un cuadro que marcó el gran punto de inflexión 
en su destino:“fue allí cuando me dí cuenta de que no podía 
ser arquitecta, que yo debía ser artista”. Elena tenía claro que 
debía definir su técnica y es lo que estuvo haciendo durante 
toda la carrera: “me fui a una Universidad de arte clásico 
para obtener todas las bases necesarias para después poder 
definir mi propia identidad”. Cuando terminó se reencontró 
con su pasado, vio aquellas fotografías que hizo durante ese 
año de viajes y comenzó a pintar en base a ellas. “La mujer 
en mi trabajo lo es todo. Pinto mujeres de distintas razas para 
representar la igualdad entre ellas”.
Seguimos hablando largo y tendido las tres sobre arte y 
experiencias vitales y me surge la duda de si esa necesidad de 
pintar y reflejar a mujeres que tiene Elena está relacionado con 
la situación actual que vivimos y el movimiento feminista que 
lleva años desarrollándose. “Lo cierto es que no, esas mujeres 
me llamaron la atención y las fotografié y luego las transporté 
al lienzo” cuenta la artista. “En muchas ocasiones eso es lo 
que es ser artista. A veces no son conscientes de lo que están 
expresando o sacando, no lo hacen con una intención concreta 
sino que plasman vivencias o elementos que forman parte de 
su entorno” añade Arena a la conversación. Y recientemente, 
durante la Feria del Libro, han conseguido hacer de un entorno 
idílico de Madrid, como es el Retiro, parte de la obra de Elena.  
Durante horas la artista ha retratado a personas que paseaban 
por allí para exponerlo bajo el nombre “People of Madrid” en 
su primera exposición individual en España que se abrirá al 
público el 7 de septiembre en la calle Jovellanos. Arena y Elena 
estarán exponiendo hasta el 14 de septiembre donde además 
de los retratos, se podrá ver la última obra original de la artista. 
Lo cierto es que talento, ganas, pasión y sobre todo ambición 
no les falta, pero también son conscientes de que el mundo 
del arte es tan libre como lo define Papartus, pero tiene una 
parte de incertidumbre y nunca nadie te asegura nada. Es esa 
reflexión la que nos desvía la conversación hacia la importancia 
de tener una estabilidad emocional “Siempre he tenido ganas 
de hacer una carrera solidaria para visibilizar los problemas de 
salud mental y la voy a organizar en octubre de la mano de una 
marca que tengo que se llama SPATULA” cuenta Elena. 
Elena me confiesa que le encanta la psiquiatra Marian Rojas 
Estapé, ella habla de las “personas vitamina”, que son aquellas 
que cuando sucede algo bueno se emocionan incluso más que 
tú. Durante nuestros encuentros y conversaciones para hilar 
esta historia he intuido que ellas no solo han triunfado en lo 
profesional, uno de sus grandes éxitos es haberse encontrado 
y tener esa conexión que es fácil notar al estar cerca de ellas. 
Ellas son esas “personas vitamina”, ellas son la pintora Elena 
Gual y la galerista y diseñadora Arena Martínez. Esto solo son 
unas pinceladas de su historia… porque ellas seguirán dando 
mucho que hablar.

Moda y Arte

A la izquierda Elena lleva chaqueta torera 
CERDEÑA de Arena Martínez, zapatos 

Flabelus y pendientes de Seasons by Macabla
A la derecha Arena lleva blusa rosa de Arena 

Martínez y pendientes de Seasons By Macabla

ELENA GUAL & ARENA MARTÍNEZ

Moda y Arte
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Moda y Arte

VIOLETA MAYA & VERA NOOR
A la izquierda Violeta lleva blusa de 
transparencias y pantalón de Arena Martínez 
y pendientes de Seasons By Macabla
A la derecha Vera lleva kimono rosa de 
Arena Martínez 

C
uando a Bárbara Allience (Ouka Leele) le decían que su obra 
era una crítica social, ella contestaba que al contrario, que 
era una sublimación de lo cotidiano. Resulta que al conocer a 
dos de las sobrinas de esta prestigiosa fotógrafa de la Movida 
Madrileña he sentido algo parecido al concepto que ella 

utilizaba para definir sus obras. El llenar el tiempo de actividades 
y momentos que nutren el alma y la conciencia, hacer de cada 
día uno diferente, tener la capacidad de mirar al mundo con una 
sensibilidad distinta y única que contrapone a la banalidad de una 
rutina son costumbres que considero que hacen digna referencia a 
esa sublimación de la que hablaba en su momento Bárbara y que 
hoy inconscientemente ellas llevan por bandera en su día a día.

Son aproximadamente las tres de la tarde del 18 de mayo, después 
de que hayan pasado por más de cinco horas de producción con 
cambios de vestuario, maquillaje, retoques y flashazos, me siento 
a comer con la pintora Violeta Maya y la cantante Vera Noor, sí,
las sobrinas de las que hablaba.

Nada más sentarnos para la entrevista en la terraza de PATIO DE 
LOS LEONES  las dos hermanas se piden un zumo de tomate 
y yo un Rioja... y comienza una conversación en la que desde el 
principio se nota la admiración que ambas tienen la una por la 
otra, y también, por sus raíces.

Raíces de escalofrío si eres fanático del mundo del arte, hijas de la 
pintora Verónica Díaz de Bustamante, del pintor y escultor Jaelius 
Aguirre, sobrinas nietas del poeta Jaime Gil de Biedma y sobrinas 
del artista Carlos Díaz de Bustamante y de la ya nombrada Ouka 
Leele, que por cierto, contó que su nombre artístico responde a 
una constelación. Resulta que no hay sinergias con las estrellas en 
los nombres de Violeta y Vera, pero sí un sentido. Tanto ellas como 
su hermana Oliva tienen nombres de flores. En este caso no les ha 
hecho ni falta buscar uno artístico, ellas lo traían de cuna ya que 
de por sí gozan de personalidad propia: Violeta Maya y Verónica 
Vera Noor.

Echan de menos en esta ocasión a su hermana Oliva y por la forma 
que tienen de hablar de ella me han dejado con la miel en los labios 
y con la intuición de que es otro de los talentos por descubrir de 
esta saga artística.

El zumo de tomate va por la mitad y ya están inmersas en una 
vorágine de reflexiones sobre el arte, que consideran no solo 
vocacional sino algo incontrolable. En el caso de Vera lo transmite 
a través de versos y letras que luego convierte en canciones de 
estilo propio y ecléctico: “si no lo saco siento que se me acumula 
dentro y se me pudre”.

Violeta añade con exactitud que “cuando tienes la necesidad de 
expresar, no puedes no hacerlo” aunque ella en vez de melodías 
lo manifiesta con trazos y mezclas de colores que terminan 
convirtiéndose en cuadros de formas orgánicas y mezclas 
cromáticas que no solo eclipsan sino que dejan el cartel de sold 
out.

Violeta es la mayor de las hermanas, le saca cinco años a Vera que 
cuenta “No solo escucho los consejos de mi hermana, sino que me 
comparo mucho con ella y me calma. Con mi edad estaba en el 
mismo punto que yo, luchaba por conseguir sus objetivos pero los 
compaginaba con otros trabajos. Ahora vive de su arte”.
Y, ¿en qué punto está Vera Noor actualmente? “Muy centrada en 
mi música, llevo un año sacando temas y en diciembre salió mi 
primer EP. Mientras lo compagino con un trabajo en la Fundación 
Junior Achievement donde hacemos programas para fomentar el 
emprendimiento juvenil”.
Las dos hermanas tienen cierta vergüenza y una humildad que 
resulta enternecedora a la hora de hablar de sus dotes, pero cada 
una delata a la otra en cuanto a lo artístico respecta.
“Vera es mucho más que una cantante, diseña todos sus videoclips, 

portadas, es compositora y además de talentosa, se ha formado y 
preparado mucho. Recuerdo que con ocho años llegó y dijo: mirad 
he escrito mi primera novela”.
Las dos estudiaron durante años en un conservatorio que estaba 
integrado en el colegio, y después, Vera se fue a Londres a estudiar 
Latín y Griego, donde tuvo la oportunidad de dirigir su propia 
obra de teatro. Tras terminar, se le presentó una oportunidad 
con la que muchos jóvenes sueñan pero que para ella resultó ser 
un gran punto de inflexión en su vida. “Recuerdo que en casa 
estábamos todos alucinados, habiendo estudiado una carrera 
que nada tenía que ver con finanzas a Vera le ofrecieron unas 
prácticas en J.P Morgan (una de las mayores empresas financieras 
del mundo); y, por si fuera, poco le hicieron una contraoferta en 
el banco Goldman Sachs. Se la rifaban” cuenta Violeta sobre su 
hermana. “Era tan infeliz que me fue muy fácil tomar la decisión, 
yo necesitaba crear y alimentar toda la creatividad que se me 
estaba consumiendo por dentro. Cuando terminaron las prácticas 
y plantearon la posibilidad de hacerme fija me fui”.

Realmente fue una situación atípica que no suele ocurrir en un 
banco de inversión con tanto prestigio como Goldman Sachs, 
y si de cosas atípicas hablamos también lo es lo que estudió su 
hermana Violeta: Interacción e imagen en movimiento.
“En el colegio no era una alumna ejemplar, lo que me motivaba 
era lo artístico. Por eso tenía claro que si quería hacer algo creativo 
debía formarme en la mejor universidad. Empecé a pintar por 
gusto y por como me sentía al hacerlo, me relajaba muchísimo... 
pero no me atrevía a mostrarlo”.

La clave de su éxito, como indica Vera es que “ha sido siempre muy 
fiel a sí misma”. Violeta ha ido creando su propio estilo que hace 
que cuando estás delante de una de sus obras, sepas reconocerla. 
No he tenido la oportunidad de verla creando en su estudio, pero 
por lo que desvela su hermana es todo un acontecimiento: “Vio 
no tiene una forma de pintar al uso, se tumba en el suelo, no pinta 
sobre lienzo...”.
Conforme va pasando nuestra larga conversación voy viendo que 
estas dos hermanas son una caja de sorpresas que no dejan de 
sorprenderme y también de divertirme con anécdotas de fiestas 
familiares y momentos entre amigos como, por ejemplo, la familia 
Carmona entre otros muchos.
Después de ver todo el trabajo y recorrido que llevan a sus 
espaldas, lo que no me sorprende tanto son todos los proyectos 
que tienen Vera y Violeta a la vuelta de la esquina.
Este verano Violeta tiene una exposición en Tenbury (Inglaterra), 
estará también en una Feria de arte en Seúl (Corea), otra exposición 
en una prestigiosa galería de Nueva York y otra exposición en 
Barcelona... Parece que las obras de Violeta este año van a estar en 
constante movimiento, aunque para hacerse con una de sus obras 
se podrá adquirirlas en la famosa galería Alzueta Gallery.
Para Vera también es un verano importante porque el uno de julio 
estará cantando en su primer festival: Trasan Fest en A Coruña. 
Además, tiene otros proyectos en mente “He fichado con Virgyn 
Music, estoy con La Brasa que es mi agencia de management y 
voy teniendo un equipo para mi proyecto, pero también quiero 
expandirme como productora y compositora de otros artistas”.
Las dos terminan dándome una lección: “Mi hermana Violeta 
siempre dice que ‘muchos pocos’ hacen mucho. El mundo del arte 
no es un mundo fácil, pero hay que luchar, tener paciencia, llamar 
a muchas puertas aunque en ocasiones sientas que no llegan a 
ningún lado. Nunca hay que rendirse” dice Vera Noor con gran 
ilusión, la misma con la que yo termino esta historia que cierro 
con un “continuará...”. Porque no me cabe duda de que pronto 
tendrán otros muchos más proyectos que compartir. Y, aunque 
estén inmersas en un sector lleno de incertidumbres, ellas siempre 
serán felices. Porque, como decía su tía, “la pasión es lo único 
que te puede hacer aguantar en momentos muy difíciles” (Ouka 
Leele). Estoy segura de que, desde la constelación en la que esté 
Ouka Leele, mire con orgullo el gran legado de artistas que ha 
dejado. Ω
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SOTTO IL MARE DE 
MARIANO MORENO

POR  AMOR

Fotografía PEDRO BRAGA SAMPAIO
Modelo CRISTINA MADRIGAL
MUAH  RAQUEL COSTALES

al Amor
Berenice lleva vestido MARGA de Arena Marínez 

y pulsera hoja de Seasons By Macabla

Moda y Arte

En fotografía, Bere 
Lobatón, que estrena 
esta nueva sección 
para darle voz a 
esa generación a la 
que pertenecen las 
protagonistas que 
acompañan esta 
editorial en la que 
se fusionan arte 
y moda, gracias 
al concepto de 
diseño de ARENA 
MARTINEZ. Ella 
es una de las cuatro 
jóvenes artistas en 
cuyas historias se ha 
sumergido la joven 
periodista.
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 architecture

¿Por qué cuando diseñamos espacios para nuestros 
animales los llenamos de elementos que estimulan al 
cuerpo, la mente y los sentidos? Y cuando diseñamos 
espacio para nosotros nos limitamos solo a las 
funciones y belleza?

Casa Decor 2023 recoge en esta edición el original e 
innovador espacio para la empresa Atenzza diseñado 

86. 
Manos de la Arquitectura
En COSENTINO CITY 
MALLORCA 

88. 
TOP TEN de CASA DECOR
Nuestra lista de los favorito de 
la edición de 2023 

98. 
LIVING BY AEDAS HOMES
El servicio de interiorismo a 
medida 

Arquitectura, animales y vanguardia:
HÉCTOR RUIZ x ECOPLEN, en portada

por el arquitecto Héctor Ruiz-Velázquez. Un proyecto 
que codiseña desde la arquitectura, pero desde la más 
pura conexión de la existencia vida del planeta. 

Animales y humanos conviviendo en un mismo 
hogar donde no sólo comparten protagonismo, sino 
especialmente prioridades de movimientos, hábitos y 
funcionalidad de espacio.



Manosde  la  arquitectura                                en COSENTINO CITY MALLORCA

El pasado 1 de junio se ha inaugurado en COSENTINO CITY MALLORCA la sexta parada de la exposición de fotografía, 
tras su éxito en Madrid y Barcelona en 2021, Miami y Milán en 2022, y Málaga a comienzos de 2023. 

El objetivo es dar la vuelta al mundo a través de esas manos creadoras y creativas que diseñan y materializan los pilares de la vida.
La muestra, cuyo concepto fue ideado por nuestra editora K. Mikhailova, ya supera los 90 arquitectos y decoradores, 

e incorpora 20 fotografías inéditas de 10 estudios de diseño y arquitectura de las Islas Baleares como novedad. 

#ManosDeLaArquitectura

Fotografía JUAN CARLOS VEGA | Idea original K. MIKHAILOVA

Universo COSENTINO en FEARLESS®

PATXI MANGADO

RICARDO PELÁEZ

SANDRA UMPIÉRREZ

TOMÁS MONTIS

VICENTE TOMÁS DAVID MARTÍNEZ

FRANCISCO CIFUENTES

HELENA MONTES

JORDI HERRERO

LLUC DARDER

MARGA COMAS

NACHO RUIZ

ALBERTO SÁNCHEZ

ÁNGEL SÁNCHEZ

ANNA TARRAGONA 
& LARS HÖHNE

ANTÒNIA PIZÁ

CARLOS QUINTÁNS

CORO MONEO
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01 ESPACIO DAVID JIMENEZ 
PAISAJISMO (foto Amador Toril)

02. ESPACIO ESTUDIO SANDRA 
ANTÓN (foto Lupe Clemente)

03. ESPACIO NIESSEN x RAÚL 
MARTINS (foto Nacho Uribesalazar)

04. ESPACIO COSENTINO x 
ALEJANDRA POMBO (foto Amador 
Toril)

05. ESPACIO COTON ET BOIS_
ASUN ANTÓ Y JAVIER BALDRICH 
(foto Amador Toril)

06. ESPACIO NEOLITH x 
JEAN PORSCHE (foto Nacho 
Uribesalazar)

07. ESPACIO ECOPLEN x 
STUDIO RUIZ VELÁZQUEZ 
(foto Nacho Uribesalazar)

08. ESPACIO LEROY MERLIN 
x GALÁN SOBRINI (foto Lupe 
Clemente)

09. ESPACIO HAGER x 
SINMAS STUDIO (foto 
Nacho Uribesalazar)

10. ESPACIO STROHM 
TEKA x ERICO NAVAZO 
(foto Asier Rúa)
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U
na casa encantadora, ubicada en la 
cima de una colina ondulada, es un 
tesoro escondido que fusiona pasado 
y presente en un armonioso abrazo. 
Su historia es tan intrigante como la 

estructura misma, habiendo pertenecido a 
un embajador que, curiosamente, nunca 
pasó una noche en ella. Ahora es propiedad 
de una familia de artistas talentosos, uno 
de los cuales incluso tiene un Goya en su 
haber. Buscaban un refugio de serenidad y 
un espacio para inspirar su creatividad, y 
encontraron exactamente eso en esta casa.
El proyecto de revitalización de esta 
vivienda ha sido emprendido por Cosmos 
Architecture, un estudio de arquitectura 
innovador con sede en diversas ciudades 
alrededor del mundo. El equipo de Cosmos 
Architecture se enorgullece de su enfoque 
multidisciplinario y holístico, combinando 
diseño, tecnología y sostenibilidad 
para crear espacios que no sólo son 
estéticamente agradables, sino también 
respetuosos con el medioambiente.
Desde el exterior, la casa es un sueño 
arquitectónico. Sus paredes blancas 
se combinan armoniosamente con la 
naturaleza circundante, y la luz solar 
que se filtra a través de las hojas de los 
árboles baña la casa con un aura mágica. 
La vista desde la casa es impresionante: 
una panorámica de la ciudad, con sus 
tejados rojos y calles serpenteantes, que se 
extiende hasta el horizonte.
El interior de la casa es un híbrido 

Un SANTUARIO para 
la INSPIRACIÓN en 

la sierra Madrileña

de lo antiguo y lo nuevo. Cosmos 
Architecture se ha esforzado en mantener 
la esencia del edificio original, realizando 
pequeñas intervenciones quirúrgicas 
para actualizarla sin borrar su identidad. 
Las paredes conservan la textura y los 
matices de los años. Sin embargo, los 
muebles modernos y los electrodomésticos 
actualizados infunden un toque 
contemporáneo, creando un equilibrio 
entre lo antiguo y lo nuevo.
Las ventanas grandes dejan entrar 
abundante luz natural, que se refleja en 
los suelos de madera pulida y crea una 
atmósfera cálida y acogedora. La casa 
cuenta con varios 
espacios dedicados 
a la creatividad, 
incluyendo un 
estudio de arte 
con vista al paisaje 
circundante, un 
rincón de lectura 
con estantes llenos 
de libros y un 
pequeño teatro para 
actuaciones íntimas.
A medida que 
avanzamos en 
el proyecto, 
c o m p a r t i r e m o s 
imágenes del 
estado inicial de la 
casa, el proceso de 
rehabilitación, y 

también nuestras experiencias trabajando 
en un proyecto tan único y emocionante. 
A lo largo de este viaje, hemos aprendido 
a respetar y apreciar la historia y la 
belleza inherente de esta casa, y estamos 
emocionados de compartir nuestro viaje 
con ustedes.
La casa es más que una simple vivienda. 
Es un santuario para la inspiración, 
un enlace tangible con el pasado, y un 
refugio para los que buscan tranquilidad 
y belleza. Con su mezcla de lo antiguo y 
lo nuevo, esta casa es verdaderamente 
un lugar donde la historia se encuentra 
con el presente. Gracias al enfoque de 
Cosmos Architecture, la casa promete 
ser un ejemplo impresionante de diseño 
innovador y respeto por la historia. 
Como estudio de arquitectura, Cosmos 
Architecture busca crear espacios que no 
sólo sean estéticamente impresionantes, 
sino que también enriquezcan la vida de las 
personas que los utilizan. Su compromiso 
con la sostenibilidad y la adaptabilidad es 
evidente en cada elemento de esta casa, 
desde su estructura y diseño, hasta sus 
instalaciones y acabados. Este proyecto 
es un testimonio de su habilidad para 
equilibrar la innovación con la tradición, 
y estamos ansiosos por ver cómo esta casa 
continúa evolucionando bajo su experta 
dirección.

Proyecto de rehabilitación y revitalización 
de COSMOS Architecture

Architecture

Pietro Paolo y David Sastre Mata,
fundadores de COSMOS Architecture
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positive house by 

E
l arquitecto se inspira en el mismo hábitat que sostiene 
a ambas especies, la naturaleza. Por tanto, es esta el 
leitmotiv del espacio, junto al reto ya habitual del creador 
de multiplicar las posibilidades dimensionales de la 
disponibilidad de metros cuadrados de cualquier espacio en 

post de la libertad de movimientos, jugando con alturas, niveles 
y otras estructuras interiores, únicas, fantásticas y creativas que 
cohesionan la espacialidad al tiempo que la expande.

27 metros cuadrados se convirtieron en Casa Decor 2023 en 
el lienzo de dos elementos cilíndricos simbólicos de troncos 
de árbol que se elevan gracias a las óptimas características del 
material textiles de la marca representando las ramas y las hojas, 
y expandiendo en tres dimensiones los diferentes planos de uso. 
Construyendo un entramado orgánico, aéreo y etéreo como las 
copas de los árboles, masa sin peso, esculpiendo el interior de 
la vivienda y recreando una escenografía fantástica, creativa y 
motivadora. Las sensaciones matéricas y estructurales del diseño 
apelan a la convivencia de las especies, facilitando el contacto de 
los animales en el hogar, a la vez que propicia la comunicación 
y positividad necesaria para la convivencia en las grandes urbes.

Las especiales características del material textil son la materia 
prima de este diseño, su consistencia a la vez presente y efímera, 
recrea un paseo por la naturaleza. Disuelve los límites interiores y 
modela las estructuras supeditándolas al movimiento y ampliando 
perspectivas sin ángulos, manteniendo la continuidad visual de 
lo posible como ocurre en el mundo natural, donde todo fluye 
en una armonía sutil, equilibrada casi mágica, que no debería 
ser perturbada porque todo tiene una buena razón de ser y un 
propósito.

El diseño se modela en varios niveles como pliegues textiles con la 
tipología premium Ecoplen de atenzza, aprovechando al máximo 
todas las ventajas sonoras, purificadoras de aire, de auto limpieza 
por los rayos del sol, repelen bacterias, ventilan olores, aislante 
térmico de la oferta textil de la marca. Encontramos, por un 
lado, el nivel más alto y onírico, de libre recorrido, y en planta, 
a un nivel más inferior, se extiende un circuito libre, apto para 

el ser humano, con zonas de descanso protegidas más íntimas. 
Una casa que invitan a un estilo de vida saludable, dinámico, con 
motivación para el ejercicio y el movimiento físico realizada con 
una piel envolvente natural, porque los materiales utilizados son 
100 % naturales, además del textil, la cerámica essence de saloni y 
la arcilla de Ecoclay , sigue el juego espacial constructivo.

La belleza de este pequeño apartamento radica en el hecho de 
que sus formas nacen del contexto y de la inevitabilidad de la 
lógica estructural y funcional, algo que nos encontramos la 
instintiva sensibilidad con la que los animales escogen o producen 
los materiales y formas para sus hogares. Según el finés Juhani 
Pallasmaa autor de Animales Arquitectos estos enseñan a los 
humanos que la principal virtud de lo construido debe ser la 
funcionalidad, la interdependencia entre razón y belleza. Un diseño 
sostenible, reutilizable y reciclable que satisface las necesidades de 
todas las especies habitables consideradas en el proyecto.

HUMANS& PETS 
Héctor
Ruizx ECOPLEN

Fotografía JUAN MARTÍN
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                        MEETS
WOMAN IN REAL ESTATE:
Cuando la arquitectura, 
la construcción y la 
solidaridad se dan la mano

La espectacular terraza de las oficinas de Madrid de ACERTA  
ha acogido el último encuentro solidario de WIRES (Woman In 
Real Estate), para ofrecer una jornada de YOGA SOLIDARIO que 
clausuraba con un VERDEJO DE SEGOVIA (D.O. Rueda) de las 
BODEGAS VETUS. 

Directivas del sector, arquitectas y periodistas se dieron cita en una 
velada cuya recaudación integral fue destinada a la FUNDACIÓN 
BERTÍN OSBORNE, cuya directora, Rocío Martín Díez, asistía para 
abrir esta cita. 

Esther García, controller de ACERTA

 Julia Ayuso, directora de Sostenibilidad 
y ESG de ACERTA

Carmen Soto, directora de 
Desarrollo de ACERTA

WIRES es una asociación de consejeras 
y directivas del mundo inmobiliario que 
tiene por objeto aumentar la visibilidad de 
la mujer en el sector.
Colabora activamente con 
administraciones públicas, instituciones 
y organismos, a través de colaboraciones 
estratégicas y participación en 
observatorios, eventos y en mesas 
de expertos, ayudando a construir 
alianzas en el sector. Es una asociación 
transversal que cuenta con expertas 
de todas las disciplinas(promotoras, 
patrimonialistas, fondos, gestoras, 
SOCIMIS, despachos de abogados, 
ingeniería, estudios de arquitectura y 
consultoría inmobiliaria).

ACERTA  es una compañía referente 
de servicios de consultoría en el 
sector inmobiliario y de construcción 
líder en el mercado. Con más de 20 
años de experiencia a nivel nacional e 
internacional, tiene presencia en  España, 
Francia, Argelia, México y Colombia. 
Especializados en Project Management, 
el grupo se encarga de encontrar las 
mejores soluciones para alcanzar los 
objetivos.

Carmen Soto, directora de Desarrollo 
de ACERTA; Eva Cuesta, directora 
General de ACERTA; Elena Cristina 
de Sande, de Cambio 16.

Rocío Martín Díaz, directora de 
Fundación Bertín Osborne junto a 
Marta Salinas de VIVLA
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N
o hay éxito sin equipos. 
Como tampoco hay Nagar sin 
equipos. He aquí el testimonio 
gráfico de los equipos que 
forman parte de esta empresa 

tiene su origen allá por 1969 y que 
es ahora, en 2023 cuando cumple 
los 20 años de su organización como 
el actual grupo. Desde entonces, 
han ido formando un equipo 
con profesionales, enfocando sus 
conocimientos a la 
creación de espacios 
singulares y únicos. 
Exclusividad en el 
tratamiento de los 
materiales y más 
de 40 empleados 
en plantilla, que 
funcionan como el 
perfecto engranaje 
de un reloj a la hora 

de afrontar cada proyecto. Nagar ha 
evolucionado hasta convertirse en una 
empresa moderna, innovadora, con 
proyección, centrando su actividad 
en la realización de obras, proyectos 
de interiorismo en oficinas y en 
instalaciones comerciales. Con cada 

nuevo proyecto, cada equipo funciona 
desde su área para la tranquilidad, 
y confianza del cliente. Entre las 
especialidades, el diseño y creación de 
mobiliario (taller propio, dispuesto a 
las peticiones más exigentes), ejecución 
de proyectos de interiorismo de 

arquitectos, rehabilitación de edificios 
y espacios, dotándolos de nueva vida 
y funcionalidades. Y eso es posible 
gracias al equilibrio que busca cada 
equipo en su área, consecuencia de un 
camino estudiado, que comienza desde 
el minuto cero hasta su materialización.

L a  i m p o r t a n c i a  d e  l o s 
equipos en Grupo Nagar

Desde el mueble tapizado hasta el proyecto integral, 
20 años de éxito en la transformación de espacios

Fotografía JUAN CARLOS VEGA | Texto B. ESPINOSA
Oficinas de GRUPO NAGAR de Madrid

Iván García: Publicidad; Daniela Peña: 
Encargada de diseño y Cesar Berlana: 

Diseñador de interiores.

Fernando Guillen, Alberto López, 
Gabrielle Cellamare, Javier Guzmán, 

Javier Perosanz. Jefes de obra de 
Sidi Proyectos

Elena Martín: Responsable de Nagar decoración, Nacho 
García: CEO, Raúl Fernández: Responsable de Logística 
y Daniela Peña: Responsable de diseño

Ángel Aller y Luis Barroso: Tapicería

Mayte López: Gestora de Administraciones 
Públicas, Irina Porras: Gestora de proyectos, 

Rosalía Jimenez: Administrativa, Verónica 
del Pozo: Gestora de Proyectos, Elena 

Martín: Responsable de Nagar decoración y 
Raúl Fernández: Responsable de Logística
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L a  v e n t a n a  d e 
Tarimas del Mundo  

1
JOSE LARA: Las circunstancias 
de la vida hacen que encuentre su 
vocación y una bonita salida en el 
interiorismo. Comienza sus primeros 

pasos en el estudio de tapicería de sus 
padres y hace cinco años su sueño se hace 
realidad. El nombre de José Lara pasa a 
ser el nombre de uno de los estudios de 
interiorismo más exclusivos de Madrid. 
Define su estilo como elegante y sutil y 
siempre como premisa para comenzar un 
proyecto, un buen trato con el cliente, “la 
calidad humana es lo más importante en 
nuestro trabajo” admite. Quizá la carrera 
de biología que comenzó a estudiar en su 
juventud hace que al preguntarle sobre 
lo que la madera le transmite como 
elemento decorativo, su boca se llene de 
palabras tan orgánicas y bellas como: “la 
naturaleza de lo salvaje y la evocación a 
la vida a través de sus vetas”.

2 
VIRGINIA ALBUJA: “Tengo la 
gran suerte de dedicarme a lo que 
me gusta, a mi pasión”, explica.
Interiorista y experta en Feng Shu, 

levanta su estudio en 2007 y a través de 
sus trabajos proyecta al mundo, no solo 
su buen gusto por la decoración sino una 
forma de vivir y de interactuar entre los 
materiales y las personas. Nos habla de 
la importancia para nuestra salud y para 
una agradable forma de vida de la elección 
de materiales como la madera, “noble, 
orgánica, natural, elegante, cálida” y en 
sintonía con nuestro bienestar. Virginia 
es ese puente entre el cliente y el espacio, 
afirma no hacer nada en contra de sus 
principios y coherencia y transmite por 
completo la pasión por lo que hace.

3 
ROCÍO ESQUILAS: Es interiorista 
graduada en la escuela de diseño 
de interiores IADE de Madrid. 
Actualmente se encuentra inmersa 

en la decoración y distribución del 
espacio de un piso de lujo en el centro de 
la ciudad. Los aspectos más importantes 
de su trabajo recaen en los adjetivos 
de funcionalidad y buena distribución 
y ella misma define su estilo como 
ecléctico. Admite ser fiel seguidora de 
las tendencias y ofrecer al cliente un 
abanico de posibilidades renovado y 
vanguardista. “Noble, agradecida y 
combinable”. Para ella la madera es el 
material ideal, combinable en todos los 

espacios y entre un sinfín de diferentes 
materiales y formas.

4 
LOLA RÚA: “Hogar, calidad, 
calidez y naturaleza” así define 
nuestra siguiente invitada un 
material tan genuino y presente 

en nuestras vidas como la madera, muy 

presente en sus trabajos. Más que como 
arquitecta y decoradora podríamos 
presentar a Lola Rúa como una artista 
multidisciplinar y emprendedora. Fue 
reconocida con el premio emprendedor 
de la comunidad de Madrid y con el 
premio a la mejor decoración retail. El 
exclusivo estudio que ella dirige está 

Encuentro y reflexiones con interioristas con alma 

enfocado a marcas y actualmente tiene 
entre manos unos 4 proyectos, uno de 
los más emocionantes de su carrera, 
uno de ellos, el diseño de las terrazas de 
la Plaza Oriente de Madrid. Con una 
personalidad desbordante promete ser 
fiel a sus principios y a su marca personal. 
¿Su gran sueño? Trabajar para una gran 
marca de lujo y del sector de la moda.

5 
LUCÍA RODRIGO: En 2020, tras 
realizar el proyecto de su casa, 
comienza su camino en solitario 
creando su propio estudio de 

arquitectura y diseño. El objetivo 
principal de sus proyectos es crear hogares 
de formas limpias y amables, ambientes 
que transmitan paz y calma. Ella misma 
añade “menos es más”. La madera es un 
elemento común en todos sus proyectos, 
defiende el uso de materiales naturales 
para que sea posible que perduren en el 
tiempo y que incluso cuando envejezcan 
transmitan belleza, “es una decisión a 
favor de la sostenibilidad”.

6 
ADRIANA NICOLAU: Es una de 
esas interioristas de las que uno no 
se quiere separar, sonrientem alegre, 
viva… Los espacios que desarrolla 

son ambientes acogedores, donde sólo 
entrar ya estás en terreno conocido, 
como si siempre hubieran estado ahí. 
Parte de esto lo aportan las antigüedades, 
que ávida y curiosa, busca en el rastro 
madrileño, derribos, en le Marché aux 
puces de París, en el zoco de Marrakesch, 
o allá donde esté.  Amante de la madera, 
para ella “calidez y hogar…”. 

7 
ASUN ANTÓ: Esta barcelonesa que 
cabalga entre Madrid y la ciudad 
catalana es un referente en el diseño 
interior. Dirige Cotton et Bois (ahora 

con nueva tienda en Velázquez 71), e 
impregna de madera y hogar cada rincón 
al que se enfrenta. Dormitorio, salón, 
comedor o cocina son algunas de las 
estancias recreadas en las que se exponen 
los diferentes productos y materiales 
que ayuda a imaginar y percibir las 
sensaciones que genera un ambiente con 
el que sentirse a gusto.

8 
JAVIER TOMÁS: Enamorado de 
la arquitectura, fundó el estudio 
JUKA Interiorismo a raíz de un 
hobby en 2003, cuando se ocurrió 

la magnífica idea de apostar por abrir 
una pequeña tienda de decoración y 
mueble auxiliar. De ahí apareció JUKA. 
Con el establecimiento puesto en marcha, 
con formación apta para continuar 
en el mundo del interior, surgieron las 
primeras experiencias de diseño de 
interiores en 2008. Y desde entonces 
sigue haciéndonos soñar con sus espacios. 

9 
MAR VIDAL: Nació allá por el 
81 en Avilés (Asturias) y estudió 
empresariales y arquitectura interior 
entre otras muchas disciplinas. 

Atesora información y toda la que entra 
en su mente la aplica a su trabajo, sea el 
que sea. Ahora está inmersa de lleno en la 
nueva oficina de su estudio, un palacio de 
estilo indiano en el que la madera estará 
muy presente. Pronuncia conferencias, 
da cursos, y su estudio es uno de los más 
punteros en la zona norte de España y 
Madrid. 
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Fotografía B. ESPINOSA con LEICA D-LUXE7
Edición fotografía JOSÉ LUIS SIMÓN

JL LEÓN, CEO DE TARIMAS DEL MUNDO, 
EL ALMA DE LA VENTANA HACIA LA 

SOSTENIBILIDAD DE LA MADERA
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H a c i e n d o  d e  l a s  c a s a s 

h o g a r  
Silvia G. Tortosa, es la directora de Diseño e Interiorismo de AEDAS 
Homes. Desde su nuevo espacio de la calle Padilla (esquina Velázquez), 
ofrecen un servicio integral de personalización, diseño e interiorismo 
para su nueva casa. Para ello, un equipo de interiorismo planifica con 
el cliente hasta el más mínimo detalle para convertir la casa en hogar. 
Silvia recibe al equipo de FEARLESS® en este showroom luminoso y 
amplio que es el mejor escaparate para mostrar el talento que desde 
el equipo de Aedas Homes tienen. telas, muebles, sofás, mesas… todo 
está listo para ser elegido, y cuando uno está allí, no piensa en otra 

cosa más que en pensar donde quiere la casa.

¿
Cómo nace AEDAS HOMES 
LIVING? 
Al poco tiempo de nacer AEDAS 
Homes en el año 2016 y de 
comenzar a entrar en contacto 

con los clientes observamos el abanico 
de necesidades que se abrían entre 
nuestros clientes a la hora de entrar 
a disfrutar de su nueva casa tanto si 
era vivienda principal como si era una 
segunda residencia y comenzamos 
a estudiar cómo ofrecerles soporte 
y apoyo con un servicio que además 
de diseño y decoración les ofreciera 
soporte y les ahorrase tiempo para 
comenzar a disfrutar lo antes posible 
de su nueva casa. 

¿En qué consiste? 
LIVING by AEDAS Homes es un 
servicio de interiorismo y decoración 
integral totalmente a medida formado 
por un equipo de arquitectos e 
interioristas de la compañía que 

nace con el objetivo de que el cliente 
AEDAS Homes disfrute de su casa 
lo antes posible. Busca satisfacer las 
necesidades del cliente que carece de 
tiempo y/o de conocimiento y que 
busca un proyecto para su nueva 
vivienda personalizado y, sobre todo, 
que busca la ayuda de un equipo de 
profesionales en los que delegar un 
proyecto de magnitud, como es el de 
definir el interior de su nueva casa: 
obra, mobiliario, decoración….El 
objetivo es crear proyectos a medida 
y cubrir las necesidades del cliente, 
sacando el máximo partido a cada 
espacio con un diseño y estética 
atractiva adaptada a su gusto y estilo.

¿Cuál es el valor añadido que le 
aporta a AEDAS? 
Al ser un servicio dentro de la 
propia compañía, podemos avanzar 
en el planteamiento y desarrollo del 
proyecto desde el momento de la 
contratación y comenzar a realizar 
mediciones, planos de distribución, 
diseño, producción de mobiliario a 

medida etc… Esto es, ganando tiempo 
y ahorrando al cliente tiempo. Como 
decía antes, trabajamos en paralelo 
a la construcción para que nuestros 
clientes puedan vivir y disfrutar de su 
casa al poco tiempo de escriturar su 
vivienda.

¿Qué tipo de servicios ofrecéis?
Damos un servicio integral de 
interiorismo, diseño y decoración 
que incluye incluso el mobiliario. 
De este modo, ofrecemos proyectos 
cerrados llave en mano, proyectos 
personalizados, obras y reformas y 
mobiliario y decoración.

¿Hacia dónde van las tendencias 
entre vuestros clientes que optan por 
vuestro servicio?
Tenemos diferentes perfiles de 
clientes, desde los que buscan una 
vivienda con estancias totalmente 
personalizadas y un diseño atractivo; 
hasta otros perfiles que demandan un 
servicio llave en mano, sobre todo, 
en las casas de segunda residencia o 

Incluso ofrecemos 
el servicio LIVING 
by AEDAS Homes 

a nuestros socios 
institucionales 

a quienes 
desarrollamos 

promociones 
completas Build 

to Rent (BtR), esto 
es edificios que 

promueve AEDAS 
Homes y vende 

íntegramente a un 
tercero que destina 

las viviendas al 
alquiler.
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vivienda destinada a alquiler adquiridas por inversores. Incluso 
ofrecemos el servicio LIVING by AEDAS Homes llave en mano 
además de nuestros clientes a nuestros socios institucionales 
a quienes desarrollamos promociones completas Build to 
Rent (BtR), esto es edificios que promueve AEDAS Homes 
y vende íntegramente a un tercero que destina las viviendas 
al alquiler. Todos los clientes tienen una necesidad común: el 
70% necesita ahorrar tiempo y que le faciliten las gestiones 
para comenzar a vivir en la vivienda lo antes posible o para 
comenzar a rentabilizarla lo antes posible.

Hablemos del nuevo espacio en el que se desarrolla LIVING 
by AEDAS Homes
El equipo de profesionales de LIVING by AEDAS Homes 
trabaja desde la nueva Flagship de AEDAS Homes situada 
en pleno corazón barrio de Salamanca, en las calle Padilla 
con Velández. Un impresionante espacio, único en el sector 
inmobiliario, de 1.300 metros cuadrados prácticamente 
enfocada a satisfacer las necesidades de bienestar de los 
clientes. Un espacio inédito hasta ahora en el ‘real estate’ 

español que alumbra un nuevo 
concepto de experiencia de cliente 
y que tiene la personalización como 
alma, ligada a la tecnología y el diseño. 
Además, se alza como un exclusivo 
establecimiento polivalente pensado y 
diseñado para acoger grandes eventos 
y fortalecer así la relación con toda la 
comunidad de AEDAS Homes: clientes, 
empleados y proveedores.

Desde la recepción y la sala de 
espera con información a medida, el 
cliente de AEDSAS Homes que entra 
en la Flagship continúa el ‘journey’ 
de personalización para conocer 
la zona de marca, donde obtiene 
la información más completa de la 
compañía. Posteriormente, entra en 
una sala 360º de inmersión, en la que 
es teletransportado a un mundo virtual 
donde ve cómo sería su futura casa. 
Tras la sala 360º, comienza una zona 
de ilusiones, enmarcada con el diseño 
atemporal de nuestras diferentes 

tipologías de cocinas; también se 
encuentra una sala multifuncional y 
una zona de eventos y terraza. 

Bajando a la planta semisótano, el 
visitante pasa a la zona de sensaciones, 
que acoge una vivienda piloto de 100 m2 
que encarna, perfectamente, una casa 
AEDAS Homes: calidad, modernidad 
y sostenibilidad. Tiene salón comedor, 
cocina abierta y dormitorio con baño; 
y cuenta con suelo y techo radiante y 
refrescante. Tras pasar por la vivienda 
piloto, el cliente entra en la zona 
experimental, donde verá muestras 
de todo tipo, diferentes ambientes de 
baño, zona de vestidores, una zona 
de ‘packs’ con gimnasio, punto de 
recarga, paneles solares y una pastilla 
de cierre de personalización con tres 
‘box’. Completando el ‘journey’ está 
la zona de LIVING by AEDAS Homes, 
un salón comedor muy representativo 
de una vivienda AEDAS Homes que 
culmina con un ‘atelier’, un espacio 

donde el cliente establece un vínculo 
emocional y cercano para desarrollar 
los proyectos de interiorismo antes 
de llegar a la salida, donde recibe un 
mensaje de despedida y completa una 
encuesta. 

Además, la Flagship cuenta con sala 
multifuncional pensada para eventos, 
reuniones e incluso comités de la 
compañía. Un espacio conectado, a 
través de una enorme cristalera, con 
una espectacular terraza exterior de 
280 m2 en la que se ha diseñado todo 
al detalle: pérgolas bioclimáticas, sillas 
colgantes, barra de bar, mobiliario 
e incluso un jacuzzi. Hablamos de 
un espacio que complementa a la 
perfección el interior y que convierte 
la flagship de AEDAS Homes en uno 
de los espacios para eventos más 
exclusivos e innovadores de todo 
Madrid. Ω

Por K. Mikhailova
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¿Cuéntenos los valores fundamentales 
y los principios rectores detrás 
de CEIDA y CIID88?
La Asociación de 

Diseño Internacional 
China-Europa (CEIDA) 
es una organización 
sin fines de lucro que se 
enfoca principalmente en 
diseñadores e instituciones de 
diseño en Europa y la región 
de Asia-Pacífico. Registrada y 
establecida en París en 2019, 
proporciona una plataforma de 
servicios integral para diseñadores 
de interiores arquitectónicos, 
empresas de diseño de decoración, 
comerciantes de materiales y 
propietarios para interactuar y 
comunicarse, promoción de marca y 
cooperación en proyectos.

¿Cómo surgió la idea de CEIDA y 
CIID88, y qué te inspiró a iniciar estas 
organizaciones?
La industria global del diseño debe 
trabajar en conjunto de manera 
coordinada para lograr el éxito. Europa 
ocupa una posición destacada en la 
industria del diseño. Sin embargo, para 
crear un ecosistema verdaderamente 
global en la industria del diseño, también 
es esencial integrar los recursos de la 
industria del diseño de Francia, Italia, 
Reino Unido, Alemania, España y la 
región de Asia-Pacífico. 

¿Podría compartir algunos hitos o 
logros clave que CEIDA y CIID88 han 
alcanzado desde su creación?
Hemos establecido actividades 
internacionales de intercambio de 
diseño en París, Francia, Milán, Italia, 
Londres, Inglaterra, Pekín, China y otras 
ubicaciones. Celebramos varios premios 
como el Gran Premio de Diseño de París 
en Francia y el Foro Internacional de 
Intercambio de Diseño Sino-Francés 
en París, Francia, cada año; el premio 
IIDA en Italia y las actividades del 
Foro de Exposición de Intercambio de 
Diseño Sino-Italiano; el premio Golden 
Creativity ID+G y la Cumbre Global 
Internacional de Diseño en Beijing…

España tiene una rica historia y cultura 

en diseño y 
arquitectura. ¿Cómo 

planeas incorporar a España en los 
esfuerzos futuros de CEIDA y CIID88, 
y tienes proyectos o colaboraciones en 
curso en el país?
En los próximos años, planeamos 
fortalecer nuestros lazos económicos y 
culturales con España. Nos dedicamos a 
promover y compartir el rico patrimonio 
de diseño y arquitectura de España. 
Queremos invitar a reconocidos 
diseñadores españoles a impartir 
conferencias y cursos de diseño en 
vivo en línea a diseñadores chinos, 
permitiéndoles obtener una comprensión 
más profunda de la cultura de diseño 
española. 

¿Cómo te aseguras de que estos eventos 
sigan siendo relevantes y beneficiosos 
para la comunidad global de diseño 
y cómo fomentan la cooperación e 
intercambio entre diferentes países?
Estas actividades se planifican y 
ejecutan meticulosamente, brindando 

experiencias valiosas a los diseñadores 
participantes. Esto les ha ayudado a 
establecer amistades profundas al tiempo 
que promueve el intercambio cultural en 
diseño entre China y Europa. 

¿Cómo contribuyen CEIDA y CIID88 
a la industria de la arquitectura y 
cómo moldean el futuro del diseño y la 
arquitectura a nivel mundial?
Creemos que el crecimiento y el éxito 
de la industria de la construcción, tanto 
a nivel nacional como internacional, 
son cruciales para el avance continuo 
del diseño de interiores. Muchos 
premios internacionales de diseño 
organizados por nosotros incluyen 
categorías específicas para el diseño 
arquitectónico. 

¿Cuáles crees que son los 
desafíos y las oportunidades más 
importantes a los que se enfrentan 
los arquitectos y diseñadores en 
la actualidad, y cómo pueden 
CEIDA y CIID88 ayudar a 
abordar estos problemas?
Como diseñador, es esencial 
mantenerse al día con 
el rápido proceso de 
urbanización y las crecientes 
demandas del mercado y 
la sociedad. Evitar seguir 
ciegamente técnicas y 

símbolos populares representa un 
desafío significativo para la industria. Sin 
embargo, también es una oportunidad 
para innovar y crear algo único, un papel 
importante en la industria del diseño 
como puentes y medios de comunicación, 
permitiendo a los diseñadores 
comprender no solo la arquitectura y el 
interior en sí, sino también el concepto 
del “campo de la arquitectura” y el 
“campo del interior”. 

¿Cómo están promoviendo CEIDA y 
CIID88 prácticas sostenibles y soluciones 
respetuosas con el medio ambiente en sus 
eventos y plataformas?
Creo que la práctica es el estándar para 
probar la verdad. Como plataforma, 
debemos promover e impulsar a los 
diseñadores a estudiar y adoptar métodos 
pasivos de ahorro de energía tanto como 
sea posible. Debemos fomentar el uso 
de materiales de construcción locales y 
adaptados al entorno. Debemos fortalecer 
la conexión entre la arquitectura y la 
cultura, heredar el estilo tradicional, el 
uso del color y las técnicas de creación de 
atmósfera, y llevar eso hacia adelante. 

A r q u i t e c t u r a  y  v a n g u a r d i a  p a r a  e l 

n u e v o  m u n d o  
Zhao, el CEO de CEIDA y CIID88, nos recibe a distancia para hablarnos de las 
organizaciones que han estado causando sensación en la industria internacional 
del diseño. CEIDA organiza varios prestigiosos premios y foros de diseño en todo 
el mundo, mientras que CIID88 es una plataforma en línea de la industria del 
diseño altamente influyente en China, y de ahí al mundo entero. 
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P
ablo López (Silbon)
Su caso es digno de estudio en cualquier escuela de moda del mundo. Perseverancia 
y tesón, desde Córdoba a España y de ahí a medio mundo. Fundó en 2009 la 
marca Silbon, “un sueño de adolescencia”, y fue creciendo con el tiempo. 
Primero las ventas en casas de familiares, amigos, la calle de Córdoba y de ahí, la 

expansión por media España. Silbon es hoy uno de los iconos de la moda masculina, 
es fácil cruzarse por la calle con uno de sus logos. Tienen un bar propio frente a su 
primera tienda en Córdoba, como un espacio que va más allá de la moda. Pablo dirige 
hoy un gran equipo que está en el podium de la moda nacional. Utilizan el big data 
para el diseño, y la sostenibilidad es otra de sus fuertes, con colecciones propias o 
colaboraciones con embajadores como Oriol Elcacho. Venden en tienda pero también 
digitalmente, un básico para la moda de hombre hoy en día. ¿Lo próximo? Cada 
semana tienen un nuevo anuncio, y para ello más vale estar pendiente de sus redes.
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M
ay López-Bleda (Canallita Brand)
Canallita Brand lo dice todo. Basta echar 
un vistazo a sus redes sociales para ver el 
espíritu que inunda esta marca para los más 
gamberros que lanzaron en febrero de 2021. 

Según sus fundadores (May y Carlos Casas Rojas) 
“vivimos sociedad llena de marcas blancas, que 
pretenden llegar al todo, esas que te hablan en inglés 
para no decir nada”. Son cuñados, y también socios, 
y pretenden llegar a todos los hombres sin complejo 
de su testosterona. No nos lo pueden dejar más claro: 
definen a su hombre como alguien diferente al resto, “un 
macho sin complejos, lo realmente transgresor”, porque 
“Un Canallita tiene muy claro que es lo que le gusta, 
cuales son sus iconos y cómo debe vestirse, defiende la 
revolución de lo masculino, del españolazo, con pelo 
en el pecho, de cubata en su mano derecha y su propio 
paquete en la izquierda. Sin pelos en la lengua, le divierte 
poner al límite la sociedad blandengue, la puritana y a 
los pitiminis de cristal. Defensor de los iconos españoles, 
como Manolo Escobar, Jesús Gil y Gil, Julio Iglesias y 

todos sus vástagos. Amante de todo lo que 
huela a heterosexual y a testosterona roja 
igualda. Macho sin complejos, transgresor, 
rebelde, amante de las mujeres, valiente y 
guapo”. 

F
ernando de Cárcer
Es un caso único en la moda de hombre. 
Su nombre es uno de los básicos en la 
ropa de cualquier hombre que quiera estar 
bien vestido. Básico atemporal, y punto de 

encuentro del Madrid eterno, Fernando de Cárcer 
Hurtado de Mendoza fundó en el año 1988 una 
compañía textil, con el objetivo de diseñar y 
crear colecciones de ropa de hombre a terceras 
marcas, proporcionando desde diseño, selección 
de tejidos, patronaje y fabricación, trabajando 
siempre con talleres textiles españoles. Tras más 
de 30 años de experiencia en el sector, habiendo 
diseñado y fabricado colecciones para cientos de 
marcas españolas, en el año 2014 Fernando lanzó 
la marca de ropa Fernando de Cárcer, abriendo 
su primera tienda en Madrid, en la icónica calle 
Villalar. Diseños atemporales, podría decirse que 
elegantes, y una paleta de colores que recuerda 
a los cuadros de Rothko. Es ahí donde reside 
la huída del marquismo, la potenciación de la 
individualidad y  el boca-a-boca. 

L
ander Urquijo
Lander Urquijo fundó su propia marca en 2009 
con la voluntad de transformar la sastrería 
clásica. Era domingo, además.  Evoluciona hacia 
un enfoque integral, donde la moda masculina 

es una de las vías de autoexpresión y distinción para 
el hombre. Looks atemporales con un estilo único. 
Gracias al conocimiento de las tradiciones y los 
métodos artesanales, somos capaces de reinventar lo 
clásico para lograr una versión mejorada en forma 
de colecciones llenas de actualidad y un punto 
de transgresión. Una actitud y un empeño por la 
perfección que nos otorgó el Premio Nacional de Moda 
(Madrid, 2015). Una filosofía de marca que entiende 
la moda como algo más que un medio de expresión, 
como parte de un estilo de vida singular. Ojal, tijeras, 
aguja, hilos, telas, metro... le acompañan desde los 16 
años cuando en su Bilbao natal empezó a trabajar en 
una sastrería. Diez años después se trasladó a Madrid 
donde continuó su trayectoria profesional como sastre 
en otras compañías del sector.

J
uan Terrer (Tomblack)
Desde 2011, Tomblack se dedica a conocer a los hombres. Siempre existe un antes y un después en 
el camino de alguien que persigue un sueño. En la historia de Juan Terrer, CEO de Tomblack, es: EL 
ESTILO ES CIEGO, una iniciativa social que en 2017 llevó a cabo junto con la ONCE. Sirvió para 
explicar el estilo propio desde todos los sentidos y significó el punto de inflexión y una nueva forma 

de hacer las cosas. Supuso un gran salto para la firma Tomblack entre lo que quería ser y lo que siempre 
había querido transmitir como empresa y equipo. Tomblack se acerca a las personas. Juan Terrer, viajero 
incansable, observador por necesidad y con el corazón recubierto de una fuente inagotable de ideas pone 
rumbo a una nueva forma de ser y parecer a la vez. Con el conocimiento y el descubrimiento personal como 
el tesoro mejor guardado de cada uno y todo lo que cada día nos conecta y conforma nuestro estilo de vida. 
La cultura es la riqueza que absorbes allí donde vayas, la inspiración que te enseña que existen muchas formas 
de vivir. Después de 11 años Tomblack sigue en la búsqueda de la delgada línea que separa lo común de lo 
extraordinario y hace que Tomblack se convierta en el altavoz del estilo masculino y del diseño a medida para 
todos los hombres con sello personal. Lo próximo será la inteligencia artificial. Pero eso ya es otra historia.

C
arlos Serra (Scotta)
Carlos Serra está al mando de Scotta 1985, una compañía de moda 
española que nació en 2014. Define a un hombre con estilo, que 
aprecia la calidad y los detalles, le gusta vivir aventuras y disfrutar de 
cada momento. El color y la versatilidad definen sus colecciones. Él 

entiende la durabilidad como pilar fundamental para la sostenibilidad. Scotta 
es  “made in Spain”, y tiene un toque aventurero, deportista y optimista. 
Versátiles y con una gama de prendas que puede contentar a todos, además 
de ser una marca extendida por todo el territorio. Ah, y que no se nos olvide, 
cada vez tienen más peso los tejidos sostenibles.
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P
arlos Domínguez (PuroEGO)
PuroEGO nace con el objetivo de aportar 
una visión más dinámica y urbana a la 
moda masculina apoyándose siempre  
en la esencia de la sastrería artesanal. Dirigida 

por Carlos Dominguez, un hombre de carácter 
cosmopolita, interesado por las  tendencias y 
preocupado por su imagen  personal, que además 
es su mejor embajador. Trajes bien cortados, a 
veces atrevidos, otras clásicos: pura versatilidad 
de una marca que ofrece una propuesta de moda 
asequible basada en  el compromiso con el 
diseño, los  detalles y la calidad de sus prendas. 
Actualmente, PuroEGO cuenta con más  de 30 
puntos de venta en España que  incluyen tiendas 
propias, franquicias y córners dentro de EI Corte 
Inglés. 

Q
uique Lastras (Humpier)
Cuando uno habla con Quique Lastras, 
escucha a un apasionado del emprendimiento, 
de la moda masculina y de las ideas. Fundó 
en 2020 Humpier, una marca que nace con 

la concienciación de la sostenibilidad, ediciones 
limitadas, la atemporalidad de sus prendas y lo 
unisex. Pura modernidad con sentido. En 2021, 
realizó un informe en el que se cuantificaba todas 
sus emisiones negativas de CO2 emitidas a la 
atmósfera. Se estimó que el 90% de las emisiones 
se producían durante el proceso de producción 
de sus prendas, por ello, decidió, de la mano 
con Dcycle, compensar el CO2 emitido desde el 
proceso de diseño y producción, invirtiendo en 
proyectos que cancelan o evitan emisiones para 
minimizar el impacto y contribuir con algunos de 
los ODS impulsados por la ONU. La investigación 
en los tejidos y análisis de tendencias hacen 
que una prenda esté en un ratio de 4-5 meses. 
Porque ellos quieren tener sentido desde el primer 
momento del proceso. Y ahí está su web y los más 
de 30 puntos de venta en toda España. 

N
acho García-Mon y Martín 
Giménez (Púgil)
La historia de esta marca nace 
del amor por el cine y por la 
moda. El estilo PÚGIL está 

inspirado en diversos movimientos 
evolutivos del siglo pasado, que 
fueron haciendo vanguardia desde los 
años 20 a los 70, al cual denominan 
nostálgico/contemporáneo. Es 
una fusión entre el Art Decó y su 
geometría, la plasticidad del vodevil, 
el aire industrial de la Nueva York 
de Rodolfo Valentino, con algunas 
pinceladas del Pop Art oscurecidas 
por la nostalgia de los gimnasios 
de boxeo de la gran depresión. 
En términos cinematográficos es 
una síntesis estética entre El Gran 
Gatsby, Cinderella Man, más una 
pizca de Sin City y un tanto de Mad 
Men. Una condensación de épocas 
inolvidables. Desde 2014 están en 
un ring de ventas, sensaciones e 
inspiraciones que uno puede sentir 
en su tienda de la calle Villanueva de 
Madrid o en su web. 

C
arlos Soriano y Álvaro García de Tiedra (Bund)
Desde 2020 estos socios (que son tres) comandan Bund, que está en Madrid, Jerez, Sevilla, Málaga… ¡ciudades de elegancia! 
Pero antes de socios fueron amigos que compartieron estudios en China (de ahí el nombre, del paso fluvial de Shanghai), 
tienen revolucionado el sector del traje a medida. Para ellos,  “tener un traje a medida siempre ha sido algo similar a tener 
un tesoro. Tantos detalles escondidos en una pieza única confeccionada en exclusiva para ti”, vamos, para sentirse orgulloso 

de ello. Buscaron un nicho de mercado en el que hubiese un agujero. Quieren (y hacen) del traje algo divertido, ameno, porque 
ellos son arquitectos y la arquitectura del textil es importante.

 Business of Fashion
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R
odrigo F. González-Moñux (Diplomatic)
Rodrigo es uno de esos jóvenes a los 
que uno quiere parecerse. Triunfador, 
pisa fuerte con Diplomatic, desde 
2016, cuando encargó 10 pares de 

zapatos al conocer al hijo de un fabricante 
de Toledo. Pura pasión e impulso. En 2017 
encargó 50 pares con varios diseños que se 
agotaron en menos de una semana. En 2018 
ampliaron a mujer, y abrieron un punto de 
venta. Desde entonces, Diplomatic enfunda 
los pies de directivos, mujeres, jóvenes y 
otros paseantes activos. Con un diseño 
clásico (¡éxito asegurado!), y fabricando en 
España (hasta una fábrica de Galicia que 
data de 1899). Rodrigo asegura que “el 
hombre en el calzado no sigue modas”, y 
tiene razón. Hay cabida para la modernidad 
dentro del clasicismo. Busca el sentido en las 
colecciones, que son de hombre y mujer, y 
con calzado para distinto uso. Y sí, lo tiene 
claro, la elegancia empieza por abajo…

R
icardo Fraguas (Mirto)
Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales 
por ICADE y PDG por el IESE. Antes de 
incorporarse a la empresa familiar, Ricardo Fraguas 
(Madrid, 1966) trabajó en consultoría estratégica 

en la firma Andersen Consulting. Desde allí se lanza a la 
aventura de emprender a principios de los noventa. Junto 
con sus socios, se convierte en pionero en el mundo de la 
distribución de equipos Apple en España. Posteriormente 
fundó una de las primeras compañías españolas dedicadas 
al hosting y el cloud computing, que dio lugar a Acens 
Technologies, proveedor líder de servicios en la nube y 
que en la actualidad es propiedad de Telefónica. A finales 
de los noventa se incorpora al grupo de empresas de 
moda MIRTO, como miembro de la segunda generación 
de la familia, en la función de Director General. En la 
actualidad trabaja junto con su padre y su hermana Elena 
Fraguas. Ambas generaciones comparten el desarrollo 
de las decisiones estratégicas, habiendo iniciado un 
dinámico proceso de actualización de la imagen, creación 
de nuevas líneas de producto, adopción de nuevos 
criterios de sostenibilidad e innovación, digitalización e 
internacionalización del Grupo y sus diferentes marcas.

J
uan Calvente (Edmond Studios)
El CEO de Edmmond Studios es una de 
las personas que debería de estudiarse en 
cualquier carrera de moda. Hablar con 
él es meterse en el spa de las ideas: sales 

rejuvenecido, como su moda. Fundada en Madrid 
en 2014, el espíritu de la marca es reimaginar 
prendas contemporáneas con especial atención 
a los detalles. De gran calidad, producidas con 
los mejores tejidos y de forma sostenible. Juan 
Calvente es hiperactivo, está en los detalles, y tiene 
5 tiendas, además de numerosos puntos de venta 
en otros espacios y repartidos por toda España. No 
sigue la moda, sino el estilo propio que respira con 
el aire de los viajes, las motos, el surf, el deporte, 
la libertad de las ideas y el estilo de esos hombres 
que huyen de los clichés. Vean sino la web o una de 
sus tiendas.

A
lfonso Suárez (Bahman Tailors)
Bahman Tailors fue fundada en Madrid en 2016 
por Alfonso Suárez-Valdés. Nació de la pasión por 
la mezcla de un estilo clásico y contemporáneo. 
Hasta aquí podría parecer normal, pero su 

interés y valor añadido se fundamenta en contar las 
manos de artesanos verdaderamente profesionales y 
los mejores fabricantes de tejidos del planeta. Ahí está 
Alfonso viajando e investigando. Según su fundador, 
la firma “es nuestra respuesta a la tendencia actual 
de productos casposos y sin vida que a menudo están 
enmascarados por publicidad costosa. Es una sastrería 
a medida que cree en el diseño, la artesanía y el estilo 
personal, para ayudar a los hombres a desarrollar su 
propio estilo personal y construir un guardarropa que 
realmente se exprese”. Basta verle vestido para darse 
cuenta que uno quiere parecerse al fundador. 



111VERANO 2023 FEARLESS®

Jimmy Lion apuesta por un concepto 
cargado de emotividad y fuerza para su 
nueva Woman by Woman Collection: una 
creación única y original, realizada por 
mujeres y para mujeres, compuesta por 6 
diseños.

En esta ocasión, la marca encuentra su 
inspiración en una mujer cosmopolita, 
amante del arte y de la moda, creativa y, 
sobre todo, segura de sí misma y de espíritu 
libre.

En su creación innovadora y altamente 
sensorial, el equipo de diseño de producto 
de la marca neoyorquina, compuesto por 
tres mujeres, juega por primera vez con 
los ‘collages creativos‘, que nacen de la 
combinación de diferentes texturas en un 
mismo calcetín, trabajadas con nuevas 
técnicas de punto circular 3D.

Amelie, Camille, Chloé, Ophélie, Séléne, 
Sophie… Cada calcetín ha sido bautizado 
con un nombre francés de mujer y presenta 
una textura y estampado diferente, tanto en 
el pie como en el elástico, que por primera 
vez incorpora volantes, vestidos con lunares 
y cuadros.

Desde Camille, con cuadros naranjas y rosas 
y detalles lila en contraste, hasta Séléne, 
con originales lunares rosas sobre fondo 
marrón en la zona del elástico, el resultado 
son diferentes trenzados con relieve, canalés, 
nidos de abeja y otras texturas, que combinan 
diferentes colores en un mismo diseño. Para 
otros modelos, en cambio, Jimmy Lion juega 
por primera vez con ventanas de tejido 
semitransparente, que dejan intuir la piel de 
quienes los llevan puestos.

La colección Woman by Woman nace, 
además, como un espacio creativo, que se 
verá enriquecido con la colaboración con 
distintas mujeres influyentes, de distintos 
lugares del planeta, a lo largo de las 
próximas temporadas.

Así es la innovadora woman by 
woman collection, que combina 
texturas por primera vez en un 

mismo par de calcetines

La colección de 
JIMMY LION más femenina: 
creada por por mujeres para mujeres
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BEAUTY moments
Por Lucía Heredero, 
Periodista de belleza
@lucia.heredero

1. Cellular Swiss UV Protection SPF 50+ de La Prairie. Formulada con filtros UV y potentes antioxidantes que luchan contra los efectos medioambientales. 190 euros. 
2. Sensitive Skin Lab SPF 50 de Sensilis. Fluido de alta protección, controla el sebo y matifica la piel. 23,47 euros.
3. Intense Protect SPF 50+ de Avène. Resistente al agua, especial pieles sensibles y bebés. Sin fragancia, protege los océanos.18,10 euros.
4. Hydrating Tan Activating de La Bioesthetic. Leche de cuerpo que potencia y activa el bronceado. 34,50 euros.
5. UV Bronze Après Soleil de Filorga. Con cuatro aceites nutritivos que estimulan el bronceado. Cara y cuerpo. 24,50 euros.
6. Mesoprotech SPF 50+ de Mesoestetic. Con color para pieles con manchas. Regula la síntesis de melanina, unifica el tono y potencia el colágeno. 40,50 euros.

A pleno  Sol
Los protectores solares son un básico del verano que no deben faltar en tu maleta. Evitan el 

fotoenvejecimiento prematuro, las manchas color café con leche, la deshidratación de la piel 
y, lo que es más grave; el cáncer de piel. 

Los últimos lanzamientos no son pegajosos ni grasos, no dejan rastro blanco, no manchan la 
ropa y se absorben de inmediato. Además, algunos incorporan color para unificar el tono de 
la piel. Y, al llegar a casa, no olvides el after sun que fijará tu bronceado y evitará peladuras.

7. Invisible Sérum SPF 50 de Garnier-Delial. Contiene ceramidas para reforzar la función barrera. Ultraligera, sin rastro blanco, no es grasa. 13.95 euros.
8. Huile Solaire Bronzante SPF 10 de Nuxe. Protección celular antiedad que sublima el bronceado. 20,10 euros.
9. Sun Perfect SPF 30 de Lancaster. Crema solar luminosa antiarrugas antimanchas e hidratante. Fórmula respetuosa con el océano. 42 euros.
10. Eau Solaire Vinosun Protect SPF 50+ de Caudalie. Alta protección invisible y antioxidante para rostro y cuerpo. 31,60 euros.
11. Photo Reverse de Esthederm. Crema en stick antimanchas. Aumenta la protección en zonas específicas. 49 euros.
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Los Favoritos DE YOLANDA
Por Yolanda Sacristán, 
Directora general del grupo The NewsRoom
@ysacristan

Por Verónica Suárez & Jorge Gilarranz,
Estilistas
@veronicasuarez & @jorgegilarranz

WARDROBE of Style

Yolanda Sacristán
SUMMER TIME by

Para lucir una piel perfecta todas las noches de verano: Six Harmonies
En Six Harmonies Spa la verdadera puesta a punto para este verano es alcanzar el equilibrio entre cuerpo 
y mente. Y eso, es lo que se siente cada vez que uno traspasa las puertas de este spa urbano y disfruta 
de uno de sus tratamientos de vanguardia: el verdadero bienestar. Cada tratamiento es una experiencia 
sensorial única, personalizada y recomendada bajo diagnóstico, adaptada para cada cliente: Ideal 
Contour®, Detox & Glow, Reshape con Radiofrecuencia Humantecar, Metalocryo Therapy, Masaje 
Drenante & Remodelante o Masaje Drenante & Reductor. ¿Preparado para sentirte mejor por fuera y 
por dentro? ¡Da la bienvenida al verano renovado!

Para tus sparkling parties estivales: Mistinguett
En verano, is time to shine. Empezamos la temporada 
en la que solo vemos a nuestro alrededor fiestas, eventos, 
ambientes exclusivos, estilo y, sobre todo, diversión. 
Momentos en los que nos proyectamos con un lookazo, 
bailando nuestra canción favorita y con una copa de vino 
en mano. Pero no, no sirve cualquiera. Todas queremos 
una experiencia al más puro estilo de las estrellas de 
Hollywood, esas que siempre tienen un espumoso 
preparado y listo para brindar. Si eres de los que sueña 
con los it places más VIP, no hay dudas, Mistinguett by 
Vallformosa, es todo lo que necesitas para elevar tus 
fiestas al máximo nivel. Elige entre Mintinguett Plume, 
Mistinguett Brut Reserva y Mistinguett Brut Rosé y 
conviértete en el mejor anfitrión. 

Para sorprender a tu persona 
favorita: A’nómalo
Abrir la puerta de A’nómalo es 
sinónimo de sumergirnos en un 
universo gastronómico, en un 
espacio renovado y exclusivo y en un 
concepto innovador en pleno corazón 
de Madrid. Lo lógico y lo elegante se 
unen en este lujoso showcooking, 
donde, durante 3 horas, podrás 
vivir en primera persona un juego 
sensorial del que disfrutarás a través 
de tus cinco sentidos, con un hilo 
musical imbatible y unos cambios 
de luces de fondo.  Sorprende a tu 
persona favorita y disfruta de su 
Menú Degustación, protagonizado 
por técnicas culinarias innovadoras 
y una prestigiosa bodega compuesta 
por los mejores maridajes nacionales. 
El mar y la tierra se abren paso 
gracias a su Solomillo Ibérico curado, 
mezclas de especies marinadas, sal 
ahumada, su Carabinero de garrucha 
parrilla, guiso de oreja Joselito, 
azafrán, hinojo marino encurtido; o 
su Chuleta natural afinada Joselito, 
gazpachuelo de codium.  

Para escapar del calor y tomar algo fresquito: 
Terraza de Lady Bongo
Con un formato disruptivo, una sensacional puesta en 
escena al más puro estilo Hawái y Bora Bora, y un 
impresionante acuario repleto de peces exóticos, 
llega al corazón de Madrid Lady Bongo, el 
restaurante de inspiración polinesia y cocina 
healthy más auténtico, delicioso y divertido de la 
capital. Tótems y máscaras, flores hawaianas, estampados 
tropicales, tejidos de caña, bambúes, palmeras y detalles de 
peces y aves del paraíso. ¿Lo mejor? Su recién inaugurada 
terraza, donde no solo podrás disfrutar de la cultura tiki, 
sino también de los mejores cócteles de la capital. ¿Existe 
mejor plan para sobrellevar las altas temperaturas?

Para potenciar tus looks estivales: Altermanila
Teniendo como objetivo claro rediseñar 
el clásico mantón con un resultado fresco 
y diferente, Altermanila es sinónimo de 
estampados sobre seda 100% de máxima 
calidad, diseños inspirados en el arte y la 
naturaleza y prendas perfectas para realzar la 
elegancia. Covadonga Jaquete es la mente que 
se esconde detrás de este (gran) trabajo, quien 
te enseña a darle una y mil vidas a este básico 
atemporal: usarlo como fondo de armario 
y utilizarlo para realzar cualquier pieza que 
llevemos por debajo.

Para afrontar las altas temperaturas con estilo: Mr. AB
El éxito de Mr. AB reside en la creación de básicos perfectos para conseguir un armario atemporal. Una apuesta que se dirige a todos 
aquellos hombres todoterreno, que buscan la elegancia, sin dejar de lado la comodidad y reflejar un estilo propio. Apostando siempre 

por la calidad, el cuidado del detalle y la materia prima, así como la excelencia en su fabricación, la firma propone redefinir 
nuestro estilo y potenciar al máximo nuestros looks playeros con sus swimsuits.

Lifestyle

La llegada del verano no debe restar estilo a nuestros looks. Para ello aquí van 
nuestros must de la temporada.      

Tanto en los ratos de relax como en los trepidantes momentos de ciudad en los que te 
propones looks frescos y con las tendencias más fuertes de la temporada.           

Para ir siempre a la última, te proponemos un look de crop top (antik batik) y 
pantalón alto (Sandro)  realzará tu figura y alargará tus piernas. También cálzate estás 
impresionantes plataformas de Roger Vivier que aportarán el toque divertido al look. 

Que sea una época de relajación no significa que no puedas añadirle glamour: por 
ello, empecemos con un bolso colorista (FENDI) y unas fabulosas gafas diseño made 

in spain (Palomo MÓ) y sujetas con un original cordón con piedras (LE REFUGE). 
Y con esto ya estás lista para arrancar un precioso y excitante día estival.

Además, de vacaciones las asimetrías son un acierto en el traje de baño, al que se le 
puede dar un toque de lujo con unos maravillosos pendientes (Platonic Jewels) y unas 

cangrejeras doradas de piel y tachuelas (Sandro). ¡Y a brillar!

Vives!!!Villa

Bolso FENDI | GAFAS DE SOL PALOMÓ para MO | Cordón para las gafas de LE REFUGE | Traje de baño Red point | Pendientes de PLATONIC JEWELS | Sandalia 
Roger vivier | Blusa antik batik | Sandalia plataforma naranja de Roger vivier | Cangrejera dorada de Sándro | Jeans de cintura alta y tie dye en el bajo de Sándro 



La BELLEZA está en CLARINS
Por K. Mikhailova, 
Editora de FEARLESS®

@mikhailovakaty

L’été rosé: 
Calor y color a partes iguales

Llega la temporada en la que más nos 
apetece arreglarnos pero más pereza nos 

da por las altas temperaturas. Por eso, 
nuestra editora, como cada estación nos 
presenta sus ‘must have’, con un marcado 

protagonismo rosé, en donde sostenibilidad, 
calidad y cuidados abrazan la estética más 

ética de la casa francesa.

Bronzing Compact, 
bronceado natural
Este colorete aporta una tez naturalmente 
soleada y uniforme. Una cobertura ligera y 
fundente que ilumina la piel al tiempo que la 
protege y permite que respire. 
Una fórmula única con un 96% de ingredientes 
de origen natural: aceite de nuez de coco bío para 
un confort extra; el Complejo Anticontaminación 
Clarins, compuesto por extractos de marrubio 
blanco, lámpsana y furcellaria, que protege la piel 
de la polución interna y externa; extracto de cártamo 
(planta bío), que estimula la síntesis de melanina, 
ayudando a intensificar el bronceado; extracto de té 
blanco que contribuye a luchar contra los daños causados por 
los radicales libres.

Fix’Make-Up, 
fijador de ensueño
El icónico fijador de maquillaje se viste con una 
fragancia inédita, fresca como la rosa de los Alpes 
y con deliciosas notas de magnolia, cedro y musgo. 
De la mañana a la noche tu mejor aliado. Una bruma 
que hidrata y calma instantáneamente la piel. Una 
fórmula, 100% tratamiento, que fija el maquillaje, 
reaviva sus colores, embellece una piel desnuda y  
la refresca. 

Lip Comfort Oil, 
labios jugosos
Perfecto para la época estival ya que el sol, el viento y el agua del mar 
deshidratan los labios. Su fórmula con un 98% de tratamiento nutre, 
repara e hidrata la fina piel de los labios. Después de 5 días de uso los 
labios están visiblemente más jugosos, suaves y lisos. 
El secreto de su eficacia, su fórmula con un 93% de ingredientes de 
origen natural y un 30% de aceites vegetales ultra nutritivos: aceites 
de rosa mosqueta bío, de jojoba bío y de avellana. 
Dos nuevas tonalidades, fucsia y fig, de brillo incomparable y efecto 
volumen, que completan la paleta existente. 

SOS Primer, 
maquillaje y tratamiento
Una nueva generación de prebases, mitad maquillaje y mitad 
tratamiento, que actúan al instante como perfeccionadores de tez 
al tiempo que ofrecen resultados espectaculares para combinar 
con ¡A los 28 días una piel visiblemente más bonita!

En cada tono hay una corrección de color específica, una textura 
fundente, ligera y fresca, que facilita la aplicación del maquillaje 
y prolonga su duración, al tiempo que ofrece un beneficio 
específico para tu piel, 24 horas de hidratación y alta protección 
gracias al complejo Anti-Polución de Clarins. 

SOS Primer White, aumenta la luminosidad
SOS Primer Pink, minimiza los signos de fatiga
SOS Primer Green, disminuye las rojeces
SOS Primer Peach, difumina manchas e imperfecciones
SOS Primer Matificante, matifica y cierra los poros 

Solares Clarins, 
protección imprescindible
Al pan, pan, y, al sol, crema. Y es que solemos preferir texturas no 
pegajosas. Por eso Clarins apuesta por texturas en agua, leche, aceites 
con acabado seco, y en envases prácticos como una bruma que se 
vaporiza y se reparte fácilmente por todo el cuerpo. SIn olvidar que 
después de la exposición solar es imprescindible reparar y apaciguar 
la piel con productos específicos altamente hidratantes y calmantes. 
Destaca la Crème Solaire Toucher Sec SPF 50, el Stick Solaire 
Invisible SPF 50, el Fluide Solaire Minéral, la Masque SOS Coups de 
Soleil o el Gelée Rafraichissante Après Soleil. Para nuestra editora, en 
su maleta, no puede faltar Eau-en-Brume Solaire SPF 50.

Vives!!!
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New RULES
Por Esther Vila, 
Editora de moda
@esthervila8

Por Eduardo Navarrete 
Diseñador y empresario
@edunavarreteoficial

PISADAS Y EMOCIONESpara viajar
Por Vanesa Peloche, 
Fundadora & CEO de BELIEVERS. Comunicación 
creativa para empresas orientadas al impacto positivo
@believers-hub

Planeta BELIEVERS.

AVIACIÓN SOSTENIBLE

La empresa NextNorth, plataforma digital de reservas de taxis aéreos, empieza 
a operar en España para revolucionar la movilidad sostenible en las Islas 
Baleares. El público podrá ahorrar hasta un 80% del tiempo en trayectos, tan 
recurrentes en estas islas en épocas estivales. 

Debemos destacar un aspecto: esta empresa ha buscado una alternativa de 
transporte más sostenible que las formas tradicionales de movilidad. A través 
del uso de energías limpias alimenta las baterías, y logran eliminar por completo 
el impacto negativo tanto en la atmósfera como en la posidonia, ayudando así 
a recuperar ecosistemas sin disminuir los niveles de servicio de movilidad.

TRADICIÓN ECOLÓGICA y GASTRONÓMICA CON ESTRELLA MICHELÍN

El restaurante ABABOL tiene la sostenibilidad como idiosincrasia, y ha sido 
el primero de su ciudad (Albacete) en conseguir una estrella Michelin. 

El chef Juan Monteagudo, buscó su camino en la gastronomía a través de su 
familia, agricultores desde hace 400 años. Obtiene las verduras de secano, 
base de su cocina, en sus fincas en Casas Ibáñez, propiedad de su familia 
materna desde hace casi cuatro siglos, y en Fuentealbilla, enclave cuyo cultivo 
es totalmente ecológico. Fue el primero de su saga que abrazó la sostenibilidad 
antes de que se pusiera de moda, y cuya cocina refleja el respeto al legado, a 
los ciclos naturales y a la riqueza de una despensa, la de esta región, muchas 
veces, infravalorada. 

Otro de sus objetivos es combinar la autosuficiencia que le otorgan sus 
explotaciones agropecuarias con la creación de una red de pequeños 
productores del entorno.

LOVEGreen

Lifestyle

Puente de mayo, Gandarilla (Cantabria), de fondo Martina (8), Ana (6) y Claudia (6) aprenden 
chino guiadas por su tía Ana Rosa Semprún. Durante la cena nos cuenta su último proyecto, 
“Conversaciones en el Jardín”, que lidera junto con Leticia Rodríguez de la Fuente, con el 
fin de crear sinergias y acercar la cultura del jardín naturalista a todos los interesados en este 
arte. Cada sábado reúnen a grandes figuras del paisajismo y 18 amateurs para crear tertulias 
en torno al jardín contemporáneo. Las próximas convocatorias contarán con el plants-man 
Carlos Martínez, el paisajista Fernando Martos y el filósofo Santiago Berruete  (información en 
rdelafuente.es/cursos/). Una singular iniciativa que nace ante el creciente interés por el mundo 
de la jardinería y el rol que representa en la sociedad, como fuente de belleza y de sensibilidad 
con la naturaleza y el medioambiente. 

Estamos pasando unos maravillosos días de descanso en su casa, que se integra respetuosamente 
en la naturaleza, rodeada por un bosque que te impregna con sus olores: las rosas, la hierbabuena, 
la chimenea y un horno que no para de cocinar delicias gastronómicas. Una inmersión olfativa 
que me conecta con una de las firmas pioneras en crear hermosas fragancias. En 1999, Guerlain 
se inspiró en la naturaleza para crear su innovadora colección Aqua Allegoria, con un conjunto 
de códigos olfativos sencillos a la vez que hermosos y refinados. Vanguardista y ambiciosa para 
su época, la línea continúa celebrando la naturaleza en toda su fabulosa diversidad, sus colores 
y su libertad. En 2022, la Maison incluyó esta icónica colección como parte de su compromiso 
con el planeta y la biodiversidad. Rediseñado por completo desde el punto de vista ecológico, el 
emblemático Frasco de Abejas se fabrica ahora con un 15% de vidrio reciclado e íntegramente 
en Francia. Del mismo modo, las fragancias se han reelaborado minuciosamente para incluir 
ingredientes de hasta un 95% de origen natural y fórmulas elaboradas con alcohol de remolacha 
de cultivo ecológico.

De vuelta a la realidad en Madrid, tratamos de mantener la conexión con lo natural, desde 
nuestras casas urbanas, dándole vida a nuestra terraza. Hacer de esta estancia un espacio en el 
que pasar las horas primaverales ha sido fácil gracias a los profesionales detrás del proyecto cien 
por cien online myhomesdesigners.es. Este innovador concepto democratiza el asesoramiento 
especializado de un interiorista. Un experto diseñará tus estancias (terraza e interiores) acorde 
a tu estilo y acompañará el  proyecto de una selección de muebles y objetos de decoración de 
calidad, que destacan por pertenecer a marcas comprometidas que trabajan para generar un 
impacto positivo en el planeta y las personas. 

Y conforme se acerca el verano tenemos a nuestro alcance nuevas oportunidades para contribuir 
positivamente con nuestro entorno a la vez que disfrutamos de las esperadas vacaciones.  Con 
el propósito de promover de manera responsable el turismo en la isla de Mallorca, este verano 
Iberostar afianza en Baleares su innovador concepto todo incluido “Island Pass” a través de su 
flagship 5*  Iberostar Selection Llaut Palma. Una propuesta que tiene como objetivo incentivar 
que los viajeros descubran mucho más que los hoteles de la isla e invita a los mismos a explorar 
los maravillosos rincones que ésta tiene que ofrecer. 

El propósito de Iberostar es el de impulsar un modelo de turismo responsable y lo hacen siempre 
pensando no sólo en el medioambiente, sino en las personas. Apostando por el impulso de la 
economía circular, un consumo responsable de pescado y de marisco que apoya las comunidades 
pesqueras de los destinos así como la mejora de la salud de los océanos que rodean sus hoteles a 
través de viveros y un equipo científico especializado. Dentro de las actividades e iniciativas que 
lleva a cabo Iberostar para poner de manifiesto este compromiso con el entorno destacan: su 
filosofía Honest Food, un estilo de vida y una filosofía gastronómica elaborada con productos de 
calidad, frescos y de proximidad, de fuentes 100% responsables garantizando la salud costera 
e impulsando la agricultura local sostenible, transversal en todos los hoteles de Iberostar; y el 
diseño de una experiencia para que el huésped reconecte con uno mismo, con la naturaleza y 
con el entorno de una manera libre y lúdica a la vez que se descubre un nuevo destino.

El Iberostar Selection Llaut Palma cuenta con un rooftop en el que se contempla uno de los 
mejores atardeceres de la bahía de Palma y la propuesta gastronómica del chef Jose Pellegrino. 
El restaurante KATAGI Blau es la perfecta fusión entre Asia y Mallorca, en el que la experiencia 
gastronómica, convive con una coctelería de autor y una ubicación idílica para disfrutar 
en pareja o entre amigos. Y es que, como propone este verano Iberostar, lo importante en 
vacaciones es estar, “aquí, contigo”. 
¡Feliz verano!

En verano elige un                                                                    
.

Conversaciones en el Jardín | Guerlain, rose iconographie | Aqua Allegoria Harvest, Rosa-rossa, de Guerlain | Proyecto 
terraza de My Home Designers | Iberostar, Aliveness | Atardecer desde Katagi Blau (Mejor Restaurante de cocina fusión 

asiática en Europa 2019 y 2020 por World Luxury Restaurant Awards) en Iberostar Selection Llaut Palma

turismo responsable
1. Vela Urban Senses oro rosa de Ladenac Milano. Una vela aromática de lujo 
exquisito, usando las mejores materias primas.
(PVP. 120€) 

2. Cóctel de autor en Zielou Madrid. Disfrutar de esas noches de intenso calor 
desde la terraza de Zielou con un cóctel de autor es un plan perfecto.
Combinaciones atrevidas como este kiss canalla capaces de cautivar tu 
paladar, todo ello servido en las copas más instagrameables, que ya son un 
icono de este restaurante.

3. Mobiliario de diseño dentro de la propuesta “Color Block” de Laminam 
en Casa Decor 2023. Esta pieza de un diseño sofisticado, combina las formas 
toscas de la arquitectura más depurada con la elegancia y pulcritud de los 
materiales dándole así un papel protagonista en cualquier rincón de tu salón.

4. Pala Piel Lane negro con detalle Malva de Hoff. Tus sandalias son el 
complemento perfecto para cualquier paseo por la ciudad este verano y estas 
de Hoff prometen ser tus mayores aliadas en tus paseos por la playa o en las 
tardes de piscina. (PVP 99€)

5. Si el paraíso existiera, estamos seguros de que sería como esta laguna rosa 
y es que a veces no es necesario recorrer miles de kilómetros para encontrar 
los paisajes más idílicos. En plena comarca alicantina de la Vega Baja del 
Segura tenemos este maravilloso paraje natural perfecto para visitar este 
verano.

6. Bañador Limones de Eduardo Navarrete shop. Bañadores llenos de color 
que se adaptan a tu figura realzando tus contornos para que brilles este 
verano. (PVP 45,90€)

6.

5.

4.

3.2.
1.
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Por Bertie Espinosa Grau, 
Subdirector FEARLESS®

@bertieespinosa Q
ue el fenómeno Maggie O’Farrell es un hecho 
constatado lo descubrimos al ver la avalancha de 
lectores que fueron a ver la entrevista que dio en el 
CCCB de Barcelona, por eso debemos recomendar 
en primer lugar su nueva novela: El retrato de 

casada. En ella, al igual que pasó con su obra principal 
“Hamnet” retrocedemos al pasado, pero en esta ocasión 
nos transporta hasta el siglo XVI para visitar a la tercera 
hija del gran duque Cosimo de’Medici, Lucrezia. Sin duda, 
no dejará indiferentes a aquellos que nos hemos quedado 
rendidos a los pies de la escritora británica.

Por otro lado, y volviendo a la novedad, debemos destacar 
“Un lugar para Mungo” del ganador del premio booker, 
Douglas Stuart. En él, revivimos lo que ya trabajó en 
su obra “La historia de Shuggie Bain” donde el trauma 
(negligencias y abusos) dan la mano a una sociedad que 
ahoga a sus integrantes con las diferencias de clase, religión 
y orientación sexual. Una novela digna de ser saboreada, 
tranquilamente, atendiendo a todas las emociones que nos 
vaya despertando.

Es el momento de hablar de los clásicos que se cuelan en 
un momento como el verano; y es que no podemos negar 
que el verano da un espacio y un tiempo para desempolvar 
aquellas lecturas que requieren una mayor atención. 
“Anna Karenina” de Lev Tolstói es un gran ejemplo, pues 
las mil páginas de crítica social del realismo ruso, así como 
los vínculos de sus personajes necesitan ser digeridas con 
calma. ¿Y a quién no le apetece un chapuzón en verano? 
Seguro que muchos de vosotros recordaréis la película 
de Burt Lancaster “El nadador” inspirada en uno de los 
relatos de John Cheever. Podéis encontrar otros magníficos 
relatos que deshilachan la clase media-alta norteamericana 
en la edición de “Cuentos” de Literatura Random House, 
todo un viaje a la trastienda del savoir-faire más decadente.

No puedo acabar sin recomendar antes “Breviario 
provenzal” para aquellos que viajéis en junio por la 
Provenza francesa para disfrutar de sus campos de 
lavanda. Todo un viaje artístico-literario que seguro que 
dará a vuestra escapada un encanto especial. De la misma 
manera nos transporta Giuseppe Scaraffia a través de la 
costa azul en “La novela de la costa azul”; una lectura 
obligatoria viajéis o no por esos pueblecitos, ya que el 
autor italiano es un erudito en transportarnos a lugares 
y personajes únicos. Si os gusta, no os olvidéis de su 
libro “Los grandes placeres”, toda una enciclopedia que 
transforma lo mundano en pequeños oasis sagrados.

Felices lecturas, y recordad protegerlas de la arena, el 
agua… y cómo no, de los helados que gotean.
psiquiátricas- Tosquelles: curar las insituticiones, traducido 
al castellano y editado por Arcadia; un recorrido entre 
instituciones, pacientes psiquiátricos e historia. Por último 
y en narrativa, Idaho de Emily Ruskovich de la editorial 
Random House, para dar una pincelada de ligereza a esta 
lista. Un libro que trata del olvido con el trasfondo de un 
asesinato y sabe teñir de emociones cada palabra del relato.

Bouquet de Libros
LEYENDO

a la sombra

Por Jaume Solanas, 
médico residente en psiquiatría y escritor

@jaume.sv

LECTURAS EN LA ARENA

E
ste titular puede parecer un cliché, pero creo firmemente que 
la lectura a la sombra es más placentera que al sol, por muy 
poético que esto último sea. Nada como una buena sombra 
y un buen libro. En verano se lee más, y se buscan más 
recomendaciones. Desde FEARLESS® nos hemos adelantado 

para recomendar libros para todos los gustos (y necesidades). 
Metidos de lleno en plena temporada taurina no puedo para los 
amantes de la tauromaquia dos títulos, uno nuevo y otro antiguo. 
Empezaré por orden de antigüedad recomendando el libro de 
Manuel Chaves Nogales  “Juan Belmonte, matador de toros” 
(Libros del Asteroide) que está perfectamente editado y es la lectura 
más recomendada para quienes quieren saber algo y leerán un libro 
bien escrito. La novedad la pone Zabala de la Serna a la pluma y 
José Aymá a la fotografía con “Ya nadie dice la verdad”, que es un 
reciente lanzamiento de una nueva editorial especializada en temas 

taurinos: El paseíllo. Para los amantes de las mesas (en esta revista 
nos importa mucho tanto el contenido como el contenedor) “Pasión 
por la mesa: arquitectura efímera” (Turner) de Javier Bahamonde y 
Tata García-Osende, que repasa a través de magníficas fotografías 
una serie de mesas y piezas para todas las estaciones del año y con 
piezas de infarto. Cocinillas: “Gastronomía Francesa” es el libro 
definitivo del arte culinario galo, que saca una de mis editoriales 
favoritas, Blume. Acudir a su catálogo de novedades o buscar en 
su archivo es acertar siempre y además aprender de lo mejor. En 
el apartado de biografías me ha fascinado la nueva de Patti Smith 
(un post / reflexión por día), el “diario de un Ladrón” de Jean 
Genet (Cabaret Voltaire); el de Pedro Almodovar (que no es una 
biografía pero uno no puede dejar de pensar que es él quien habla 
y vive lo que cuenta, como en sus películas), “El último sueño” 
(Reservoir Books) y de “Antonio Ordoñez, torero” (Renacimiento), 

de Marino Gómez Santos, que firma esta biografía de uno de los 
personajes que han marcado la crónica taurina y rosa de España. 
Y lecturas fáciles y nutritivas (mentalmente),” Terapia de estilo” 
(Alienta) y “Flower School”, las técnicas y secretos del arte floral 
(Cúpula).  Y para llegar a septiembre preparados con materias de 
moda, el “pequeño libro de Louis Vuitton e Yves Saint Laurent”, 
de Blume. Una nueva entrega que es coleccionable a otras marcas 
y que son una enciclopedia perfecta para amantes de lo fashion. Y 
para los que gustan de la reflexión política (vaya verano vamos a 
tener), Ramón Tamames ha compilado sus discursos de la moción 
de censura (y bajo la supervisión del recordado y recientemente 
desaparecido Fernando Sanchez-dragó); o el de “Ortega y Gasset: 
su visión de españa”, (Sekotia) que ha escrito Francisco A. Cardells-
Martí; La segunda república, de Luis Ortiz (Cántico). 

Lifestyle Lifestyle
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128. LA SOBREMESA DE JAVI
En COSENTINO CITY MADRID

138. LAURENT-PERRIER
Los 4 pilares de la casa francesa

En
 fo

to
gr

af
ía

 “a
hí

 h
ub

o 
m

ar
is

co
 y 

pl
ac

er
”  

 V
aj

ill
a 

Co
le

cc
ió

n 
Tr

an
sa

tlá
nt

ic
a 

de
 V

IS
TA

 A
LE

G
RE

H
oy en día, el aumento de labios es, junto con los 
tratamientos antiarrugas, el más demandado 
por nuestros pacientes. En la actualidad existen 
numerosas técnicas con las que rediseñar al 
completo los labios, aumentando el volumen, 

definiendo el contorno o simplemente mejorando la 
hidratación de los mismos. 

En Clínicas Esquivel llevamos a cabo diferentes tipos 
de tratamientos de labios con ácido hialurónico para 
conseguir los resultados esperados por nuestros 
pacientes. Las necesidades no son las mismas 
dependiendo de la edad y estado del labio, por lo 
que es importante diferenciar los cada uno de los 
tratamientos para conseguir tu resultado perfecto. 

Nuestro tratamiento de hidratación es un auténtico 
líder en pacientes que superan los 40 años y comienzan 
a perder densidad, volumen e hidratación como signo 
de envejecimiento. Este tratamiento no está indicado 
para personas que quieren aumentar el volumen, si 
no recuperar el estado, color y jugosidad. Realizamos 
nuestro tratamiento de hidratación mediante 
pequeñas infiltraciones de ácido hialurónico de baja 
densidad para conseguir el resultado esperado. 

A partir de los 30 años, aumenta la demanda 
de nuestro tratamiento de perfilado labial. Este 
tratamiento se realiza con ácido hialurónico de 
densidad media para remarcar el borde natural de 
las comisuras y obtener como beneficio una mejora 
en la apariencia del contorno labial. Con esta técnica 
también conseguimos la corrección de imperfecciones 
y de asimetrías del labio. 

Nuestro tratamiento de aumento de labio suele ser, 
en mayor medida, demandado por pacientes jóvenes 
que buscan aumentar las dimensiones del labio, 
armonizando su perfil y mejorando su apariencia. 
Realizamos este tratamiento con pequeñas 
infiltraciones de ácido hialurónico de alta densidad 
para aportar el volumen deseado y conseguir 
resultados de éxito. 

En Clínicas Esquivel, nuestra filosofía es ofrecer un 
buen servicio, calidad en nuestros procedimientos 
y seguridad para el paciente, exaltando la belleza 
natural de cada persona manteniendo la naturalidad 
y la armonía. 

BELLEZA inteligente
En colaboración con 

POR AMOR AL 
HIALURÓNICO

www.clinicasesquivel.com

Con el Dr. Esquivel

126. ANSÓN Y AMÉN
Con Rafael Ansón & Rocío Osborne 
en el Corral de la Morería
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Sin mesas NO HAY PARAISO

ANSÓN Y AMÉN

N
os encontramos en el Corral de la Morería, probando 
los dos productos más emblemáticos de España: el 
jamón de cerdo ibérico puro de bellota de la dehesa 
y los vinos de Jerez. Más concretamente, el Jamón 
Cinco Jotas y los vinos de Bodegas Osborne, con 

la directora de Comunicación y Relaciones Públicas de la 
compañía, Rocío Osborne.

¿Qué te resulta más difícil a la hora de comunicar, el jamón 
o el vino?
El jamón, porque mi formación y mi trayectoria profesional 
siempre ha estado más vinculada al mundo de los vinos. Yo 
crecí en el Puerto de Santa María, entre las bodegas, jugaba 
al escondite entre las botas de vinos de Jerez.

La mejor armonía con el jamón ibérico es el vino de Jerez. 
Pero, ¿qué vino de Jerez crees que va mejor?
He tenido la suerte de probar distintas partes del jamón 
con distintos tipos de vino de Jerez. A mí, el jarrete me 
encanta con un oloroso, la punta con fino y la maza con un 
amontillado.
 
Pero el amontillado es un oloroso.
Sí, pero tiene un punto salino que creo que va muy bien con 
la maza.
 
¿Qué te parece el BC 200, del que dijo, en su día, Camilo 
José Cela: “qué maravilla, Before Christ”?
Es un vino que tiene muchísimos años. En ese sentido, yo 
soy más tradicional, y tomar el jamón con algo que tenga un 
poquito de dulce me cuesta. Hay que tener en cuenta que el 
BC 200 tiene un 10% de uva Pedro Ximénez.

Creo que va mejor con fino que con manzanilla.
A mí también me gusta más con el fino. Además, Osborne 
está en el Puerto de Santa María, y nuestra especialidad es 
más el fino que la manzanilla. Nuestros finos se parecen más 
a una manzanilla de Sanlúcar que a un fino de Jerez.
 
Si tuvieras que elegir un lugar para tomar un vino de Jerez, 
¿irías a un tablao flamenco o al Teatro Real?
Tenemos suerte de que, ahora, los vinos de Jerez están 
saliendo de su nicho, y ya hay muchos sitios con cartas de 
vinos de Jerez muy amplias. Incluso, lugares de moda como 
puede ser Angelita o Coalla. Si tuviera que elegir entre el 
Teatro Real y un tablao flamenco, supongo que dependería 
de la actuación que hubiera en cada uno.
 
Te diré que, además, se pueden tomar vinos de Jerez en 
DiverXO, en Zalacaín, en Coque... en prácticamente todos 

los restaurantes de alta cocina.
De hecho, en Coque son unos grandes abanderados del Jerez 
y tienen dedicada su Sacristía a Osborne. Hemos trabajado 
mucho con Rafael Sandoval, que siempre busca vinos 
especiales para ofrecer a sus clientes, independientemente 
del menú.
 
Yo he probado uno de Washington Irving que, cuando 
escribe “Cuentos de la Alhambra”, dice que le manden dos 
botas a Nueva York, y se muere antes de recibir la segunda.
Mucha gente no sabe que Washington Irving fue el que 
escribió el libro sobre el que está basada la película de Tim 
Burton, “Sleepy Hollow”.
 
También, una bombona de cristal con vino de Jerez de la 
Batalla de Trafalgar.
Sí lo sé, un vino que tiene muchísimos años y es muy espeso, 
parece casi petróleo.
 
Y, aparte del vino de Jerez, ¿qué otro vino tomarías de 
aperitivo?
Diría que un champagne, aunque reconozco que va en 
contra de los productos de mi tierra. Pero es cierto que el 
champagne es un poco mi debilidad, mi pecado secreto.
 
El champagne, en general, no va nada con el jamón, a pesar 
de que Joselito lo ha combinado con el Dom Pérignon y ha 
tenido un éxito tremendo fuera de España.
A la gente le encanta porque, al final, es un vino muy seco 
y el jamón, al tener tanta grasa, encuentra en el champagne 
un cierto equilibrio.
 
¿Tú con quién tomarías el mejor vino de Jerez, además de 
conmigo? ¿Un hombre? ¿Un músico?
Lo tomaría con un músico, Leonard Cohen.
Me encanta. ¿Y con un político?
Me gusta mucho José Luis Martínez Almeida, creo que tiene 
una inteligencia privilegiada.
 
Me encanta que estemos tomando un vino del que no voy a 
decir la fecha pero que es del año en que naciste.
Se puede decir, no tengo ningún complejo en decir el año en 
el que nací. El vino es de 1980. Para tener los mismos años 
que yo, este vino se conserva muy bien.
 
Voy a terminar con algo que te traslado para que tú también 
lo apliques. Este año, que yo cumplo muchos, he decidido 
que ya no cumplo más años, voy a cumplir sueños.
Me parece muy buena idea. Espero que FEARLESS® sea un 
éxito y que podamos seguir brindando con el mejor vino.

 Rocío 
Osborne: 

Armonía Gastronómica

Con RAFAEL ANSON

Fotografía B. ESPINOSA (con LEICA DELUX-7)
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Fotografía ROBERTO MAROTO
Vajilla VISTA ALEGRE Colección “Transatlántica”

Alberto, Juan y Miguel, 
arquitectos junto a 
Javier Reyes Quiles
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¿Dekton o silestone?
Dekton definitivamente.

Su edificio de Madrid:
Torres Blancas de Sáenz de Oiza.

¿El café en taza o vaso? ¿Por la mañana o con la sobremesa? 
Con o sin azúcar?

Café en la mañana y en la sobremesa, siempre café. El continente no me importa 
tanto como el contenido, un café italiano siempre natural, sin azúcar.

Un plato sin el que no podría vivir:
Probablemente serían unos fantásticos Fetuccine con salsa Alfredo.

¿Cómo definiría su estilo en el diseño?
Atemporal, esencial, matérico aunque sensorial. 

¿Un arquitecto internacional y un decorador internacional?
Un arquitecto sería Javier Senosiain y un interiorista Vicenzo de Cotis.

La Mamona de Castellana, Muy Bendito o Virrey son 
alguno de los restaurantes que los Álvaros han concebido 

con su estudio MRGO.
Casa Mero, Casa Cross o Casa Abades son algunas de 

las obras de arquitectura de estos ases del interiorismo & 
arquitectura que son MRGO. 

¿Cuál es su momento favorito de la 
sobremesa?
Mi momento favorito de la sobremesa es 
cuando empiezan las risas contagiosas, 
después de haber generado cierta confianza 
durante la cena, saliendo a la luz los efectos 
de unas copas de vino.

¿Vino o cerveza?
Cervecita, helada, al sol.

¿Un arquitecto internacional y un 
decorador internacional?
La arquitectura de John Pawson me 
gusta mucho. Tiene una elegancia innata 
a la hora de crear sus espacios. Las 
proporciones sencillas, pero con gran 
personalidad, que utiliza y las  aperturas en 
sus estructuras que diseña para filtrar la luz, 
me parecen excepcionales.
Como decorador, aunque más que 
decorador es estilista de interiores, 
destacaría a Colin King. El uso que le 
da a los objetos y cómo consigue que 
algo, en principio simple y sin carácter, 
cobre protagonismo y lo dote de gran 
personalidad, me inspira a la hora de 
convertir en hogar los proyectos que 
hacemos en el estudio.

¿Minimalismo o barroco?
Yo, personalmente, tiro un poco al barroco 
controlado pero el estudio, en general, tiene 
una línea más minimalista y actual..

¿Blancos o negros?
Negros en mi vida personal pero en lo profesional tiro más al 
blanco, pero nunca blanco puro.

¿Cómo definiría su estilo en el diseño?
Al final el estilo que nos define va muy de la mano con el 
espacio que intervenimos. La mayoría de nuestros trabajos 
suelen ser reformas en edificios de distintas características, las 
cuales adaptamos al proyecto. 

Un plato sin el que no podría vivir:
Lo mio es el aperitivo, no podría vivir sin unos encurtidos y 
conservas, acompañados de un buen vermú.

Un hotel ‘cool’:
El hotel Buenavista en Lanzarote, me encanta, y no empiezo con 
la isla como tal por que no termino, estoy enamorado.

¿Dekton o silestone?
Los acabados de Dekton, junto a su 
gran versatilidad en usos, nos suelen 
encajar mejor en los proyectos.

El interiorismo del restaurante de 
Madrid: 
Charrúa, un día de invierno, te 
sientes como en casa, el uso de los 
materiales en crudo, recuperando 
parte de éstos, nos encanta y nos 
sentimos identificados. Como 
proyectos nuevos me ha encantado 
el nuevo italiano del grupo 
Isabella‘s: Allegra.

La piedra idónea con la que esculpir 
la mesa estos meses
El Travertino Olivillo tiene unos 
colores neutros pero con mucho 
carácter, una pieza sencilla con 
esta piedra encaja en cualquier 
ambiente.

¿Desayuno, comida o cena?
La cena es lo que más disfruto. 
El desayuno y la comida con el 
trabajo, a veces, son imposibles.

¿El café en taza o vaso? ¿Por la 
mañana o con la sobremesa? 
¿Con o sin azúcar?

En el desayuno con leche y en la 
sobremesa solo, siempre con un terrón 
de azúcar.

¿Un arquitecto internacional y un 
decorador internacional?
Steven Holl.

 A nivel diseño, ¿qué era estamos 
viviendo?
Un eclecticismo liderado por un nuevo 
clasicismo tecnológico.

Un plato sin el que no podría vivir:
Arroz alicantino en cualquiera de sus 
infinitas versiones.

Marcos Trueba

Juan 
De la Vila Estudio

David Jiménez

Álvaro de MRGO

Alberto De la Vila Estudio Miguel 
De la Vila Estudio

Michele de Vita preparando con Javi el marisco de Pesacaderías Coruñesas
Centollo
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L
a guinda del pastel del NOBU 
HOTEL MARBELLA es el icónico 
restaurante NOBU, situado en La 
Plaza, dirigido por Eleni Manousou, 
la primera chef ejecutiva de Nobu. 

Ofrece platos de autor que alzan los 
sabores locales con la cocina japonesa 
fusión, entre los que destacan platos 
como el bacalao negro con miso, el 
tataki de atún con tosazu, una amplia 
variedad de niguiris… Todos estos platos 
se pueden disfrutar también durante el 
día gracias a “NOBU by the beach” 
un nuevo concepto que permite a los 
clientes pedir sus platos favoritos de 
la carta mientras desconectan frente al 
mar. También, para empezar o terminar 
la noche, al lado del restaurante, cuentan 
con un “NOBU LOUNGE”, donde los 
clientes pueden deleitarse con cócteles 
de autor tales como el “Nobupolitan”, 
“Chia-rita”, “Asian Melody”…

NOBU, 
bocados japoneses 
en Marbella

ZOOCO, 
el estudio de arquitectura autor de 
La Maruca y El Cañadío

Sin mesas NO HAY PARAISO

Restaurante La Maruca 
López de Hoyos

Cañadio Santander

Restaurante 
El Camino

El chef con 

productos exquisitos 

de Pescaderías 

Coruñesas

Percebes 

Gamba roja y gamba blanca
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L a presa ibérica curada se obtiene a partir de una 
pieza incrustada en el cabecero del lomo, junto 
a la paleta. Debe su nombre a ese atrapamiento 
entre el cabecero y la paleta, que concede el 

valor a este corte donde confluyen grasa y magro. 
Cinco Jotas y Extrem Puro Extremadura elaboran 
este embutido de gran valor gastronómico con un 
resultado sublime. “Nobleza es la mejor definición para 
este manjar de exquisita textura y firmeza”, afirman en 
Extrem Puro Extremadura. “Es una pieza artesanal, una 
joya gastronómica al nivel del lomo ibérico o incluso del 
jamón ibérico”, refrendan en Cinco Jotas.

TESOROS DE BELLOTA
La Presa Adobada Ibérica de Bellota de Extrem Puro 
Extremadura se elabora al modo tradicional. Daniela Posada, 
directora de Marketing y Coordinación Comercial de la firma 
detalla el proceso: “Partimos de presa de bellota procedente de 
cerdos ibéricos de montanera. Tomamos como base las piezas 
enteras de presa, las adobamos con pimentón de La Vera con 
denominación de origen, sal marina y especias únicas para 
dejarlas macerar durante 10 días a temperatura de refrigeración. 
Después, las embuchamos y curamos durante más de cien días”.
Respecto a su degustación, Posada recomienda el consumo 
en finas lonchas a temperatura superior a 22 ºC. “Con ello 
potenciaremos su sabor. Y, para su conservación, lo mejor es 
mantenerla en refrigerada”, concluye.

                    presenta…

Tres bocados
tres instantes

Cuando toda España vivía en 
pleno confinamiento y se 
agotaban las existencias de 
harina, levadura y azúcar en 

los supermercados por aquella fiebre 
repentina de la repostería doméstica, al 
chef Javier Montes se le ocurrió publicar 
en su cuenta de Instagram la imagen 
de su particular versión de una tarta de 
queso. A los pocos días, vendía 120 a la 
semana. La esponjosidad de la cubierta 
horneada, la cremosidad tentadora 
del interior y esos bordes ligeramente 
quebrados pronto triunfaron de boca 
en boca hasta convertirse en uno de 
los postres de mayor éxito –con todo 
merecimiento– de los últimos tiempos. 
Había nacido Montchis, la tarta de queso 
que supera con creces las expectativas 
del mayor de los gulosos (y golosos). Hoy, 
en su obrador de Madrid, Montes elabora 
estas delicias artesanales en un proceso 

Cafés y 
Chocolates 

Puchero

La gula que nació en
una casa confinada

UNA PIEZA ÚNICA
En el año 2013, Cinco Jotas lanzó su Presa de Bellota 100% Ibérica 
enformatos de media caña, caña y loncheado.
El método de elaboración, creado en la propia casa, marcó 
un antes y un después en el mercado del ibérico. “Primero 
seleccionamos de forma exhaustiva las presas ibéricas destinadas 
a curar y, tras un proceso de secado de la pieza, procedemos a la 
elaboración manual de cada unidad.
La limpiamos a cuchillo, la cortamos en dados, la aderezamos 
con un aliño de pimentón de La Vera y ajo y, finalmente, la 
embuchamos de forma artesanal”, afirma María Castro, directora
de Comunicación de Cinco Jotas.

Prepárate, jamón, que
tienes competencia

que empieza en la selección de los 
mejores ingredientes, cuidadosamente 
elegidos por su calidad y sabor. De sus 
hornos salen las tartas de queso que lucen 
resplandecientes y cremosas en la Barra 
del Club de Gourmet en Madrid, perfectas 
para destapar el tarro de las esencias con 
un buen desayuno o darse el capricho 
de la merienda. También, como no, para 
adquirirlas enteras en la cava de quesos y 
llevárselas a casa. El secreto, aparte de la 
materia prima, está en haber encontrado 
un punto óptimo de cuajado en el horno 
que permite que la tarta esté cocinada 
pero siga manteniendo ese punto fluido 
que las convierte en reinas de Instagram 
y en un dulce objeto de deseo allá por 
donde se ven. 

CURTIDO EN LOS FOGONES El creador 
de estos pecados veniales es un veterano 
en esto de las recetas. De orígenes 

vascos y asturianos, Montes se formó 
en la prestigiosa escuela de Luis Irizar 
y acumuló experiencia en algunos de 
los restaurantes top de Argentina, Perú, 
Bélgica, Suiza y España. Todos esos 
conocimientos los ha plasmado en este 
dulce creativo, delicioso y equilibrado. 
“Cada bocado es una experiencia única 
que traslada al consumidor a través de 
su historia experimental. Su sabor queda 
grabado en la memoria y en el corazón”, 
argumenta el chef. Habrá que hacerle 
caso.
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El “SABER HACER” de PUEBLA
Por María Jesús Puebla,
Directora y Fundadora de Savoir Faire. 
Agencia Boutique de Comunicación especializada en lujo, lifestyle y gastronomía
@savoirfairesl 

FEARLESS foodies
Por Isabel Aires,
Directora y fundadora de la Agencia de comunicación de 
gastronomía AIRES NEWS
@isabelaires

Sin mesas NO HAY PARAISO

Alexandra Rosé 2012 de LAURENT-PERRIER 75cl 

Laurent-Perrier, ha elevado su exigencia hasta la 
elaboración de una Grande Cuvée Rosé con añada. 
Alexandra Rosé es un vino exclusivo y muy rebuscado 
que proviene de una selección rigurosa de las mejores 
parcelas, matrimonio excepcional de Grands Crus de 
Pinot Noir y de Chardonnay. Se caracteriza por su aroma 
a frutos rojos y un final de naranja amarga. 

PVP Alexandra Rosé 2012 75cl: 512,00€

Cima Mazacruz Tinto 2019 de DEHESA DE 
LOS LLANOS 750ml 

El Concurso Internacional de Vinos Bacchus, 
en la escala del 0-100, un total de 53 etiquetas 
de las 1.728 presentadas consiguieron alcanzar, 
en una estricta cata a ciegas una puntuación 
superior a los 93 puntos. Este vino, ganador del 
Bacchus de Plata es perfecto para disfrutar, con 
notas minerales, balsámicas y de frutos rojos 
en excelente armonía con los sutiles aromas 
aportados por la crianza en barrica.

PVP Cima Mazacruz Tinto 2019 750cl: 14,50€

Valdechuecas Viñedo Singular 2020 de Viñedos El Pacto 75cl

En el pueblo de Cárdenas, en la comarca del Alto Najerilla, 
una zona todavía por descubrir en Rioja, se ubica Finca 
Valdechuecas, un Viñedo Singular plantado a principios del 
siglo pasado. Allí nacen las 3475 botellas de este vino que es 
la esencia de una de las garnachas más frescas de Rioja, pura 
expresión de su terruño y emblema de la bodega Viñedos El 
Pacto, el proyecto de vuelta a las raíces de la Compañía de 
vinos Vintae.

PVP Valdechuecas Viñedo Singular 2020 (75cl): 45,00€

8º Rosado de LAR DE MAÍA 750ml 

Natural, sin aditivos y con carácter, así es como se define el 8º 
Rosado de Lar de Maía. Un vino que habla por sí solo y que se 
realiza en sus propias lías mediante la técnica del batonnage 
de forma periódica para aportar sedosidad. Elaborado con 
uva Tempranillo, con aromas a fresa, frambuesa y un final 
balsámico que destaca por su gran frescura. 

PVP 8º Rosado 750ml:  13,50€ 

Victoria de BODEGAS JOSÉ PARIENTE 0,75l 

Con un sofisticado diseño que impacta por su sencillez, 
naturalidad y elegancia, nos encontramos ante un 
rosado elaborado con uva Tempranillo, Viognier y 
Garnacha, con aromas a fresa, frambuesa, granada y 
mora que sorprende por su frescura y complejidad, 
ideal para disfrutar en cualquier momento. 

PVP Victoria 0,75l: 12,90 €

No lo puedo evitar, ¡me encanta el verano! Para 
mí, es la mejor estación del año. Luz, calor y días 
largos que dan pie a hacer planes, organizar fiestas 
y barbacoas en casa, conocer los mejores lugares en 
nuestro destino de vacaciones… 

… Como el primer destino al que iré, La Barrosa, 
porque en un enclave único como es Torre Bermeja 
está el primer beach club de Cádiz, Atenas Playa. 
Está en un espectacular entorno de pinos con vistas 
privilegiadas a la playa. Es un lugar diferente y 
mágico donde se detiene el tiempo porque además 
cuenta con diferentes espacios, y como es difícil 
elegir, ¡hay que conocerlos todos! Zona de piscina 
con arena de playa, camas balinesas y hamacas, 
restaurante gastronómico, chill out y desde todos, 
un atardecer único, el ‘Sunset Ritual’ con música 
en directo, cócteles, y una carta con platos tan 
deliciosos que no sé cual recomendaros… 

Si mientras cogemos las vacaciones queremos hacer 
un plan que nos haga pensar que ya estamos de 
descanso, os propongo organizar en la terraza un 
picnic: velitas, la sesión Spotify que tanto nos gusta, 
y… ¡pizza! A mí me encanta de vez en cuando 
disfrutar de una bien hecha, con ingredientes de 
calidad y elaborada con mimo, como las de los 
jóvenes emprendedores venezolanos Ricardo 
Lorenzini y Gustavo Castillo en 400º Pizza, con 
dos locales en Madrid: uno en María de Molina 
y el recién llegado a Manuela Malasaña. Hacen 
una pizza artesana contemporánea, de base fina, 
crujiente y un ingrediente infalible: la salsa della 
nonna. Os recomiendo la Cachi, con burrata, salami 
picante y cebolla caramelizada. ¡Qué rico comer con 
las manos! 

Si os apetece organizar una fiesta más glamourosa, 
un cumpleaños de esos inolvidables o una fiesta en 
el jardín y que esté todo perfecto sin cocinar, os 
recomiendo que llaméis a chef privado a domicilio 
Víctor Comín y su equipo de Elianco Gourmet. 
Cuando lleguen los invitados se encontrarán con tu 
menú soñado: fusión, tradicional, sensorial, vegano, 
cócteles, brunch… lo que quieras ¡para vivir una 
experiencia gastronómica en tu propia casa… o 
donde quieras! 

¿Puede haber algo más rico para las cenas de verano 
que unos productos ibéricos? Yo siempre tengo 
Montaraz en la despensa. Una firma con más de 130 
años de historia que elabora con pasión, tradición 
y respeto por el entorno jamones y embutidos con 
los más altos estándares de calidad En todos estos 
años de aprendizaje han heredado la importancia de 
lo artesano, el mimo en el detalle hasta convertirlo 
en lujo, lo que da como resultado un producto 
excepcional y 100% natural. 

Y voy a terminar mis vacaciones en un paraíso que 
nada tiene que envidiar a las playas del Caribe, 
¡Formentera! Estando en la isla el reconocido chef 
Carles Abellan y su mujer Natalia, voy a pasar 
muchos días en casanatalia, en Sant Ferran de Ses 
Roques (al norte de la isla), un local que nos inspira 
la filosofía de vida de esta mágica isla. Es el proyecto 
más íntimo y personal de Abellan, porque su oferta 
gastronómica de producto, tapas y platos para 
compartir en el centro de la mesa al más puro estilo 
mediterráneo, con una base de cocina tradicional 
catalana revisada, es adictiva. No os perdáis la 
Ensaladilla rusa del Tapas 24 con ventresca de 
bonito, el calamar de la isla con cebolla confitada 
y yellow spicy souce o su Arroz meloso a la cazuela 
del mar. ¡No me digáis que no saben a veranos estos 
platos! 

LA VIDA ES MEJOR EN BIKINI… 
Y CON ESTOS PLANAZOS 

PARA EL 
VERANO, 

¡MÁS!
Atenas Playa

Elianco Gourmet.

400º Pizza,

casanatalia

¿A QUÉ SABE EL VERANO?
A GOTAS Y BURBUJAS, 

AUTÉNTICAS JOYAS 
ETÍLICAS E IDÍLICAS…

… perfectas para 
maridar cualquier 

aperitivo, almuerzo o 
atardecer. Porque si no, 
qué sería de la vida sin 

la alegría y la magia que 
nos regala la tierra y los 

viñedos.
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LAURENT-PERRIER,            INNOVANDO EN CHAMPAGNE DESDE 1812

1 El ensamblaje: es la única Maison cuya añada más prestigiosa y exigente, 
Grand Siècle, no es millésimé, sino un ensamblaje de añadas.

2 Un estilo único y distinto: frescura, elegancia y pureza están presentes en 
todas las cuvées de Laurent-Perrier, marcadas por su complejidad aromática 
y una excepcional amplitud y longitud en boca.

3 La uva Chardonnay: se trata de la uva mayoritaria en sus elaboraciones (a 
excepción de Cuvée Rosé y Alexandra Rosé). Aporta la frescura, delicadeza y 
elegancia que define el estilo de la Maison.

4 La innovación:  Laurent-Perrier ha sido pionera con sus elaboraciones, 
Grand Siècle (1959), Cuvée Rosé (1968), Ultra Brut (1981), Alexandra Rosé 
(1987) y La Cuvée (2017) y un Blanc de Blancs sin dosage (2019).

LOS       PILARES

Laurent-Perrier 
Grand Siècle Itéración 

N°26Laurent-Perrier, 
La Cuvée

Este vino proviene del zumo más puro de la 
uva, el único que permite a Laurent-Perrier 
elaborar «La Cuvée», un champagne de 
una gran finura y hermosa frescura que 
se obtiene tras un largo envejecimiento 
en nuestras bodegas. La selección de un 
alto porcentaje de Chardonnay es la base 
del estilo y la personalidad de Laurent-
Perrier. Pureza, frescura y elegancia son 
las características que se buscan para este 
champagne que inicia en el espíritu de la 
Maison.

Laurent-Perrier, 
Cuvée Rosé 

Cuvée Rosé nació en 1968 gracias a 
la audacia y al saber hacer único de la 
Maison Laurent-Perrier. Con la exigencia 
de la búsqueda de la perfección en todas 
las etapas de elaboración, Cuvée Rosé 
es reconocido por su constancia y su 
gran calidad. Cincuenta años después 
sigue siendo pionero, líder y precursor, 
convirtiéndose en una de las cuvées 
icónicas de la Casa. Se caracteriza por 
aromas de frutos del bosque frescos, una 
gran intensidad y mucha frescura. 

El Millésimé en Champagne se considera 
a menudo sinónimo de excelencia para 
las Cuvées de Prestige. En Laurent-Perrier, 
creemos que el arte del ensamblaje puede 
permitirnos crear lo que la naturaleza 
nunca nos dará: la añada perfecta. La 
expresión de la añada perfecta es la de 
un gran vino de Champagne que ha 
desarrollado una profunda intensidad 
aromática y complejidad, al tiempo que ha 
logrado preservar su frescura y acidez a lo 
largo del tiempo.

3 PRINCIPIOS INMUTABLES
El ensamblaje de Grand Siècle se basa en 
principios que ya son inmutables.
- Se eligen 3 años excepcionales por su 
complementariedad entre las añadas 
excepcionales de Laurent-Perrier.
-En cada uno de estos años, se selecciona 
una mayoría de uva Chardonnay, 
complementada con Pinot Noir, de los 11 
Grands Crus elegidos por la Casa para 
expresar el estilo de Grand Siècle, entre los 
319 de Champagne.
-Una crianza prolongada en bodega de 10 
años sobre lías para el formato botella de 
75 cl. y algunos años más para el formato 
magnum de 150 cl.

UN CHAMPAGNE PARA CADA OCASIÓN: 

3ICONOS

DE LA CASA FRANCESA: 
PERSONALIDAD Y ESPÍRITU PIONERO4

Leif Carlsson
Vincent Junier

 François Halard
Christopher Jenney

A la izquierda Elena lleva chaqueta torera 
CERDEÑA de Arena Martínez, zapatos 

Flabelus y pendientes de Seasons by Macabla
A la derecha Arena lleva blusa rosa de Arena 

Martínez y pendientes de Seasons By Macabla
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V
ive esas vacaciones que esperabas a orillas del mar. 
Descubre en este hotel un sosegado rincón del 
Mediterráneo con playas de bandera azul.
Sumérgete en su entorno natural sin renunciar a la 
comodidad. Encuentra en este encantador hotel en 

Mallorca el equilibrio entre tranquilidad y diversión.
 
Ante la Bahía de Palma, el Meliá Calviá Beach ofrece el 
descanso perfecto para tus vacaciones en familia o en pareja. 
Sus espectaculares vistas y sus instalaciones, en perfecta 
sintonía con un entorno único, son solo el principio.

Complétala con la mejor gastronomía en sus diversos 
restaurantes, donde destaca Cape Nao Beach Club, la calidad 
del mejor restaurante a la carta, a orillas del mar.
Sin olvidar las instalaciones y los tratamientos de su YHI 
Spa y el excelente servicio The Level, el servicio premium 
de la marca Meliá que ofrece acceso a áreas exclusivas 
y atención personalizada. Una experiencia superior con 
un extra de confort y bienestar. Además, este año como 
novedad, estrenamos programa infantil con The Kidsdom, 
un innovador concepto que transmite a los más pequeños 
valores de sostenibilidad.

MELIÁ CALVIÁ BEACH, 
tus vacaciones soñadas 

en MALLORCA

MUST  DRINK,  MUST FEEL

Larrosa Rosé es uno de los rosados más 
madrugadores de Rioja con su nueva cosecha 
ya a la venta. Esta precocidaz también le 
llevó, hace nueve añadas, a ser uno de los 
pioneros en el resurgimiento de los rosados 
de estilo provenzal, poniendo el foco en este 
tipo de vinos que hasta el momento no se 
prodigaban en España.  

El reto se materializó en Izadi Larrosa, 
vino rosado que nace de la selección de 
garnachas viejas y de altura de diferentes 
zonas de Rioja, entre las que destacan 
Tudelilla o el Valle de Ocón, la denominada 
reserva de garnacha plantada en vaso de la 
denominación. Los rasgos diferenciadores 

IZADI LARROSA, 
la garnacha para San Valentín

Rioja Alavesa, febrero 2023. Como viene siendo habitual 
desde su primera añada, Izadi presenta su vino Larrosa Rosé 
coincidiendo con el día más rosa del año, el 14 de febrero. El 
madrugador Izadi Larrosa Rosé 2022 está elaborado con la 
variedad garnacha de las zonas más altas de la DOCa. Rioja.

de estos viñedos son suelos pedregosos y 
vientos del Cierzo con una poda a cuatro 
brazos.

Larrosa Rosé 2022 se muestra con un 
sutil color rosa pálido que semeja a la piel 
de cebolla. En nariz es muy expresivo con 
matices a flores y fruta de hueso. En boca es 
sabroso, untuoso y con notas de fresa. Fue 
el primero de su gama Larrosa, al que se 
añadieron Larrosa Blanca y Larrosa Negra, 
blanco y tinto respectivamente, elaborados 
también con la variedad garnacha.

Roberto Vicente, enólogo de Bodegas Izadi, 
confirma que “es fundamental tener una buena 

materia prima, una garnacha con este potencial 
y, a la vez, ser muy cuidadoso en su elaboración; 
con el rosado no hay margen para el error”. Con 
este trabajo en la viña y en bodega, Larrosa 
Rosé ha conseguido en pocos años situarse 
entre los rosados más premiados y notorios 
de España. 

Izadi tiene mucho que mostrar, por eso, cada 
14 de febrero acude puntual a la cita con 
San Valentín para revelar la nueva añada 
de Larrosa Rosé, un día en el que también 
se materializa el idilio de la bodega con la 
variedad garnacha.

PVP: 8,30 €
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E
l hotel Meliá Cala Galdana es, sin duda, una joya 
escondida en Menorca. Un hotel ubicado en la preciosa 
e inigualable Cala Galdana, una playa de entorno 
bellísimo, arena blanca y aguas turquesas y cristalinas, 
donde se puede vivir la auténtica esencia Mediterránea 

y conocer la isla de Menorca en su máximo esplendor. Una 
isla verde, rústica y de incalculable valor ecológico y belleza 
paisajística.
El hotel, con un diseño interior moderno y de buen gusto, 
ofrece vistas espectaculares de la belleza natural de la costa 
balear. Y pretende ser un trocito de la más auténtica esencia 
menorquina para todos sus huéspedes.
Sus habitaciones son remansos de paz donde relajarse, 
descansar y recargar energía. Sus Suites…. ¿Qué podemos 
decir de sus Suites? Son el paraíso terrenal: amplias, lujosas, 
excelentemente equipadas y con unas vistas que parece que 
estamos tocando el cielo.
Destaca también su excelente gastronomía en los 3 
restaurantes donde, además de degustar los platos típicos 
más deliciosos (como la caldereta de langosta o los pescados 
frescos), se puede disfrutar de unas incomparables vistas a la 
cala, al mar y al atardecer. Un marco absolutamente único y 
que es difícil de explicar con palabras. Destaca su precioso 
Beach club CAPE NAO, a pie de playa y con una oferta 
gastronómica muy ligada a la isla, producto de kilómetro 
cero, vinos locales y los máximos niveles de calidad. ¡Un 
lugar único en todo Menorca!
También es digno de mención el servicio superior THE 
LEVEL, un atributo de la marca MELIÁ para ofrecer 
a nuestros huéspedes más selectos un trato exclusivo y 
personalizado con áreas privadas y servicios adicionales. 
Igualmente destacable es su piscina infinity pool con vistas 
preciosas hacia la cala y donde el horizonte parece fundirse 
con el mar. ¡Es indispensable sacar la foto del verano ahí!

Meliá Cala Galdana es un hotel para disfrutar de las 
vacaciones en familia, así que también dispone de multitud 
de instalaciones y servicios para todos. Servicio de mini club, 
actividades Fitness, gimnasio exterior y música en vivo para 
amenizar las veladas de verano. Un lugar donde disfrutar, 
desconectar y reconectar de nuevo con lo más importante que 
tenemos, los nuestros.
 
Y como sabemos que el hotel es importante pero Menorca 
lo es aún más, desde el hotel se organizan todo tipo de 
actividades para que nuestros huéspedes conozcan a fondo 
este paraíso llamado Menorca y que, aunque lo tenemos muy 
cerca, son pocos los que lo conocen bien. Es nuestra razón 
de ser y por ello queremos mostrarla, pero a su vez cuidarla. 
Es por ello que el Meliá Cala Galdana ha recibido el premio 
Travelife Gold Level por su respeto y contribución a las 
cuestiones medioambientales, culturales y sociales.”

Silencio y paz en
MELIÁ CALA 
GALDANA

Traveler

MELIÁ y THE LEVEL, 
la mejor opción para sentir MENORCA

E
ntre las playas de Sant Adeodat, Binicodrell y Talis, 
el hotel  se erige  en un entorno natural idílico de la 
costa de Migjorn al sur, a medio camino entre Mahón y 
Ciutadella. Un enclave  costero ideal para descubrir todos 
los atractivos culturales y naturales de Menorca como son 

la Catedral-Basílica de  Santa María, el Fuerte Marlborough o 
la galería de arte Hauser & Wirth en Illa del Rei.  

Declarada Reserva de la Biosfera por la UNESCO en 1993, 
Menorca es mar, pesca y el punto más al Este bañado por  los 
primeros rayos del sol, pero también es un paisaje de campos y 
caminos rurales, salpicados de masías de colores  tierra. Como 
ocurre con las casas de la isla, siempre orientadas al sur, Villa 
Le Blanc es un homenaje a  la auténtica Menorca de antaño, 
pero llevado a un hotel de lujo de ahora. 

De la estructura regia de los palacios y casas señoriales del 
centro histórico de Ciutadella, el hotel replica una  arquitectura 
basada en arcos y soportales mediterráneos. En el interior 
presenta toda una explosión en equilibrio de  materiales como 
la piedra, maderas, muebles a medida, telas ligeras, linos y 
orfebrería popular hecha por artesanos  locales que salpican 
de color los espacios comunes mientras que las piezas de 
arte adornan paredes y estancias. El  proyecto liderado por 

el arquitecto Álvaro Sans y por su hija Adriana Sans, del 
estudio ASAH, combina un diseño  contemporáneo envuelto 
en sencillez y detalles. 

“Con una mirada técnica, rescatamos la tradición de las tejas, 
que en Menorca se han utilizado a lo largo de los tiempos  
pensando en los inviernos lluviosos y que, tradicionalmente, se 
pintaban de blanco para repeler el calor en verano”, explican  
Álvaro y Adriana Sans.  

Así, este estilo con guiños a la artesanía local se mezcla con 
las líneas geométricas siempre mirando al Mediterráneo.  
Con protagonismo de los colores blanco y azul, los espacios 
se entrelazan uniendo el exterior con el interior. La  piscina 
principal funciona como el corazón del hotel en el centro de un 
gran patio que rodeado de verde y palmeras,  sale directamente 
a la arena de la playa. En la última planta, la piscina infinity del 
exclusivo rooftop del hotel.

Con todo esto, Villa Le Blanc Gran Meliá suma un total de 
159 habitaciones, de las cuales 45 son Suites, ofrecen todo un  
abanico de lujosas comodidades, entre las que se encuentran 
vistas privilegiadas al mar, que se pueden disfrutar desde  sus 
balcones y desde la piscina privada de la habitación. 

El lujo en su esplendor

VILLA 
LE BLANC 

GRAN MELIÁ
La apuesta por el diseño y la sostenibilidad se 
llama Hotel Villa Le  Blanc. Situado en la misma 
playa de Santo Tomás, el resort 5 estrellas Gran 
Lujo de la marca  Gran Meliá, miembro del 
prestigioso sello Leading Hotels of the World, 
inicia su segunda temporada  respaldado por ser 
el hotel más exclusivo de la isla.  

No en vano, además de las suites con piscina 
privada, la infinity pool sobre el mar, la propuesta  
gastronómica de S’Amarador o Cru, del 
restaurador Joan Canals, Villa Le Blanc cautiva 
a todo el  mundo por su elegancia, sencillez y la 
capacidad de ser un hotel que sumerge al viajero 
en una  experiencia inmersiva menorquina única.  
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24H
EN BARCELONA

¿Qué hacer?

¿Qué comer?

¿Dónde dormir?

S
ituada en la Avinguda Diagonal 467, desde el año 2020. El 
espacio cuenta con unos 400 metros cuadrados distribuidos 
en 3 plantas de exposición en las que se puede admirar el 
original diseño y la impecable manufactura de las piezas que 
conforman las colecciones. La fábrica de porcelana Vista Alegre 

fue fundada en 1824, en Ílhavo, distrito de Aveiro. A lo largo de casi 
dos siglos, la marca siempre ha estado estrechamente asociada a la 
historia y la vida cultural portuguesas y ha adquirido una reputación 
internacional única.  

Av. Diagonal, 467, 08036 Barcelona

D
esde que abrió SLVJ Barcelona no ha parado de cosechar éxitos, 
convirtiéndose sin lugar a dudas en el place to be de la capital valenciana. 
El estilo de vida salvaje, divertido y sibarita de SLVJ Barcelona permite 
disfrutar de la alta gastronomía japonesa, una exquisita mezcla que aúna 
tradición y diseño, calidad y estilo de vida, y, además, poder divertirse. El 

lugar perfecto para los amantes de esta cocina, pero sobre todo, para aquellos que van más allá y quieren disfrutar 
tanto de una buena comida como de ampliar buenos recuerdos junto a su pareja, familia o amigos.

C/ d’Enric Granados, 86, 08008 Barcelona

Q
uirat, la joya gastronómica situada en el corazón de 
Montjuïc, Barcelona, está liderado por el reconocido chef 
Víctor Torres, el más joven en conseguir una estrella Michelin 
en España. Junto a su equipo, elaboran cada temporada un 
menú respetando el ciclo de vida animal y vegetal, con los 

ingredientes más frescos y de proveedores cercanos, algunos del 
propio huerto del hotel cinco estrellas InterContinental Barcelona, 
para descubrir un mundo de sensaciones en el paladar de los más 
sibaritas.

Quirat representa la unidad de medida de 
la pureza y riqueza de los elementos que 
conforman la tierra, y conceptualiza el 
viaje culinario de dos maneras, en 7 o 12 
pasos, ambos cuidadosamente elaborados 
como una reinterpretación de autor de 
la tierra y sus productos. Recientemente 
incluidos en las guías Michelin, Macarfi 
y Repsol como uno de los restaurantes 
más recomendados del momento, Quirat 
presenta una experiencia basada en la 
simplicidad de lo auténtico en un entorno 
de lujo único y sofisticado. 

Visitar la tienda de Vista Alegre:

Hotel InterContinental Barcelona,  
donde habita el mejor rooftop de 
la ciudad

Salvaje Barcelona, 
una experiencia más allá de la gastronomía

Traveler
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A Trazos

Fotografía ROBERTO MAROTO

PEDRAZ
Santiago

Un juez al pincel 

D
isfrutar de un habano supone disfrutar de todo un estilo 
de vida. Una tradición renovada que es un símbolo de 
placer y de saber saborear los buenos momentos que 
ofrece la vida. 
Habanos es la Denominación de Origen Protegida 

(D.O.P.) reservada para una selección de las más prominentes 
marcas cuyos tabacos se confeccionan, siguiendo las normas 
más rigurosas. A partir de hojas de tabaco cosechadas en zonas 
determinadas, también protegidas como denominaciones de 
origen.

Los Habanos se elaboran «Totalmente a mano», aplicando 
métodos que se utilizaron por primera vez en La Habana 
hace más de dos siglos, que se transmiten de generación en 
generación y que se han mantenido casi invariables hasta 
nuestros días.

Más de 500 procesos manuales, incluyendo los procesos 
agrícolas y de fábrica, son realizados entre la siembra de la 
semilla y la puesta en caja de cada Habano.

Existen múltiples opciones dentro del mundo del habano, una 
gran variedad de marcas, formatos, sabores y precios que nos 
llevan a momentos diferentes. Pero todos tienen en común el 
ritual y el estilo de vida que representan. 

El propio momento de encender y cortar un habano es todo un 
ritual en sí mismo. 

Existe cada vez un mayor número de propuestas innovadoras 
alrededor del Habano. Así, los típicos maridajes del habano 
con cognac, brandy o ron, siguen vigentes, pero están llegando 
nuevas propuestas y armonías: el mundo de la cocteleria, las 
cervezas artesanas, o los vinos de Jerez son algunas de las 
opciones que enganchan con el Habano, lo que demuestra que 
es un producto muy versátil y que permite ser disfrutado en 
diferentes momentos y con diferentes compañeros. 

Eventos y bodas también han incorporado una manera 
sencilla y original de agasajar con habanos, el cigar corner, 
esta tendencia que ya se ha consolidado en cualquier enlace 
es un espacio donde los invitados reciben su Habano cortado 
y encendido siguiendo un ritual realizado por un experto. Un 
must que ya forma parte esencial en cualquier celebración y 
que evoluciona para presentarse de diferentes maneras en las 
mejores bodas y eventos. 

Viajando a CUBA 
con EL HABANO

como estilo de vida
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s
antiago Pedraz es conocido por todos como juez. 
Magistrado de la Audiencia Nacional, desde 2003, pero 
antes de todo eso fue juez con 25 años después de ganar 
la oposición al acabar la carrera en 1983. Salmantino de 
nacimiento, hijo de periodista y habitante de Costa Rica 

durante su infancia. Quiso ser periodista pero acabó en derecho. 
La pintura es su gran afición, cada vez más pública y notoria. 
Desde niño pintaba en el colegio, luego en casa y ahora sigue 
cultivando el amor por los pinceles desde su domicilio particular, 
entre sentencia y sentencia. Es una forma de relajación, de 
meditación, de canalizar el estrés de un hombre que siempre 
tiene cientos ¡miles! de folios sobre su mesa. Y ha de leerlos 
todos. Tiene un estudio en casa, entre el despacho y el salón. 
Y pinta a veces como técnica de relajación mientras estudia un 
caso. Pasa del lienzo a sus papeles, y viceversa, en un paseo en 
el que fluyen las ideas y las sentencias. Las formas y las leyes, 
en una batalla pacífica porque cada uno tiene su sitio, unas 
tras la ley y otras tras el óleo. A veces a deshora, otras con la 
luz natural que le da otra impronta. Textura y formas como 
nubes de colores, surcando un mar que no se sabe si es cielo o la 
amargura de una idea, la alegría de una poesía o los sentimientos 
encontrados ante los grandes delitos. Sí, el delito planea en la 
vida de un juez, y el discernimiento se juega ante los pinceles 
como vía de evasión. Quizá también de inspiración. 

Pinta abstracto después de partir de una idea, y ahí puede estar 
semanas o meses dando la batalla por la forma. Se declara 
amante de Antoni Tápies, de Pissarro y de aquellos momentos 
determinados que le inspiran. Construye sobre ideas, y 
reflexiona hondamente mientras estalla en mil colores aunque 
sea daltónico. Colores vivos, colores para ser utilizados a través 
de diversas técnicas que aplica: acrílico, purpurina, tiza, spray… 
Es la pintura la solución a los problemas, el lienzo en blanco 
sobre el que plasmar las ideas interiores que luego quedan para 
sí. Su obra ya ha formado parte de varias exposiciones, pero la 
vertiente solidaria es una de sus fuertes. Suelen subastarse para 
entidades benéficas y él está encantado de colaborar. ¿Quién 
sabe que detrás de unos trazos se encuentra la instrucción a los 
grandes delitos de estado? Su papel en la Audiencia lo conocemos 
por la prensa desde hace bastantes años. Es uno de los jueces que 
más titulares tiene por la envergadura de sus casos, pero también 
un artista que da rienda suelta a sus pinceles, a sus ideas y a 
sus formas, siempre en constante cambio. Es una vía de escape, 
no de huida, que siempre le viene bien. Pinta para sí y para la 
solidaridad. Las próximas subastas siempre se anuncian en su 
instagram, y en la última la lucha por la puja duró un largo 
rato. De momento, estaremos atentos a @sjpedraz para ver sus 
últimas obras. 
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A Trazos

libre

Era la pregunta

FRAGMENTOS DEL ÉTER

Andábamos transitando apesadumbrados,  
adulterados                                                     
                   / por una substancia gris 
en profundo estado de melancolía 
como ingrávidos 
alimentando ocultos deseos  
que revelados no pudieron ser. 
 
Trashumancia improductiva  
estancamiento vital                                        
                                 / neurosensorial 
sangre plateada circula por las venas 
añorando antiguas respuestas. 
 
Áureas perladas miradas evasivas colapsaron  
deseando encontrarse al menos un instante 
ocultos misterios se desvelaron 
en sintonía con el Todo. 
 
Muimos sueños trasnochados en la apagada instancia, 
atrapados en fugaces apariciones ebrias 
mientras se insinúa una aletargada esfinge helada en lejanía 
imponiendo imposibles cábalas. 
 
Discurrimos en la desdicha del distorsionado reflejo                      
                                                                        /trastocado                          
nebulosa inexpugnable que lo impregna todo. 
“La pregunta. Evocad la pregunta”. - Musitó melodiosamente.

Fotografía EDUARDO MOMEÑE
Total look C&A

Poesía de Carla Aurelia

“
El Eneagrama llegó a mi vida en un momento de cambio, 
que es cuando suelen aparecer estas herramientas. Me 
fascinó lo accesible y práctica que es, así como el nivel de 
profundidad al que puedes acceder gracias a ella. Como 
apasionado del arte y las historias que soy, echaba en falta 

en el eneagrama un universo visual y narrativo que lo nutriera de 
una forma atractiva. Así que decidí construirlo junto a los mejores 
artistas”, explica. 

Y es que el empresario y director artístico es conocido por fundar 
la marca de zapatos Manoletinos en 2014 y por haber dirigido 
durante dos años la startup de clases particulares, Bel Community. 
ENEAVERSO es una revista impregnada de arte y desarrollo 
personal, cuya misión es inspirar, conmover y divertir, con la ayuda 
del Eneagrama —popular herramienta de autoconocimiento que 
postula nueve personalidades arquetípicas—. En cada número, 
diferentes pintores e ilustradores contarán historias que encierran 
algún tipo de conflicto humano, protagonizado por los personajes 
con cabezas de animales que diseñó Javier Camacho pensando 
en este mundo al que llamó “ENEAVERSO”. Cada artista que 
participa en la revista, los interpreta con su propio estilo. Dos veces 
al año, ENEAVERSO realizará una exposición privada de estas 
obras. Una tendrá lugar en Madrid y la otra en Barcelona.

Además, desde ENEAVERSO ayudan a empresas a optimizar 
la cooperación y el rendimiento de sus equipos con la ayuda del 
Eneagrama.

… soñaba, y terminó haciéndolo realidad. Porque los 
sueños se cumplen, pero con talento y disciplina. 
Como la de este joven empresario. El lanzamiento 
de FEARLESS® verano coincide con el nacimiento de 
ENEAVERSO. El papel no ha muerto. Y el arte menos. Y 
llega para quedarse y completar nuestras estanterías.

Fotografía JUAN CARLOS VEGA
Agradecimientos HOTEL INTERCONTINENTAL 

MADRID

 el artista que soñaba 
con ser editor

Camacho,
Javier

Lince, Galgo,  Zorra y 
tigre, de la colección 

Dolce Vita y Galgo de 
Javier Camacho
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I. “The right to let be alone” o, en traducción 
libre, el derecho a que cada uno pueda estar 
sólo (derecho a la intimidad). Siempre me 
ha parecido que es consustancial a toda 
persona sin que ello implique que estemos 
solos ni que nuestro ser sea vocacionalmente 
un ser solitario. No quiero que se interprete 
esto en clave filosófica aunque contenga una 
idea complementaria a la naturaleza social 
de la persona.
Lo cierto es que en un mundo neurotizado y 
neurotizante y en el que la globalización de 
noticias, ideas, información, la interacción 
en las redes y las nuevas tecnologías, lo 
convierten en cada vez más pequeño, y 
en el que sus pobladores podemos estar 

casi controlados permanentemente, las 
reflexiones sobre el individual derecho a la 
privacidad, a la intimidad y al silencio nunca 
están de más, antes al contrario entiendo 
que deben plantearse con mayúscula 
perentoriedad.
En la sede de Europol de La Haya hemos 
tenido la oportunidad de reflexionar hace 
muy poco en una jornada de trabajo 
con alumnos de Derecho y Nuevas 
Tecnologías de la Universidad de Leyden 
y de la Universidad de Swansea. Hay una 
jurisprudencia del Tribunal de Justicia de 
la Unión Europea que establece límites al 
almacenamiento generalizado de datos 
(geolocalización, etc.) y, por supuesto, del 
tratamiento de los mismos por parte de los 
Estados (su legislación nacional). En fin, 
no es la sede este artículo para condensar 
en breves líneas la síntesis de las necesarias 
limitaciones y contornos del derecho a 
la intimidad y a la protección de datos. 
Nuestro Tribunal Supremo tiene su conteste 
jurisprudencia en esta materia.

La idea del heterocontrol de nuestra 
vida, más allá de serlo como idea, es un 
incontestable hecho que limita nuestra 
libertad. El ruido de los preopinadores o de 
los “nuevos gestores de la moral colectiva” 
en palabras del maestro Gimbernat Ordeig, 
también y de forma superlativa.
Frente a ello sólo cabe un individual ejercicio 
de recogimiento, incluso de aislamiento 
espaciotemporal, que haga cada vez más 
humana nuestra existencia. Sin necesidad 
de emular a San Pablo de Tebas deberíamos 
poder prescindir del móvil unas horas, quizás 
días. Alimentar el espíritu en el silencio, 
en la oración, a través de un ejercicio de 
introspección que nos suele llevar a la idea 
de que hay silencios de lo más elocuentes. 
Hay siempre Alguien que nos interpela. 
Nuestra conciencia hace el resto.

II. Frente a ello en este Mondo Difficile 
nos encontramos con gente que tiene poco 
que decir aunque sea un busto parlante 
cotidianamente. O lo que es peor el que tan 
sólo puede proferir dislates y ocurrencias 
ante la ausencia de la más elemental 
vergüenza o temor al ridículo voluntario. 
Ello no es muy reseñable por bastante 
común en este mundo que habitamos y 
vivimos. Pero me habilita para destacar, a 
modo de ejemplo, alguna intervención de 
una Ministra permitiéndose la gamberra 
licencia de reivindicar en un acto, supongo 
electoralista, a Isabel la Católica como 
“una de las mejores mujeres socialistas”. 
Utilizar dicha lejana y legendaria española 
figura histórica para sacar rédito electoral 
en ucrónica adjetivación es el colmo de la 
desfachatez. En fin, ya trataremos en sede 
de fábula este y otros temas relacionados 
con la belleza del silencio. Por cierto tengo 
inconclusa la ya anunciada de la “ardilla 

El derecho 
a la soledad 
y al silencio

harta de castañas”. Se recomienda a 
políticos más diestros en intrigas que en el 
digno arte de la oratoria no nos fustiguen 
con mítines plagados de titulares hilarantes 
cuando no escarnecedores de una mínima 
aproximación a la inteligencia en este 
ruidoso mundo. Nada más escandaloso en 
el operístico silencio que la más levísima 
interrupción ajena a la función.

III. En esta España que no nos gusta 
y, a propósito del ruido y del silencio, 
transplantados al ámbito público (poder 
judicial y legislativo) en forma de apariencia 
de imparcialidad, nos encontramos con 
curiosas relaciones e intereses claramente 
impeditivos de la función judicial, de las que 
daré cuenta en mi próximo artículo con la 
venia de Katy Mikhaylova, mi Directora.
 IV. En el ámbito del sonoro aplauso, 
debemos los letrados felicitarnos por la 
elección del nuevo Decano del Colegio de 
Abogados de Madrid, Eugenio Ribón al que 
deseamos pueda cumplir con su proyecto de 
la misma honorable manera que lo ha hecho 
su predecesor José María Alonso. Éste último 
ha tenido la valentía de crear una Sección de 
Derecho de la Tauromaquia a despecho de 
las críticas de los detractores de dicho Arte, 
especialmente animalistas, y el nuevo Decano 
la mantiene. He tenido el honor de presidirla 
hasta ahora. De mayúscula importancia es 
subrayar el carácter de patrimonio cultural 
español que le concede la Ley 18/2013 de 
12 de noviembre y exponer con frecuencia el 
éxtasis estético alcanzable en la participación 
de los espectáculos taurinos intentando 
cumplimentar desde el Colegio de Abogados 
de Madrid el mandato que a todos convoca 
la meritada Ley. Permítaseme una felicitación 
a Rafael Garrido que ha logrado desde hace 

ya cerca de una década completar carteles 
de excelencia en Las Ventas sin renunciar a 
una gestión económica impoluta y que, sin 
duda, contribuye a una industria del arte con 
portentosa repercusión económica, siempre 
a despecho de los malintencionados críticos 
sin cuento ni razón.

V. Quiero compartir con el lector de 
Mondo Difficile mi preocupación por las 
evoluciones de la guerra ucrano-rusas. 
Me gustaría aquí traer la evocación del 
silencio, en este caso, de las armas. En el 
clásico debate de las letras y las armas 
nuestro Cervantes  en el Capítulo XXXVIII 
del Libro primero afirma que “es razón 
averiguada que aquello que más cuesta se 
estima y debe de estimar en más. Alcanzar 
alguno ser eminente en letras le cuesta 
tiempo, vigilias, hambre, desnudez, váguidos 
de cabeza, indigestiones de estómago, y 
otras cosas a éstas adherentes, que, en parte, 
ya las tengo referidas; más llegar uno por sus 
términos a ser buen soldado le cuesta todo lo 
que al estudiante, en tanto mayor grado que 
no tiene comparación, porque a cada paso 
está a pique de perder la vida”.

Las leyes con gran frecuencia las imponen 
originaria e históricamente las armas y ello 
explica los cambios de régimen y la necesidad 
de la defensa mediante una preparación 
para la guerra a la que nos avoca periódica 
e indefectiblemente la defensa de cada 
Nación. Ojalá, ese es mi silencioso deseo se 
termine cuanto antes todo.

VI. Para terminar y a propósito del 
ruido y del silencio debe reivindicarse, por 
lo menos esta es mi opinión, el carácter no 
racista en general de la sociedad española. 
Las manifestaciones racistas han de 
ser prevenidas, detectadas en su caso y, 
posteriormente depuradas por medio de una 
legalidad española que, en materia deportiva, 
es de las más avanzadas y rigurosas en 
las sanciones del mundo. Ha sido Laliga 
la pionera en la sistemática detección y 
denuncia de cualquier fenómeno violento, 
xenófobo, racista o intolerante en el ámbito 
del fútbol. Y también su Presidente uno de 
los dirigentes deportivos más inflexibles y 
rigurosos con este tipo de comportamientos, 
de lo que soy testigo directo al haber sido 
el primer Director de Integridad de La 
Liga. La Comisión Antiviolencia de la que 
he formado parte impondrá las durísimas 
sanciones previstas en la Ley 19/2007, de 
11 de julio contra la violencia, el racismo, 
la xenofobia y la intolerancia en el deporte. 
Otras sanciones son posibles y me consta 
se imponen con rigor en el ámbito de La 
Liga, pero la gravísima materia de la que 
hablamos no debería ser instrumentalizada 
en ningún caso. 

Por Manuel Quintanar Díez, 
Doctor en Derecho Penal y criminólogo

Mondo
Difficile

Opinión
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A Maurice nunca le interesó el arte como tal, a él le gustaban 
las matemáticas. Por eso, no dudó en aceptar aquel trabajo de 
contable en la sucursal bancaria de aquel pueblo francés de 
la Provenza, un pueblo tranquilo, seguro, sin sobresaltos; un 
pueblo a la medida de Maurice. 
Se instaló en aquella casa sencilla de madera, una casa 
tranquila, segura, sin sobresaltos; una casa a la medida de 
Maurice. Y como se mostraba pulcro en su trabajo, recto en 
su vida personal y ordenado en la intimidad de su hogar, no 
tardó en hacerse un hueco entre los habitantes del lugar, unos 
habitantes tranquilos, seguros, sin sobresaltos; unos habitantes 
a la medida de Maurice. 
Nada hacía presagiar que aquella existencia plácida, 
harmoniosa, predecible, de aquel pueblo francés de la Provenza, 
un pueblo tranquilo, seguro, sin sobresaltos, a la medida de 
Maurice, pudiese verse alterada por un anuncio en el periódico 
local. Un anuncio inofensivo y común, un anuncio que pasó 
desapercibido por todos los habitantes de aquel pacífico lugar 
y que, sin embargo, para Maurice, tuvo un efecto devastador. 
Aquel lunes, como todos los lunes desde que había comenzado 
a trabajar, Maurice se levantó de su escritorio y salió a hacer la 
pausa de veintidós minutos que le permitía el banco; se dirigió 
a la única cafetería que existía en el pueblo y pidió un café 
descafeinado de maquina con leche semidesnatada, el mismo 
café descafeinado de máquina con leche semidesnatada que 
pedía todos los lunes en la pausa del café y que consumía 
en doscientos sesenta y tres segundos; Maurice ojeaba 
distraídamente el periódico local, cuando aquel anuncio captó 
su atención:
Se trataba de una exposición itinerante de Van Gogh; una 
exposición inmersiva que recorría las principales capitales del 
mundo y que daba a conocer la extensa obra del malogrado 
pintor. A Maurice nunca le había interesado el arte como tal, a 
él le gustaban las matemáticas. Pero cuando vio que el dibujo 
que recreaba el dormitorio del artista era exactamente igual 
que el dormitorio en el que él mismo habitaba, comprendió 
que se había instalado en la casa de Van Gogh, comprendió 
que su habitación era el propio dormitorio de Arles. 
En el camino de vuelta al banco llamó a la agencia inmobiliaria 
que le había instalado allí para compartir semejante 
descubrimiento. Pero enseguida le desilusionaron confirmándole 

Relaxing Cup of CAFÉ con PALABRAS
Por Luis María Díaz de Bustamante, 
Escritor en proceso
@elpropiokaiser

que Van 
Gogh jamás 
había pisado 
aquel lugar, y que, 
probablemente, el 
decorador de la casa se 
habría inspirado en el cuadro del pintor, a la 
hora de vestir aquella habitación.
Aquella noche Maurice no conseguía 
dormir; se sentía extrañamente conectado 
con el artista. Recostado en su cama, 
Maurice observaba el suelo de madera 
de la habitación, las dos sillas que habían 
conocido épocas mejores, y la mesita de 
madera desgastada que hacía las veces de 
mesilla de noche. Estaba convencido de que 
la agencia estaba equivocaba; aquel dormitorio 
era el dormitorio de Arles, a pesar de que Arles 
estuviese a setenta kilómetros de aquel lugar, a 
pesar de que nadie hubiera documentado que Van 
Gogh había residido allí. Maurice cogió su tablet y se 
empapó durante toda la noche de un conocimiento que 
jamás había tenido sobre aquel genio; 
A pesar de que a él nunca le había interesado el arte como tal, 
a él le gustaban las matemáticas, no tardó en caer rendido 
a la pericia con la que Vincent (Maurice consideraba que 
dada la situación podía referirse al pintor por su nombre 
de pila) manejaba los colores, a la destreza con la que 
Vincent dibujaba los paisajes provenzales, a la belleza 
tan intensa que solo una mente tan torturada como la 
de Vincent podía captar. 
A la mañana siguiente, y a pesar de no haber 
dormido, Maurice no estaba cansado, incluso se 
notaba excitado; tan excitado que, de manera 
accidental, hizo un movimiento errático con 
la cuchilla de afeitar que se saldó con un corte 
profundo en el lado inferior de la patilla derecha. 
Cuando observó su reflejo en el espejo, un 
reflejo tintado por los borbotones sangrientos 
de aquella herida, Maurice se percató, por vez 
primera, del enorme parecido que tenía con 

Vincent. Era pelirrojo y larguirucho, como él; compartía las 
mismas facciones algo duras y atormentadas que siempre 
había relacionado con su trabajo de contable pero que quizás 

fuesen un rasgo característico de los genios. Maurice se vendó 
la herida y decidió que, a partir de aquel momento, se 

dejaría crecer la barba. También decidió, en aquel 
instante, que indudablemente estaba emparentado 
con Vincent.

Llamó a sus padres, un profesor de autoescuela 
jubilado y una maestra de primaria que había 
dejado de trabajar cuando nació Maurice para 
ocuparse del hogar. A ellos no les constaba en 
absoluto que la familia tuviese algo que ver con 
el pintor; achacaron las preguntas de su hijo a 

que probablemente se encontrase solo y aburrido 
en aquel recóndito pueblo de la Provenza francesa y 

acordaron visitarse antes de las navidades. A Maurice 
aquella respuesta no le convenció en absoluto, achacó 
esa negación a que sus padres probablemente no habían 
desarrollado en absoluto una curiosidad artística, incluso 
sintió lástima por ellos, una profunda condescendencia 
por ver a sus progenitores en ese estado de laxitud 
anodina. 

Los siguientes días pasaron con idéntica inquietud; 
Maurice seguía sin poder dormir; continuaba investigando 

al pintor, incluso comenzó el mismo a pintar, pensando 
que quizás un lienzo en blanco le ayudaría a reafirmar ese 

vínculo y a demostrar a todo el mundo que era el verdadero 
descendiente de Vincent. A pesar de sus esfuerzos, se dio cuenta 
que nada era capaz de inspirarle, y, cada vez que intentaba 

realizar algún trazo, se desesperaba por no haber heredado 
ningún tipo de habilidad artística. 

Maurice decidió comprarse un libro de arte moderno; 
cabía la posibilidad de que se hubiese empeñado 

en emular al postimpresionismo cuando quizás 
su faceta creativa estaba orientada a algo 
más contemporáneo. Leyó el libro con ávido 
interés, Maurice siempre había sido un alumno 
aplicado. Cuando terminó aquella lectura, 
comprendió que toda su trayectoria académica 
y profesional había sido un absoluto 
despropósito, Maurice había nacido para ser 
artista.
Todas las noches, en la soledad de aquel 
dormitorio, Maurice intentaba 

crear algo, pero seguía 
sin conseguirlo. 

Había leído que cualquier experiencia creativa pasaba por 
canalizar una serie de energías o de conflictos por los que el 
autor hubiese transitado, por lo que empezó a buscar algo que 
le perturbase de verdad; un recuerdo sórdido de su infancia, una 
humillación en el patio del recreo, quizás una incomprensión 
por parte de unos padres autoritarios y exigentes, pero nada de 
eso había sucedido en la vida de Maurice. Él había crecido en 
el seno de una familia corriente y anodina, pero con principios 
y valores adecuados; El había tenido una infancia tranquila, 
segura, sin sobresaltos.
Los compañeros del banco fueron los primeros en dar la voz 
de alarma. Notaban varios cambios de actitud en el que había 
sido el trabajador más eficiente un tiempo atrás; su barba cada 
vez era más larga y descuidada. Llegaba cada día más tarde 
y abandonaba las oficinas más pronto; las pausas de café de 
veintidós minutos se convertían en horas de ausencia en la que 
un Maurice tambaleante volvía destilando un aroma etílico. 
Maurice había cambiado el café descafeinado de máquina 
con leche desnatada por un licor parecido a la absenta; 
Sorprendieron a Maurice intentando cambiar de posición un 
urinario, emulando a La fuente de Marcel Duchamp. A sus 
supervisores en París les empezó a extrañar el formato con el 
que Maurice remitía sus informes, un formato lleno de líneas 
con colores que emulaban al mismísimo Piet Mondrian, pero 
cuyos datos eran incorrectos o simplemente no existían. La 
gota que colmó el vaso fue cuando se presentó con una lata 
con sus propios excrementos, imitando la escultura de Piero 
Manzoni.
A Maurice le despidieron del banco, pero no le importó en 
absoluto; se pasaba los días encerrado en aquella casa y veía 
aquel despido como una dificultad propia de un artista, como 
un desafío para materializar su gran obra maestra; empezó 
a frecuentar compañías de dudosa reputación, a alimentarse 
únicamente de latas de sopas Campbell y ante la imposibilidad 
de hacerse con botellas de absenta, decidió elaborar él mismo 
sus propios licores. La situación degeneró hasta tal extremo, 
que dejó de coger el teléfono, y cuando el dinero se acabó 
y empezaron a llegar los avisos de desahucio, supo que su 
vida como artista, debía llegar a su fin. También supo que no 
abandonaría jamás aquella casa.
El teléfono sonó. Puede que fuese el último sonido que Maurice 
escuchó; ya había empujado la silla cuando el contestador 
automático se activó. Era un mensaje de la agencia que 
confirmaba que, en efecto, Vincent Van Gogh, en unas semanas 
de incertidumbre y poco antes de ingresarse en un sanatorio 

mental, residió en aquel pueblo, y que posiblemente esa 
casa, podría tratarse de la residencia del artista. 

Maurice se dejó ir tranquilo.

ArtistaEl

Opinión
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LA FIESTA deLA FIESTA de

El pasado martes 21 de marzo de 2023 se celebró la segunda edición 
de los premios MUJER FEARLESS 2023 en Flamenco de Leones de 
Ramsés District (Madrid). Una cita a la que asistieron, además de las 
premiadas, numerosos rostros conocidos de la sociedad, políticos, 
periodistas y arquitectos, entre un total de más de 300 invitados.

Andrés Roca Rey Topacio Fresh y 
Mario Vaquerizo

 Terelu Campos

Sofia Bono

Marta Pombo

 Mariló Montero

Cristina Cifuentes
Raquel Sánchez Silva Jorge Ramsés y 

Elodie Doral  Juncal Rivero

Berenice Lobatón

 Marta Jaumandreu

Melissa y Grace Villareal

Yolanda Font

Blanca Entrecanales
Paty Sánchez-Flores

Alejandra Rubio

Rachel Valdés

Por P. Jesús Silva Castignani

Con el
dando

MAZO

E
ste es un concepto que se ha puesto de moda en 
los últimos años. Como el espíritu de los tiempos 
es tan individualista y subjetivista, ya no importa 
la verdad objetiva, sino aquello que me emocione 
o me haga sentir bien. No importa si los datos 

no corresponden con la realidad, lo que importa es 
que me hagan sentir bien. Eso vale para los políticos 
que prometen y no cumplen, o para las personas que 
apoyan a la ideología de género sin mirar el mal que 
puede traer. Es un modo elegante de llamar a una cosa 
que antes llamábamos por su nombre: mentira. No hay 
varias verdades, sino una. Y la verdad es la adecuación 
de la inteligencia a la realidad, como decía santo Tomás. 
La realidad es como es, por más que nos empeñemos. 
Y es testaruda. Todas las mentiras del mundo – o las 
posverdades – no pueden cambiarla. Quizá sea el 
momento de abandonar todas esas falsas sendas que nos 
dejan en nuestra zona de confort y empezar a buscar 
sinceramente la verdad. Adaptarme yo a la realidad, y 
no pretender que ella se adapte a mí. Es el único camino 
para ser verdaderamente libres.

Opinión



Visibilidad lucha por los 
derechos del animal: Cristina 

Cifuentes, entregado por 
Katalina Mikhailova, directora 

de FEARLESS® 

 Influencer con valores: Paula 
Ordovás, entregado por el 

arquitecto Juan Bengoa

Premio Extraordinario de 
Cine: Andrea Duro, entregado 
por su representante Alexan-

dra Leigh House

Deporte: Raquel González 
Campos, entregado por Víctor 

de Jorge Juan Joyeros

Arte en femenino: Rachel Val-
dés, entregado por Luis Gasset, 

director de Ansorena

Trayectoria de directiva: Rocío 
Osborne, entregado por Rafael 

Ansón

Gastronomía ecológica: Blanca 
Entrecanales (por la Finca 

ecológica Dehesa El Milagro), 
entregado por el interiorista 

Tomás Alía

Mujer sin tabúes: Topacio 
Fresh, entregado por Mario 

Vaquerizo

Diseño y artesanía: Patricia 
Bustos, premio entregado por 

Paloma Viudes, dircom de 
VISTA ALEGRE

Generación del propósito: 
Sofía Bono, entregado por Bere 
Lobatón, posa en el escenario 

con su familia

Visibilidad lucha contra el cán-
cer de mama: Terelu Campos, 

entregado por Alejandra Rubio

Proyecto Creativo: Silvia Gómez 
Tortosa (por LIVING AEDAS 

HOMES),  entregado por Paloma 
Martín, consejera de Vivienda de 

la Comunidad de Madrid

Una vida en la arquitectura: 
Paloma Sobrini, premio 

entregado por Javier Reyes 
Quiles, director de Cosentino 

City Madrid

Una vida en el periodismo 
de moda: Yolanda Sacristán, 

entregado por Raquel Sánchez 
Silva

Ética periodística: Mariló 
Montero, entregado por Jorge 

Ramsés

Mejor madre antes de los 30: María 
García de Jaime, entregado por 

Andrés Roca Rey, posa junto a su 
marido Tomás Páramo, a escasos 
días de dar a luz a su tercer hijo

Una vida en el lujo: Beatriz de 
Orleans, entregado por Bertie 

Espinosa

Visibilidad lucha contra el 
cáncer: Nuria San Román, 
dircom de Canal Isabel II, 

entregado por K. Mikhailova y 
Paloma Martín

Moda sostenible: Maite Casa-
demunt (Lola Casademunt),  

entregado por Grace Villarreal

Visibilidad lifestyle saludable: 
Elodie Doral (por Six Har-
monies Spa), entregado por 

Melissa Villarreal 

Bertie Espinosa junto a 
Roca Rey

Andrea Duro y  Alexandra 
Leigh House

Mario Vaquerizo abraza a Topacio 
Fresh después de entregarle su premio

Maite Casademunt

 Paloma Martín junto a Katy Mikhailova

Patricia Bustos

Representantes de 
JORGE JUAN JOYEROS

Adriana Sobrini y Cristina Galán

El equipo de AEDAS HOMES

Representantes de 
JORGE JUAN JOYEROS

Lucas Navarro, Raúl Almenara, Juan Carlos Vega, 
Pedro fernández de Araoz y Javier Segovia

Nano y Carlota Boza

Jamón de 5 JOTAS

Diseño de photocall 
con globos y flores de 

MAGIA GLOBOS

Fotografía CÉSAR MENA & FER MONTERO | BOSCO CÁRDENAS



Paloma Sobrini junto a Adriana Arranz Sobrini Victoria y Elena Mikhailova

Esther Vila

Paula Ordovas y su marido Javier Reyes Quiles de COSENTINO 
junto a equipo de AEDAS Cristina Cifuentes Andrés Roca-Rey

Mariló Montero Lydia Lozano Matie Casademunt Shahar Levi, Matias Ferriera y otro amigo

Tomás Güell  Ignacio Calderón y Blanca Entrecanales Marta Jaumandreu Carlos Rubio Carvajal y aompañante

Raquel García Campos

Pedro y Ana Fernández de Araoz

Noelia Bonilla e Iñigo de Lorenzo Rachel Valdés

Marta Pombo Rocío Osborne María G. de Jaime y Tomás Páramo

Terelu Campos Topacio Fresh y Mario Vaquerizo Nano y Carlota Boza Alexandra Leigh House

Vicente Azpitarte Daniel San Martín y Beatriz de Orleans

Paloma MartínFotografía JUAN CARLOS VEGA
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            5Frases 
con MARIO

Por Mario Conde

Edinmburgo… Edimbrá como pronuncian los díscolos escoceses de 
tierras altas y bajas. Edinburgh huele a misterio, a magia, a brujas, a 
paranormalidad,  a fantasmas, a relatos secretos escondidos entre las 
arrugas de las vidrieras de sus catedrales, ocultados celosamente en el 

silencio penumbroso de sus pórticos retraídos en  las ancianas sedes católicas, 
hoy orgullosamente presbiterianas. Huele a cementerio, a lugar de paz para 

los vivos y de  silencio y quietud para los de  la otra dimensión, territorio 
de la muerte céltica, que no es muerte sino alternativa de vida, por ello 

mismo lugar de regocijo que huele a botellón escocés de la juventud de 
estos lares, que comparte con sus muertos las esencias lúdicas de sus 
vidas tempranas. Huele a cerveza, a lager, a ale, a ruidos altisonantes 

de sus consumidores encerrados en cualquiera de los viejos pubs 
que adornan sus calles. En ocasiones, silentes; en otros, no tanto; 

algunos ostentosos, modernos:; y  otros, anunciando al mundo 
con orgullo su ancianidad que trastoca siglos para relatar su 
nacimiento allá por los últimos compases del nunca olvidado 

medioevo. Huele a belleza, en sus escondidos closes, en sus 
viejos edificios, en su imponente castillo, en los restos de 

los lugares de culto, algunos transformados en centros 
lúdicos de consumo alternativo. Huele a una belleza 
misteriosa, femenina, inabarcable, inquietante, 
transmitiendo sonrisas en las que, con ironía de 

mujer, se asoma el cinismo de los tiempos. Huele a 
sangre, a torturas, a caos, a persecución, a ejecuciones 
por diferencias de fe entre los humanos: unos, los 

creyentes, de primera clase; otros, los herejes, solo carne 
para ser arrojada al viejo y fétido río que separaba la 

Old de la New Town, hoy jardín para solazo de muchos 
cuando huele a ese sol tibio pero atrevido que nace por las 

orillas del océano que se vislumbra al fondo de la Royal Mile.  
Huele a razas diversas, a pieles multicolores  atrevidamente 

cubiertas por diferentes atavíos con los que circulan por sus 
calles, por la Old y por la New,  como si transportaran en sus 

venas sangre de ancestros de genética escocesa. Huele a historia no 
olvidada, a epigenética del espíritu que recuerda masacres, asesinatos 

y violaciones cometidas por quienes siempre quisieron dominar esta 
indómita tierra. Huele a silencio en los  días no festivos, a bullicio en  

los que lo son, a ruidosos viernes, a voluptuosos sábados, a agridulces  
domingos. Huele a artistas que se expresan en lugares visibles y  rincones  

recogidos de la Royal Mile, situados tras una bolsa en la que esperan recibir 
la generosidad de los transeúntes. Huele a algo distinto, diferente, único, y 

sobre todo y por encima de todo, huele a melancolía al abandonarla, a una 
suerte de tristeria, a una forma nueva, pero no extraña, de morriña escocesa de 

genética gaélica que habita, cuando las vives, en   estas tierras altas y bajas.

Huele a artistas que se expresan en 
lugares visibles y  rincones  recogidos 

de la Royal Mile, situados tras una 
bolsa en la que esperan recibir la 

generosidad de los transeúntes

Tu energía te impulsa a disfrutar al máximo de tu tiempo. 
La tecnología híbrida autorrecargable del Nuevo UX 

te lleva a moverte sin límites. La cuarta generación de Lexus Híbrido,
combina una extraordinaria eficiencia con un rendimiento dinámico 
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